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СОТРУДНИЧЕСТВО Ученые 
объединят оксфордскую 
вакцину со «Спутником V»

Двойная 
защита

Ирина Невинная

УЧЕНЫЕ Оксфордского университета и российского 
НИЦЭМ имени Гамалеи объединят усилия в работе над 
вакциной от COVID-19. Они договорились провести 
клинические испытания комбинации двух препаратов 
— британской вакцины и одного из двух компонентов 
российского «Спутника V», — об этом сообщили в Рос-
сийском фонде прямых инвестиций и шведско-британ-
ской фармкомпании AstraZeneca. 

Благодаря такому сочетанию, надеются ученые, 
можно получить более эффективный препарат для 
профилактики COVID-19. Новость отличная — ведь та-
ким образом зарубежные эксперты подтвердили, что 
доверяют разработке российских ученых. 

Продолжительность действия российской вакцины, 
как не раз заявлял глава НИЦЭМ имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург, может составить два года. Конечно, 
это пока прогноз, и подтвердится ли он, станет ясно 
позже. Но уверенность ученого основана на данных по 
аналогичной вакцине от лихорадки Эбола. Вакцины, 
разработанные на других платформах, защищают на 
более короткий срок. Так, мРНК вакцина от 
Pfizer и BioNTech, по предположению Гинц-
бурга, может «работать» 4—5 месяцев. 

ВЛАСТЬ Реагировать на повышение цен надо своевременно, 
пандемия не имеет к этому отношения

Цены  — не сахар
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин по-
требовал за неделю 
принять меры для 
прекращения роста 
цен на продукты. На 
совещании по эконо-
мическим вопросам 
президент заявил, что 
считает недопусти-

мым значительное подорожа-
ние макарон, сахара и муки.

Само совещание состоялось 
9 декабря, его запись показана в 
воскресенье в эфире програм-
мы «Москва. Кремль. Путин» на 
телеканале «Россия 1».

— Вы мне сказали: «Я над-
еюсь, что на следующей неделе 
стабилизируется», — заметил 
президент, выслушав выступле-
ния министра экономического 
развития Максима Решетнико-
ва и главы минсельхоза Дмит-
рия Патрушева. — Меня такая 
формулировка в данном случае 
не устраивает! Не «я надеюсь», 
а вы мне скажите, что со следу-
ющей недели это будет стабили-
зировано.

«Решить в течение недели!» 
— поручил Путин, обращаясь к 
участникам совещания. Он по-
требовал оперативно завер-
шить все согласования и «в на-
чале недели выпустить соответ-
ствующие управленческие ре-
шения в виде документов». 

По словам Путина, наиболь-
шие темпы роста в мире отмеча-
ются на растительное масло — 
30,8%, при этом в РФ цены на 
него выросли на 23,8%. «Зна-
чит, есть еще куда расти, — отме-
тил он. — На зерновые — 19,9%, 
да? А у нас макаронные изделия 
— 10,5%, хлебобулочные — 6%. 
Если не остановить, будет расти 
дальше!» Президент назвал не-
допустимым рост цен на мака-
ронные изделия при таких уро-
жаях зерна в России и напомнил 
министрам, что едят обычные 
россияне: не спагетти болонье-
зе, а макароны по-флотски. 

Отдельно остановились на 
сахаре. Дмитрий Патрушев со-
общил о том, что власти фикси-
ровали рост цен и проводили 
работу с его производителями. 
«Три недели, как мы видим, что 
цена у нас снижается», — поя-
снил он. Однако российский ли-
дер возразил — по сахару, по его 
словам, та же ситуация, что и с 
макаронами. «Да, он снизился 
там. Но вы же сами сказали, что 
достаточен для внутреннего по-
требления. Ну и потребляйте 
внутри», — заметил он.

Отдельно президент обра-
тился к Максиму Решетникову, 
который доложил, что по ито-

гам года инфляция в РФ ожида-
ется на уровне 4,8%, и основной 
вклад в этот показатель вносят 
продовольственные товары. Пу-
тин в ответ обратил внимание, 
что реальные располагаемые 
доходы упали на 4,3%. А цены на 
сахар выросли на 71% с лиш-
ним.  «Что вы там будете делать? 
Собрания проводить, да?» — по-
сетовал президент.  «Люди себя 
ограничивают, потому что у них 
денег нет на базовые продукты 
питания. Куда, куда вы смотри-
те-то? Вот это вопрос! Это же не 
шуточки! — заявил он. — В усло-
виях, когда безработица растет, 
доходы сокращаются, базовые 
продукты дорожают вот на та-

кие величины, а вы мне сказки 
рассказываете здесь».

«По маслу подсолнечному 
что вы предлагаете делать? — 
продолжил Путин. —  На конеч-
ный продукт вы не хотите пош-
лины вводить? А на какой про-
дукт вы хотите вводить пошли-
ну? Как долго вы с этим экспе-
риментировать будете, вот что я 
хочу понять». Реагировать на 
повышение цен надо своевре-
менно и не делать отсылки на 
пандемию, резюмировал прези-
дент. «Она вообще не имеет ни-
какого отношения! Только усу-
губляет наше с вами положение 
в глазах граждан», — попенял он 
министрам.  

Марина Трубилина

М
ешает ли пандемия про-
ведению капитального 
ремонта домов? Что де-

лать, если ремонт планируется 
только через пару десятилетий? 
И как определить, что именно 
ремонтировать? На эти и дру-
гие вопросы читателей и журна-
листов «Российской газеты» от-
ветили исполнительный дирек-
тор Ассоциации региональных 
операторов капитального ре-
монта многоквартирных домов 
(АРОКР) Анна Мамонова и ис-
полнительный директор НП 
«ЖКХ контроль», председатель 
Комиссии по ЖКХ, строитель-
ству и дорогам ОП РФ Светлана 
Разворотнева.

Татьяна Масленникова из 
Крыма спрашивает: «Мне 
приходит квитанция об опла-
те капитального ремонта. 
Договора с нами никто не за-

ключал. Обязана ли я пла-
тить?»

АННА МАМОНОВА: Да. Я думаю, этот 
вопрос спровоцирован первы-
ми формулировками, которые 
были в Жилищном кодексе до 
2014 года. Там была обязан-
ность регионального оператора 
заключить со всеми договор. 
Эта норма недолго существова-
ла, ее исключили. Обязанность 
оплаты возникает в связи с за-
коном. Как только регион при-
нял региональную программу, 
включил туда дом, у собствен-
ника возникает обязанность 
платить в силу закона, Жилищ-

ного кодекса. И никакого дого-
вора с ним не заключается.

Алексей из Мурома жалуется, 
что в комнате у печной тру-
бы опасно провис потолок, сы-
пется шлак, штукатурка. Но 
фонд капитального ремонта 
отказывает в реконструкции 
перекрытий и трубы, это в 
капремонт не входит. Что де-
лать? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: На самом 
деле, фонд прав. Когда уже есть 
проблемы с перекрытиями, то 
речь идет, в первую очередь, о 
реконструкции. Здесь должны 

работать какие-то другие меха-
низмы. Какие, сейчас активно 
обсуждает правительство. Есть 
большое количество домов, ко-
торые бессмысленно ремонти-
ровать. Их надо либо сносить, 
либо реконструировать. На это 
направлен закон о комплек-
сном развитии территорий, ко-
торый недавно Государственная 
дума приняла в первом чтении. 
Наверное, единственный меха-
низм, который поможет гражда-
нам решить эту проблему не за 
счет своих средств — привлечь 
инвестора, если это какой-то 
привлекательный участок. По-
строить на этом месте другой 
дом и переселить людей. Пока 
такой инвестор не найден, у гра-
ждан есть право самим скиды-
ваться и что-то ремонтировать. 
Но, к сожалению, большинству 
такая возможность недоступна.
АННА МАМОНОВА: Жители 
должны определить, 
аварийный ли дом.  

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Как добиться капитального ремонта своего дома?

Откройте дверь
ДУЭЛЬ

Подорожание сахара особенно возмутило президента. А между тем, если цены не остановить, они могут вырасти еще больше.

А К Ц Е Н Т

Ремонт систем отопления 
из-за пандемии пришлось в основном 
перенести на следующий год

А К Ц Е Н Т

Президент — министрам: 
Цены на сахар выросли на 71 процент... 
Куда вы смотрите? Это же не шуточки!

Австралийский доллар 55,0955
Азербайджанский манат 43,0368
Армянский драм** 14,2131
Белорусский рубль 28,8303
Болгарский лев 45,3089
Бразильский реал 14,5485

Венгерский форинт** 24,9542
Вон Республики Корея*** 66,9853
Гонконгский доллар* 94,3271
Датская крона 11,9062
Доллар США 73,1195
Евро 88,7744

Индийская рупия** 99,2097
Казахстанский тенге** 17,4472
Канадский доллар 57,3172
Киргизский сом** 86,1982
Китайский юань 11,1778
Молдавский лей* 42,4496

Новый туркменский манат 20,9212
Норвежская крона* 83,1773
Польский злотый 19,9546
Румынский лей 18,2012
СДР  104,8153
Сингапурский доллар 54,7097

Таджикский сомони* 64,5504
Турецкая лира* 91,8298
Узбекский сум**** 70,0172
Украинская гривна* 26,1535
Фунт стерлингов  96,7371
Чешская крона* 33,6089

Шведская крона* 86,3909
Швейцарский франк 82,4067
Южноафриканский рэнд* 48,2917
Японская иена** 70,2296

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.12.20

Не стало Валентина Гафта: 
артиста нежного 
и язвительного, 
легкого 
и умного
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«Краснодар» разгромил 
«Локомотив» 
со счетом 5:0 
в центральной игре 
выходных
Страница 16

Электронные больничные 
листы 
врач сможет 
оформить 
в ходе телесеанса 

Праздники в Германии 
пройдут 
в режиме 
жесткого 
карантина  
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ПРАВО КС РФ 
распространил понятие 
«приобретательная 
давность» на землю

Купил — 
владей

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд Российской Федерации поста-
новил считать добросовестным владение земельным 
участком, если сделка между двумя собственниками 
была заключена, но не оформлена соответствующим 
образом. 
Статья 234 ГК РФ «Приобретательная давность» при-
знана соответствующей Конституции РФ, но ей дано 
недвусмысленное толкование, обязательное к приме-
нению на всей территории страны. Соответствующий 
документ «РГ» публикует сегодня в номере.

С жалобой на положения указанной статьи в Кон-
ституционный суд обратился Виктор Волков из Мо-
сковской области.  В 1997 году он приобрел гараж в га-
ражном кооперативе, факт продажи подтверждается 
распиской прежнего владельца в получении денег. 

Однако тому участок принадлежал на праве пожиз-
ненного наследуемого владения.

Такой порядок существовал во время переходного 
периода 1990-х годов и установления права частной 
собственности на землю, поэтому на гараж и 
землю был оформлен договор купли-прода-
жи.

ТРУД Работникам 
будут приплачивать 
за ненормированный 
рабочий день

Зарплаты 
растут по ночам

Ольга Игнатова

В ближайшее время депутаты намерены ликвидиро-
вать пробел в законодательстве, касающийся ненор-
мированного рабочего дня и заключения срочных тру-
довых договоров. 

Об этом «Российской газете» рассказал первый за-
меститель руководителя фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Исаев.

Он отметил,что многие работодатели идут на нару-
шения трудовых норм, считая, что если они запишут в 
трудовом договоре, что рабочий день — ненормирован-
ный, то они имеют право привлекать сотрудника к ра-
боте когда захотят, в том числе ночью, в выходные и 
праздники. «Но если мы посмотрим Трудовой кодекс, 
то там четко записано, что ненормированный рабочий 
день — это эпизодическое задействование работника за 
пределами рабочего времени. А не привлечение его к 
неурочному труду постоянно», — отмечает Исаев. Он 
добавляет, что особенно актуальным этот вопрос стал 
сейчас, когда миллионы людей из-за коронавируса пе-
решли на удаленную работу. И работодатели откровен-
но заставляют людей перерабатывать, заставляют вы-
полнять задания даже в выходные. Мол, люди 
все равно дома сидят! Платить же дополни-
тельно ничего не хотят. 
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СОВЕТ МИНИСТРАМ

СДЕРЖИВАТЬ  ЦЕНЫ  НУЖНО 
ТОЛЬКО  РЫНОЧНЫМИ  ИНСТРУМЕНТАМИ

Продукты отечественного производства не могут на-

столько сильно дорожать, для этого нет объективных 

причин, уверен пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков. Он подчеркнул, что ситуация будет урегули-

рована рыночными методами, но при участии прави-

тельства. «Рынку же задаются правила, и это делает 

во всем мире, в каждой стране только правительст-

во», — пояснил он. 

Уже к 9:00 понедельника премьер Михаил Мишустин 

поручил минэкономразвития и минсельхозу внести в 

правительство проекты конкретных решений, кото-

рые помогут стабилизировать цены на продовольст-

вие. Председатель правительства поименно назваил 

ответственных за стабилизацию цен напродукты: 

первый вице-премьер Андрей Белоусов, министр 

промышленности и торговли Денис Мантуров, ми-

нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев, ми-

нистр экономического развития Максим Решетни-

ков, министр финансов Антон Силуанов, руководи-

тель Федеральной налоговой службы Даниил Егоров, 

руководитель Федеральной антимонопольной служ-

бы Максим Шаскольский, глава Россельхознадзора 

Сергей Данкверт, глава Росстата Павел Малковвошли 

в рабочую группу по ситуации с ценами.

Кроме того, Михаил Мишустин поручил создать си-

стему мониторинга цен на социально значимые това-

ры с учетом данных Росстата и Федеральной налого-

вой службы. Министерству экономического развития 

дано время до 21 декабря, чтобы проработать детали 

проекта. Минфин совместно с Минэкономразвития 

подготовит «дорожную карту» по созданию единого 

структурированного справочника-каталога социаль-

но значимых товаров.Для мониторинга они использу-

ют возможности новой системы онлайн-касс, кото-

рые в режиме реального времени передают данные о 

продажах в налоговые органы.

Еще 10 декабря правительство увеличило вывозную 

пошлину на семена подсолнечника и рапса 

с января 2021 года. Это снизит объем эк-

спорта семечки и сдержит рост цен на нее. 
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Яков Миркин: 

Резервы 

Фонда 

национального 

благосостояния 

России 

избыточны 

раза в два
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Награды нашим

«Российской газете» исполнилось 30 лет. К юбилейной 
дате многие сотрудники редакции награждены Почет-
ными грамотами и благодарностями Министерства 
 цифрового развития, связи и массовых коммуника-
ций.   

САММИТ Евразийский 
экономический союз 
усилил позиции

Плюс два

Кира Латухина

Евразийский экономический союз стал шире — теперь 
в нем на два государства-наблюдателя больше. Ими ста-
ли Узбекистан и Куба. Такое решение приняли лидеры 
стран «пятерки» на саммите, который прошел в форма-
те видеоконференции.

«Несмотря на то что работа велась в непростых усло-
виях, связанных с распространением пандемии корона-
вируса, нам вместе удалось все-таки многого добиться, 
интеграционные процессы в рамках ЕАЭС продолжали 
успешно развиваться», — заявил Владимир Путин.

Государства «пятерки» оперативно наладили эффек-
тивное сотрудничество в борьбе с коронавирусом, Рос-
сия передала партнерам тест-системы для исследова-
ний на COVID-19, поставляет медикаменты, средства 
индивидуальной защиты. «Российские специалисты на-
ходятся в постоянном контакте с коллегами из стран 
«пятерки», оказывают консультативную помощь, де-
лятся опытом», — 
подчеркнул Путин. 
В наиболее постра-
давшие районы вы-
езжали российские 
бригады врачей-
эпидемиологов, на-
правлялись мобиль-
ные лаборатории.

«Сейчас прора-
батывается вопрос 
о поставках в стра-
ны союза россий-
ской вакцины 
«Спутник-V», — со-
общил президент. Прошла регистрацию вторая вакци-
на — «ЭпиВакКорона», еще одна — на завершающей ста-
дии испытаний. «И мы, конечно же, заинтересованы 
в том, чтобы все партнеры по «пятерке» приняли учас-
тие в научных и клинических исследованиях россий-
ской вакцины, в организации совместного производст-
ва», — сказал Путин.

Пандемия коронавируса оказала негативное влия-
ние на положение дел в экономике и социальной сфере: 
спад ВВП, объемов торговли, производства. Все это ска-
зывается и на уровне занятости. Поэтому наряду с забо-
той о жизни и здоровье людей в числе приоритетов — за-
дача сделать так, чтобы экономические неурядицы не 
приобрели затяжной и долгосрочный характер, поя-
снил президент. И это побуждает активнее продвигать-
ся по пути интеграционного строительства, заявил Пу-
тин. Другие участники саммита считали так же.

Лидеры стран евразийской «пятерки» поддержали 
проект стратегических направлений развития евразий-
ской интеграции до 2025 года, предусматривающий за-
вершение формирования общего рынка товаров, услуг, 
капитала, рабочей силы, а также единого цифрового 
пространства. «Все это нацелено на то, чтобы стимули-
ровать рост экономик наших государств и в конечном 
итоге повысить благосостояние и качество жизни на-
ших граждан», — отметил президент.

Идет продвижение и по пути создания большого ев-
разийского партнерства: в ближайшее время состоится 
первый раунд переговоров по соглашению о свободной 
торговле с Индией. На саммите утвердили решение о за-
пуске аналогичных переговоров с Ираном. «Мы также 
поддерживаем идею заключения преференциальных 
договоренностей с Индонезией и Монголией», — объя-
вил Путин.

Следующий саммит планируют провести уже в мае 
в Казахстане.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Россия занимает лидирующие позиции в мире 
по организации вакцинации от COVID

Прививка в срок
Владимир Кузьмин 

Б
есплатная добровольная 
вакцинация населения от 
коронавируса по всей 

стране начинается в установлен-
ный президентом срок, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Минпромторг обещал 
в понедельник доставить вакци-
ну на Чукотку, после чего будут 
обеспечены все регионы.

Глава правительства в пятни-
цу собрал совещание с произво-
дителями вакцин, чтобы оце-
нить готовность субъектов Фе-
дерации к широкой прививоч-
ной кампании населения. «В ре-
гионы уже направлены первые 
партии вакцины, и постепенно 
мы выходим на ее плановое про-
изводство», — сказал премьер. 
В декабре территории получат 
480 тысяч доз. Министерство 

здравоохранения сформировало 
график распределения препара-
та по стране. Количество пун-
ктов вакцинации постепенно бу-
дет увеличиваться по мере нара-
щивания поставок вакцины.

— Прошу субъекты Россий-
ской Федерации обеспечить дея-
тельность пунктов вакцинации, 
обратить особое внимание на их 
работу во время праздников, 
с 1 по 10 января, чтобы все жела-
ющие смогли сделать привив-
ку, — заявил Михаил Мишустин.

Первыми такую возмож-
ность получили учителя, врачи 
и работники социальных учре-
ждений. «Но, учитывая, что си-
туация по стране от региона 
к региону различается, регионы 
могут расширять этот список — 
по мере готовности к вакцина-
ции», — подчеркнул председа-
тель правительства. 

Отечественная фарминду-
стрия взятые на себя обязатель-
ства выполняет, отметил после 
совещания министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров. «Даже могу сказать более 
оптимистично: по графикам, ко-
торые мы давали на декабрь по 
производству и вводу вакцины 
в гражданский оборот, результат 
будет к концу месяца еще лучше. 
Исходим из того, что темп, на-
бранный компаниями, которые 
уже имеют опыт по масштабиро-

ванию производства, продол-
жится и в следующем году». Поэ-
тому минздрав свои планы по 
вакцинации населения сможет 
осуществить в более короткие 
сроки.

Уже в первые месяцы следую-
щего года для граждан станет до-
ступна вторая российская вак-
цина «ЭпиВакКорона», разрабо-
танная подведомственным Рос-
потребнадзору научным цен-
тром «Вектор». Начались ее по-
стрегистрационные испытания, 
результаты подведут в январе, 
и тогда начнется более широкое 
применение препарата.

— Но уже сегодня можно ска-
зать, что Россия занимает лиди-
рующие позиции в мире по орга-
низации вакцинации людей, — 
заявил Михаил Мишустин. — Мы 
гордимся нашими учеными 
и врачами, без которых эти успе-
хи были бы невозможны.

Глава Роспотребнадзора Анна 
Попова рассказала об особенно-
стях вакцины от «Вектора». Сей-
час три тысячи добровольцев на 
базе восьми медицинских цен-
тров в пяти регионах уже полу-
чают прививки. Всем выдаются 
специальные памятки, чтобы 
обратить внимание на правила 
поведения. «Даны рекоменда-
ции минимизировать контакты 
на период выработки иммуните-
та. Человек, которому сегодня 
сделана инъекция, еще не счита-
ется защищенным, и нужно бе-
режно относиться к своему здо-

ровью и защищать себя от ин-
фекции на весь период выработ-
ки иммунитета», — заявила руко-
водитель ведомства. Определить 
уровень иммунитета можно 
с помощью специальной тест-си-
стемы.

Вакцина «Вектора» сейчас 
поставляется в Москву, Санкт-
Петербург, Ростовскую, Туль-
скую и Новосибирскую области. 
Выбор последних трех регионов 
связан с тем, что там эпидемио-
логический процесс протекает 
за пределами административно-
го центра — в населенных пун-
ктах, где медицинскую помощь 
населению оказывает ограни-
ченное число медработников. 
«Там, где один фельдшер, один 
врач или несколько учителей 
обеспечивают жизнь населенно-
го пункта, в первую очередь надо 
прививать этих людей, от кото-
рых зависит обеспеченность 
услугами здравоохранения, об-
разования», — подчеркнула Анна 
Попова.

«ЭпиВакКорона», отметила 
она, может быть доставлена 
в любой уголок страны, даже 
в самое отдаленное село, по-
скольку температура хранения 
у нее от +2 до +8 градусов.

Глава Роспотребнадзора 
 призвала к максимально широ-
кой вакцинации населения от 
COVID-19. «Эпидемиологиче-
ская ситуация остается в стране 
достаточно напряженной, и вак-
цинация как способ противодей-
ствия развитию этой инфекции 
позволит нам держать ситуацию 
под контролем, — заявила она на 
совещании. — Поэтому сегодня 
очень важно, чтобы максималь-
но возможное количество людей 
в Российской Федерации были 
привиты эффективными и без-
опасными российскими вакци-
нами».  

ТЕХНОЛОГИИ 

Минцифры 
подготовило 
единый 
стандарт 
для IT-систем 
государства

БАЗОВЫЕ 
ПРИНЦИПЫ
Ирина Алпатова

Государственные информаци-
онные системы (ГИС) получат 
единый стандарт — минцифры 
разрабатывает техническую 
политику, которая станет обя-
зательной для всех ГИС. Доку-
мент планируется утвердить до 
конца 2020 года. Сейчас он про-
ходит обсуждение в органах 
власти.

У государства есть несколь-
ко крупных информационных 
систем — единая система иден-
тификации и аутентификации, 
единая биометрическая систе-
ма, система межведомственно-
го электронного взаимодейст-
вия и другие. Общая их цель — 
создать экосистему, которая 
позволит гражданам получать 
госуслуги максимально быстро 
и на комфортных условиях.

По мере цифровой тран-
сформации также появлялись 
многочисленные нормативные 
акты и методические докумен-
ты, которые содержали различ-
ные требования к информаци-
онным системам, рассказывает 
Алексей Карапузов, замдирек-
тора департамента развития 
архитектуры и координации 
информатизации минцифры. 
Требования эти расширялись, 
обновлялись, что все больше 
усложняло процесс отслежива-
ния перемен.

По данным отраслевого пор-
тала CNews, в органах исполни-
тельной власти сейчас эксплуа-
тируется более 800 государст-
венных информационных си-
стем, более 10 тыс. ведомствен-
ных и более 18 тыс. региональ-
ных. При этом ведомства порой 
создавали дублирующие друг 
друга решения, а многие ресур-
сы развивались автономно.

Системам, выстроенным 
на различных технологических 
платформах по разным прин-
ципам, довольно сложно взаи-
модействовать между собой. 
У них могут быть разные техно-
логии подключения, способы 
обработки и защиты информа-
ции. У одних ресурсов закры-
тые каналы обмена информа-
цией, у других нет. Некоторые 
ведомства до сих пор обмени-
ваются сканами документов 
без текстовой расшифровки, 
другие используют более сов-
ременный документооборот.

А новые информационные 
системы продолжают появ-
ляться. Поэтому министерство 
предложило внедрить Единую 
техническую политику (ЕТП), 
которая создаст «цифровые 
стандарты» для новых госплат-
форм, унифицирует их архи-
тектуру и технологии.

В документе пять ключевых 
разделов — принципы взаимо-
действия с пользователем, 
принципы проектирования бу-
дущей системы, госуслуги 
и контрольно-надзорная дея-
тельность, межведомственное 
взаимодействие, управление 
госданными и требования 
к технологической независи-
мости и надежности информа-
ционных систем.

Все создаваемые информа-
ционные системы и даже техза-
дания на их разработку будут 
проверяться на соответствие 
ЕТП, рассказали в министерст-
ве. Документ также станет опо-
рой для руководителей цифро-
вой трансформации, которые 
отвечают за цифровизацию 
своих ведомств.

Прежде всего ЕТП касается 
деятельности органов власти, 
в которых цифровизация пока 
только начинает развиваться. 
По словам Карапузова, доку-
мент описывает требования 
для вновь создаваемых инфор-
мационных систем или отдель-
ных новых сервисов в сущест-
вующих системах. То есть те ре-
сурсы, которые уже есть, при-
водиться в соответствие ЕТП 
не будут.

Политика будет довольно 
гибкой, уверяют в минцифре. 
Если понадобится ее обновить, 
предложения обсудят на со-
зданной для этого межведом-
ственной рабочей группе и ут-
вердят в Правительственной 
комиссии по цифровому раз-
витию.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал обеспечить соответствие 
новых законов Конституции

И букве, и духу

Кира Латухина 

П
ринимаемые в раз-
витие новых поло-
жений Конститу-
ции законы должны 
в точности соответ-
ствовать и букве, 
и  духу поправок 
в Основной Закон, 
заявил президент 

на встрече с председателем Кон-
ституционного суда Валерием 
Зорькиным.

Владимир Путин поздравил 
Валерия Зорькина и всех членов 
КС с Днем Конституции РФ, ко-
торый отмечался 12 декабря.

«В известной степени наши 
функции — Конституционного 
суда и президента — в чем-то 
совпадают», — заметил Влади-
мир Путин. «Я очень рассчиты-
ваю на вашу поддержку в буду-
щем при реализации прав гра-
ждан в рамках того серьезного 
конституционного процесса — 
соблюдение, точнее сказать, 
и толкование норм Основного 
Закона, которое проводит Кон-
ституционный суд», — сказал он, 
отметив, что это особенно во-
стребовано в связи с принятием 
поправок в Основной Закон. По-
тому что возникает необходи-
мость разъяснять новые поло-
жения, показывать людям, ка-

кие возникают новые возмож-
ности и права.

«Вы гарант Конституции, 
а мы хранители», — заявил Зорь-
кин. Новые положения Консти-
туции уже применяются — в ре-
шениях КС после 4 июля уже 
есть непосредственные ссылки 
на новые поправки. «Мы исхо-
дим из того, что они существен-
но обновили Конституцию, 
естественно, в рамках ее фунда-
ментальных основ — они их не 
изменили, но они их конкрети-
зировали, — сказал глава КС. — 
И в этом плане, конечно, ничего 
за 30 лет не было более фунда-
ментального, чем это комплек-
сное изменение, которое затро-
нуло сферы прежде всего кон-
ституционных гарантий прав 
граждан, социальных прав, 
структуру власти — внесло 
больший баланс между властя-
ми».

Конституционный суд про-
веряет законы на благо гра-

ждан, подчеркнул Зорькин. 
И его даже можно назвать Кон-
ституционным судом по правам 
человека. Но работа не сводится 
только к этому. Существенно 
расширены полномочия КС.

«Много очень было публика-
ций, как раз когда принималась 
Конституция. И даже до сих пор 
говорят: как же так, вы посмо-
трите, теперь до Конституцион-
ного суда не добраться, потому 
что надо пройти все инстанции 
в  других судах.  Возникает 
 вопрос: а как вообще иначе? 
Что же, Конституционный суд 
должен бежать впереди район-
ного суда?» — заметил Зорькин. 
«Кстати, мы на практике имен-
но исходили из того, что люди 
должны получить защиту в дру-
гих судах, это их право — иссле-
довать фактические обстоя-
тельства, исследовать доказа-
тельства и принять на основе 
этого решение в соответствии 
с законом», — добавил он.

Так что практика опережала 
запись уточненных полномочий 
Конституционного суда. «Те-
перь, когда требуется, чтобы ис-
черпаны были другие возможно-
сти в судах общей юрисдикции — 
имеется в виду, конечно, прежде 
всего, чтобы прошли апелляци-
онные и кассационные инстан-
ции, — у нас практически, если 
говорить по большому счету, чи-
сло жалоб немножко сократи-
лось», — сказал Зорькин. «В жа-
лобах этих, если по удельному 
весу сказать, просто то, что к нам 
не относится вообще», — уточ-
нил он. А вот удельный вес жа-
лоб, которые действительно от-
носятся к полномочиям КС, то 
есть жалобы на закон, приме-
ненный в конкретном деле, пра-
ктически не изменился. Так что 
число определений по сущест-
венным вопросам осталось при-
мерно тем же.

«А что касается постановле-
ний, то по сравнению с прошлым 
годом у нас в этом году будет 
больше», — сообщил Зорькин. На 
вопрос президента, почему, отве-
тил, что так получилось. «Мы не 
специально стремились к это-
му», — уточнил он.

Сейчас Государственная 
Дума, Совет Федерации прини-
мают законы в развитие новых 
положений Конституции, сказал 

президент. «И здесь, конечно, 
очень важно, чтобы эти феде-
ральные законы, принимаемые 
Федеральным Собранием, в точ-
ности соответствовали и букве, 
и духу поправок в Конститу-
цию», — подчеркнул он.

«Да, это важно, иначе «пира-
мида» будет рассогласована», — 
согласился собеседник, посето-
вав, что у Конституционного 
суда здесь, к сожалению, не абсо-
лютные возможности. «Мы реа-
гируем только тогда, когда есть 
запрос от соответствующих ор-
ганов государственной власти 
или от граждан», — уточнил он. 
«Но я думаю, что такие жалобы 
наверняка будут, потому что не 
все останутся довольны в пра-
ктическом результате», — доба-
вил Зорькин.

«Я думаю, о самих поправках 
уже спорить нечего, потому что 
это Конституцией стало. Но как 
они воплощены в законах — на-
верняка начнется, когда приме-
няемые законы покажутся ка-
кой-то стороне в споре непра-
вильно истолкованными. Тогда 
Конституционный суд — пожа-
луйста, идите к нам, мы дадим 
толкование такое», — заключил 
председатель КС.  

Владимир Путин поздравил 
Валерия Зорькина и всех членов КС 
с Днем Конституции.

Михаил Мишустин: Регионы должны обеспечить работу пунктов вакцинации и во время праздников — с 1 по 10 января.

А К Ц Е Н Т

В декабре регионы получат около 
полумиллиона доз вакцины 
против коронавируса

А К Ц Е Н Т

Необходимо разъяснять новые положе-
ния, показывать людям, какие возникают 
возможности и права

В России
более 800
государственных 
информационных 
систем

Государства 
«пятерки» опера-
тивно наладили 
сотрудничество 
в борьбе 
с коронавирусом

   Приказ Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 

Российской Федерации
от 9 декабря 2020 г. № 87-п г. Москва

О награждении
ведомственными наградами

За многолетний плодотворный труд, личный вклад в развитие 
средств массовой информации и в связи с 30-летием со дня выхода пер-
вого номера «Российской газеты»

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Объявить Благодарность Министра цифрового развития, связи 

и массовых коммуникаций Российской Федерации работникам ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты»:

АЛЕКСЕЕВУ
Александру Сергеевичу

― обозревателю отдела культуры

ВОРОБЬЕВУ
Сергею Николаевичу

― заместителю начальника отдела 
эксплуатации

ЗУБКО
Юрию Ивановичу

― редактору отдела мультимедийных 
проектов

КОМАРОВОЙ
Анастасии Игоревне

― редактору отдела мультимедийных 
проектов

КОРЗУН
Елене Петровне

― редактору Бюро проверки

КОЗИНОЙ
Анне Владимировне

― специальному корреспонденту отдела 
спорта

КРИКУНУ
Роману Ивановичу

― оператору компьютерной верстки 
АО «Издательство «Российская газета»

РОКОССОВСКОЙ
Ариадне Константиновне

― обозревателю отдела международной 
информации

СОСНОВСКОМУ
Дмитрию Викторовичу

― редактору отдела мультимедийных 
проектов

ТЮРИНУ
Александру Юрьевичу

― старшему системному администратору 
АО «Издательство «Российская газета»

ЯКОВЕНКО
Дмитрию Сергеевичу

― системному администратору АО «Изда-
тельство «Российская газета»

2. Наградить Почетной грамотой Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской Федерации работников 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»:

АЛЬПЕРИНУ
Сусанну Ильиничну

― обозревателя редакции еженедельного 
номера «РГ-Неделя»

БАРШЕВА
Владимира Александровича

― обозревателя отдела общественной 
безопасности и права

ДУЛЬМАНА
Павла Владимировича

― заместителя редактора отдела между-
народной информации (на службе 
выпуска)

ЕЖКОВУ
Ольгу Юрьевну

― заместителя начальника планово-эко-
номического отдела

КУДРЯВЦЕВУ
Анну Игоревну

― оператора компьютерной верстки 
АО «Издательство «Российская газета»

ЛЕБЕДЕВА
Вадима Дмитриевича

― старшего системного администратора 
АО «Издательство «Российская газета»

МАЛИНКИНУ
Наталью Витальевну

― начальника отдела документационного 
обеспечения

МЕДВЕДЕВА
Юрия Александровича

― заместителя редактора отдела науки 
и образования

Министр М. Шадаев
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Цены — не сахар
Производители подсол-
нечного масла будут 
покупать сырье дешев-

ле и, значит, смогут снизить 
цену на свою продукцию. Поми-
мо этого обсуждается введение 
пошлины на экспорт пшеницы. 
По данным «РГ», она может 
быть введена с 15 февраля, ре-
шение об этом последует уже 14 
декабря. В нем заложен тот же 
механизм: пшеницы на внутрен-
нем рынке останется больше, 
цены на нее должны снизиться — 
мукомолы и хлебопеки купят ее 
дешевле и смогут стабилизиро-
вать цены на муку, макароны и 
хлеб. Они с начала года подоро-
жали на 12,9%, 10,5% и 6,3% со-
ответственно. 

В ближайшее время для стаби-
лизации цен на основные продук-
ты питания намерены подписать 
соглашение минсельхоз, минпро-
мторг, ФАС, «Союзроссахар» и 
Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ). В нем пла-
нируется зафиксировать недо-
пустимость установления нео-
боснованных наценок. На сове-
щании 10 декабря во главе с пер-
вым вице-премьером Андреем 
Белоусовым обсуждалась воз-
можность зафиксировать цены 
на полках магазинов — для под-
солнечного масла не более 110 
рублей за литр, для сахара — не 
более 45 рублей за кг, сообщили 
«РГ» участники собрания. 

«Действительно, нет ника-
ких причин для повышения цен, 
как не было причин для роста 
цен и весной этого года. Нельзя 
допустить стремления необо-
снованно нажиться на фоне си-
туации с пандемией», — сказал 
«РГ» статс-секретарь — замести-
тель министра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов. 
По его мнению, триггером ро-
ста цен на подсолнечное масло и 
сахар стали их поставщики, ко-
торые подняли закупочные 
цены на них более чем в два 
раза. При этом розница почти 
вполовину смягчила этот рост, 
считает Евтухов. 

Что будет 
с подсолнечным маслом

На фоне роста стоимости сы-
рья, в частности, подсолнечни-
ка, более чем на 100%, цены в 
торговле выросли не более чем 

на 25%, пояснил исполнитель-
ный директор Масложирового 
союза Михаил Мальцев. «Мы се-
годня работаем по бутылке в 
убыток. Маржинальность на эк-
спорте — единицы процентов, у 
нас никаких внутренних резер-
вов для снижения цены в прин-
ципе нет», — заявил он. Однако, 
по его словам, уже сейчас наблю-
дается тенденция на снижение 
стоимости сырья, благодаря 
принятым мерам по введению 
экспортной пошлины на подсол-
нечник. Поэтому производители 
подсолнечного масла готовы 
снижать цены на свою продук-
цию. «Считаем, что снижение 
цены на сырье, на которое мы 
рассчитываем, плюс укрепление 
курса рубля позволят нам ком-
пенсировать эти издержки», — 
добавил Мальцев.

Что будет с сахаром
Минсельхоз сообщил о наме-

рении увеличить в 2021 году 
площадь под сахарной свеклой 
на 13,6%. Это позволит при бла-
гоприятных погодных условиях 
получить не менее 40 млн тонн 
корнеплода и произвести около 
6 млн тонн сахара. Тогда как в 
этом году на фоне сокращения 
площадей (на 18%) и неурожая, 
по прогнозам Центра агроана-
литики при минсельхозе, мы по-
лучим только около 5 млн тонн 
сахара. Что и привело к повыше-
нию цен на сахар. Помимо это-
го, ведомство готовит новые 
меры поддержки для отрасли.

Потенциал снижения цен на 
сахар в «Союзроссахаре» также 
видят в исключении посредни-
ков в цепочке от производителя 
до прилавка. «Сети сегодня в 
большинстве своем закупают са-
хар не у заводов, а у посредни-
ков, которые специализируются 
на фасовке. В этой связи важно 
не допустить необоснованных 
наценок в товаропроводящей 
цепочке, а главное, быть уверен-
ными, что товар дойдет до потре-
бителя действительно по мини-
мально возможным ценам», — 
сказал председатель правления 
«Союзроссахара» Андрей Бодин.

Что считают эксперты
Контроль государства за це-

нами на зерно, муку, хлеб, сахар, 
масло — опасное дело, считает 

заведующий отделом междуна-
родных рынков капитала ИМЭ-
МО РАН Яков Миркин. «Слиш-
ком жесткий — немедленно на-
грянет товарный дефицит, — 
объясняет он. — Производители 
не могут работать себе в убыток. 
А дальше — дело может дойти и 
до карточек. Тысячу раз прохо-
дили это в советское время. От-
пустишь цены на произвол судь-
бы — начнут расти, не обращая 
внимания на человеческие кри-
ки. Значит, остается регулирова-
ние — заключить контракты об 
уровнях цен с производителями 
и торговыми сетями (они — 
движки цен), обложить экспорт 
пошлинами, чтобы продавать за 
рубеж было не выгодней, чем 
сбывать дома, замучить антимо-
нопольными проверками (нет 
ли сговоров на цены). И еще — 
сбивать цены в госзакупках (там 
большие объемы) и каждый день 
следить за ценами, чтобы бы-
стро вмешаться. Именно это со-
бирается делать правительство. 
Но все мы знаем, что цены все 
равно поднимутся». Он напоми-

нает о состоявшейся в этом году 
девальвации рубля: хотя зерно, 
овощи, молоко могут произво-
диться в России, но исходники, 
технологии, оборудование во 
многом закупаются за рубежом. 
Они стали дороже, и цены все 
равно «подтянутся» вверх, 
пусть даже через полгода, год. 
Средняя цена на пшеничную 
муку в 2001 году — 8 руб. 48 коп. 
за кг, в 2010 году — 21 руб. 45 
коп., в 2019 году — 36 руб. 36 коп. 
(Росстат). «Чтобы цены были 
стабильнее, мы должны войти в 
группу развитых стран. Хотя и 
там инфляция каждый год съеда-
ет 1—3% зарплат, если они не 
растут», — говорит Миркин. 

Эксперты считают, что наи-
более действенной мерой стала 
бы адресная помощь наиболее 
нуждающимся гражданам. 

«Сейчас получается, что мы 
даем субсидию и тому, кто при-
езжает за хлебом на «Роллс-
Ройсе», и соседской бабуш-
ке», — поясняет президент Рос-
сийского союза пекарей Алек-
сей Лялин. 

О том же говорит директор по 
аграрной политике НИУ ВШЭ 
Евгения Серова: если в результа-
те всех усилий цены снизятся, 
эта помощь будет «размазана» 
на всех — и богатых, и бедных. «То 
есть отобрали у булочной при-
быль и отдали ее тому человеку, у 
которого зарплата миллион», — 
говорит Серова. При этом пря-
мое регулирование цен не срабо-
тает, убеждена она и другие эк-
сперты. «Мы много раз уже это 
проходили в истории, — говорит 
она. — Пример из учебника: когда 
в 70-х годах в США попытались 
регулировать цены на бензин, 
выстроились километровые оче-
реди, тут же пропал бензин. Та-
кие примеры были и у нас». 

Идея продовольственных 
карт получает 
второе дыхание

Самым естественным спосо-
бом поддержки граждан и эконо-
мики стала бы программа «про-
довольственных карт», уверен 
член аграрного комитета Госду-
мы Аркадий Пономарев. Она по-

зволила бы людям с низким до-
статком сохранить потребление 
базовых продуктов питания. В 
апреле 2020 года Союз потреби-
телей России при поддержке На-
циональной мясной ассоциа-
ции, Российской гильдии пека-
рей и кондитеров, Национально-
го союза производителей моло-
ка и АКОРТ предоставили расчет 
финансирования проекта. На его 
реализацию в течение 10 меся-
цев закладывалось 800 млрд ру-
блей, если получателями помо-
щи в размере 10 тыс. рублей еже-
месячно будет 10 млн человек. 

При этом в число получателей 
помощи предлагалось также 
включить потерявших работу 
или доход в связи с пандемией. 

Взять средства депутат пред-
лагает, например, из тех, кото-
рый бизнес подразумевал по-
тратить на маркировку. По его 
подсчетам, если отложить на 
пару лет введение маркировки, 
только одно среднее перераба-
тывающее предприятие может 
высвободить около 350—400 
млн рублей в год.  

Подготовила Татьяна Карабут 

Из продуктов питания сахар подорожал больше всего. 

А К Ц Е Н Т

Слишком жесткий контроль за ценами — и немедленно 
нагрянет дефицит. А дальше — дело может дойти 
и до карточек. Тысячу раз проходили это в советское время
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Татьяна Карабут

П
редседатель правления 
Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин рас-

сказал «РГ», что изменит эк-
спортная пошлина на пшеницу, 
почему выросли цены на хлеб и 
как увеличить экспорт зерна.

Вы принимали участие в сове-
щаниях по ценам на продук-
ты в правительстве и мин-
сельхозе. Вы за регулирование 
цен или против?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Концепция свобод-
ных рынков нигде в мире так и 
не реализована. Ее пытались 
сделать в Аргентине, но она про-
валилась. Закончилось все ги-
перинфляцией. Насколько я 
знаю, других опытов после это-
го и не проводили. Свободный 
рынок существует только в 
учебниках макроэкономики. У 
нас почему-то принято пенять 
«вот у них на Западе не так». Ни-
чего подобного. Там ровно так 
же. Собирается бизнес за сто-
лом вместе с представителями 
государства. Так же обсуждают, 
договариваются устно или пись-
менно и выполняют. У нас тоже 
настало такое время. Я считаю, 
это совершенно правильно. 

Экспортная пошлина на под-
солнечник по просьбе Масло-
жирового союза с 9 января по-
вышается с 6,5% до 30%. Но 
одновременно переработчиков 
обязали зафиксировать цену 
на подсолнечное масло на пол-
ке. Получается, им никакой 
выгоды от этой пошлины?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Это ведь логично: 
если людям пошли навстречу и 
ограничили экспорт подсолнеч-
ника, они должны взять на себя 
встречные обязательства и уме-
рить свои аппетиты в ценообра-
зовании на подсолнечное ма-
сло. В противном случае это 
действительно выглядит как по-
пытка наживы за счет растение-
водов. Пожертвовать целой от-
раслью растениеводства ради 
интересов пятерки крупнейших 
переработчиков было бы очень 
странно. 

Полагаю, по экспортной пош-
лине на зерно у вас другая точ-
ка зрения? 

ЭДУАРД ЗЕРНИН: По зерну ситуация 
действительно немного иная. 
Цена на зерно напрямую не вли-
яет на цену продуктов на полках 
в магазинах — в магазин зерно 
идет дольше. Сначала оно сме-
лется в муку, потом приедет на 
хлебозавод. В структуре себе-
стоимости производства батона 
доля зерна составляет не более 
50%.

Мы понимаем, что пошлина 
на пшеницу будет введена. Ре-
шение принято — мы должны его 
исполнять. Для нас нет пробле-
мы в самой пошлине, для нас 
проблема — в механизме и сро-
ках. Мы просим ввести пошлину 
на тонну продукции, а не про-
порциональной цене контракта. 
Мы неоднократно в течение 
года выступали с инициативой 
изменения валютного законо-
дательства (в частности, по воз-
врату валютной выручки), что-
бы российские экспортеры име-

ли возможность на равных 
условиях с зарубежными игро-
ками поставлять напрямую рос-
сийское зерно конечным потре-
бителям. До введения пошлины 
это не было так критично. Но 
сейчас, начиная работать с то-
варом, облагаемым пошлиной, 
мы попадаем в очень специфич-
ную зону регуляции, где тамо-
женная стоимость начинает иг-
рать роль. И мы как раз хотим 
избежать этого риска. 

Что касается сроков, наша 
просьба такая: пошлина не 
должна вводиться завтра, пото-
му что мы уже отконтрактова-
ны. Речь идет о миллионах тонн. 
Да, в первую очередь потери по-
несут экспортеры. Но в любом 
случае они размажутся по всей 
цепочке, потому что экспорте-
ры будут отрабатывать эти 
деньги. Зачем допускать это? Я 
очень надеюсь, что нас услыша-
ли: сейчас обсуждается вари-
ант введения пошлины на пше-
ницу с 15 февраля. 

Хорошо. Масложировая от-
расль зафиксирует цены на 
подсолнечное масло. Но у хле-
бопеков и так маржа мини-
мальная. Еще и зерно в цене 
выросло. Им-то куда сни-
жать цены?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Про низкую мар-
жинальность у мукомолов и 
хлебопеков я слышу давно. Но 
если люди остаются в этом биз-
несе, значит, они что-то в нем 
зарабатывают. Мы не видим ни-
каких массовых банкротств 
этого сектора. Но зато мы ви-
дим, что переработчики состав-

ляют нам как экспортерам кон-
куренцию на закупках зерна. И 
зачастую не мы, а они являются 
драйверами этих цен. Маржа 
экспортера гораздо меньше 
маржи переработчика. Экспор-
теру зачастую проще остано-
виться и приостановить закуп-
ку, чем участвовать в гонке цен.  

В этом сезоне переработчи-
ки допустили серьезную ком-
мерческую ошибку в начале се-
зона. Они рассчитывали, что 
цены пойдут вниз, урожай зер-
на ведь огромный. Поэтому не 
стали закупать сырье сразу и 
формировать запасы, а решили 
подождать. Но цены подскочи-
ли. Переработчики не просчи-
тали аппетиты и емкость внеш-
него рынка, не просчитали по-
следствий неурожая в других 
странах — конкурентах России. 

Они действительно не ожидали, 
что внешний рынок сможет 
съесть то, на что они претендо-
вали. А когда в октябре это ста-
ло понятно, тогда они включи-
лись в гонку с экспортерами за 
зерно. Ведь нельзя же остано-
вить производство — ему нужно 
сырье. А гонку с экспортерами 
выдержать сложно, потому что 
у экспортеров устоявшиеся фи-
нансово-хозяйственные связи с 
производителями. Даже когда 
переработчик предлагает выше 
цену, не факт, что ему продадут 
— в силу в том числе и простоты 
работы с экспортерами. 

На рынке подсолнечника си-
туация немного другая — есть 
определенный дефицит семеч-

ки. Но он сложился в первую 
очередь за счет агрессивного 
наращивания перерабатываю-
щих мощностей. Вот тут вопрос 
как раз к переработчикам: за-
чем они вкладываются и расши-
ряют свои мощности, если по-
нимают, что у нас есть дефицит 
семечки? И как их инициативы, 
ограничивающие сельхозтова-
ропроизводителей в экспорте 
подсолнечника, могут способ-
ствовать повышению объемов 
производства семечки? Кроме 
общих слов о том, что это при-
несет всем добро, я не понимаю, 
как это может сработать.  

Предполагается ввести еще 
один механизм регулирования 
на рынке зерна — сейчас актив-
но обсуждается законопроект 
о прослеживаемости зерна. По 
вашей оценке, насколько сейчас 
велика доля «серых» поставок 
за рубеж? Есть ли у иностран-
ных партнеров претензии к 
качеству нашего зерна? И что 
изменит этот закон?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Серые поставки за 
рубеж могут оценивать только 
те, кто ими занимается, или 
правоохранительные органы. 
Насколько я знаю, счет идет ми-
нимум на сотни тысяч тонн. На-
зывалась даже цифра в 1 млн 
тонн. Это достаточно серьезные 
объемы. 

Мы принимали участие в 
разработке изменений в закон о 
зерне. Мы поддерживаем эту 
историю по одной простой при-
чине: нам надо гарантировать 
качество нашей продукции. У 
нас все хорошо с зерном с точки 

зрения потребительских харак-
теристик, но есть проблемы с 
фитосанитарным качеством. 
Система прослеживаемости 
зерна поможет нам решить эту 
проблему. Амброзия, бодяк и 
т.п. — из-за этого у нас возника-
ют проблемы с поставками во 
Вьетнам, Индонезию, из-за это-
го нас как страну не открывает 
Китай (разрешены поставки 
только из отдельных регионов).  

Система прослеживаемости 
зерна будет гарантировать фи-
тосанитарное качество той про-
дукции, которую мы поставля-
ем на экспорт. Мы будем знать 
источник заражения, а сейчас 
понятия не имеем. Свалили не-
сколько составов где-нибудь в 
Новороссийске. Подсушили и 
перемешали, и это пошло в лод-
ку. Лодку забраковали. А мы не 
понимаем, где возникла про-
блема. Предлагают решение — 
давайте поставим сепараторы 
на терминал. Но это просто уве-
личит нагрузку на конечное 
звено, соответственно приве-
дет к еще большим логистиче-
ским издержкам, которые и так 
у нас очень высоки. Зачем это 
делать, когда можно еще на 
уровне поля отрегулировать? 

Противники этого закона го-
ворят, что это увеличит фи-
нансовую нагрузку на сель-
хозтоваропроизводителей... 

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Мне кажется, что 
производитель, уверенный в ка-
честве своего зерна, должен 
быть только заинтересован в 
этой системе. Ведь покупатели 
будут наверняка знать, что у 

этого производителя зерно чи-
стое, и поэтому готовы будут 
его приобретать даже по более 
высокой цене. Тогда мы сможем 
договариваться напрямую с го-
раздо большим спектром поку-
пателей — с теми, кто сегодня 
как раз опасается покупать. 

Этой осенью озимые серьезно 
пострадали от отсутствия 
влаги и прежде всего в южных, 
экспортно ориентированных 
регионах. Насколько это сни-
зит экспорт зерна? Повезут 
ли за рубеж озимые (как в слу-
чае с яровыми) из централь-
ных регионов?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Симптомы тревож-
ные. Был большой объем сева в 
сухую почву. Я сам лично на-
блюдал в Краснодарском крае и 
Ростовской области столбы 
пыли на полях, которые стояли 
во время посевной. Там не было 
ни грамма влаги. Сейчас моро-
зы и отсутствие устойчивого 
снежного покрова тоже делают 
свое нехорошее дело. Но мнение 
специалистов такое: выводы о 
состоянии озимых можно будет 
делать только после возобнов-
ления вегетации весной. Надо 
учитывать, что селекционно-се-
меноводческая отрасль эволю-
ционирует: сегодняшние семе-
на могут оказаться сильнее тех, 
которые были раньше, вопрос 
лишь в том, что использовалось 
в каждом конкретном случае. 
Конечно, если на юге будет неу-
рожай, он опять будет замещен 
экспортным объемом из других 
регионов, в первую очередь из 
центра и Поволжья.  

МНЕНИЕ Председатель правления Союза экспортеров зерна — о связи экспорта и стоимости хлеба в магазине

Что привело к подорожанию продуктов

Эдуард Зернин: Цена зерна напря-
мую не влияет на цену хлеба 
на полке в магазине.

НАДЗОР

Макароны 
по-прокурорски
Генпрокуратура организована 

проверку по всей стране после 

роста цен на продукты.

Как сообщили корреспонденту 

«РГ» в пресс-службе надзорного 

ведомства, Генпрокуратура про-

водит проверку  в целях защиты 

прав граждан при формировании 

цен на продовольственные това-

ры. Кроме того прокуроры прове-

рят возможные картельные сгово-

ры производителей и поставщи-

ков продуктов.

По данным Генеральной прокура-

туры, в настоящее время отмечен 

необоснованный рост цен на ба-

зовые продукты питания. В част-

ности, сахар подорожал почти на 

72 процента,  подсолнечное масло 

подорожало практически на чет-

верть, мука – на 13 процентов, 

хлеб – более чем на 6 процентов.

С учетом этого прокурорам всех 

субъектов России  поручено во 

взаимодействии с антимонополь-

ными органами активизировать 

работу по надзору за исполнени-

ем законодательства в области це-

нообразования на социально зна-

чимые продовольственные това-

ры первой необходимости. Как 

подчеркнули в Генпрокуратуре, 

при выявлении нарушений будет 

обеспечено решительное и прин-

ципиальное реагирование на слу-

чаи необоснованного роста цен на 

продукты и жесткое пресечение 

картельных сговоров. Надо ска-

зать, что в этом году в условиях 

пандемии Генпрокуратура прово-

дит такие проверки постоянно. Так 

в октябре, благодаря прокурорско-

му вмешательству были снижены 

необоснованно завышенные цены 

на социально значимые продукты в 

Магаданской области. В надзорном 

ведомстве напомнили, что в мест-

ностях приравненных к районам 

Крайнего Севера, установлены пре-

дельные уровни торговых надба-

вок. При этом было установлено, 

что в магазине поселка Ола цена на 

свинину и минтай была превышена 

на 20 процентов, а в магазине по-

селка Усть-Омчуг на масло, тихоо-

кеанскую сельдь и другие социаль-

но значимые товары цену  превыси-

ли более чем на половину от макси-

мально допустимой.

В целом, только в первом полуго-

дии 2020 года прокурорами было 

выявлено свыше 600 нарушений 

законодательства в сфере ценоо-

бразования на продовольственные 

товары. Для устранения внесено 

около 300 представлений. К раз-

ным видам ответственности при-

влечено более 330 виновных лиц. 

Подготовил Иван Егоров
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330
ВИНОВНЫХ ЛИЦ

привлечено к различным видам 

ответственности после 

прокурорского вмешательства.

Более
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Елена Манукиян

Т
еперь врач сможет 
оформить больнич-
ный во время телеме-
дицинской консуль-
тации. Эти и другие 
изменения предусма-
тривают вступающие 
в силу 14 декабря но-
вые правила выдачи 

листков нетрудоспособности.
В документе говорится, что 

при угрозе распространения за-
болеваний, представляющих 
опасность для окружающих, до-
пускается формирование элек-
тронного больничного при ока-
зании медицинской помощи с 
применением телемедицинских 
технологий, при условии, что 
сведения о лечащем враче вне-
сены в Федеральный регистр 
медицинских работников.

Чтобы оформить такой лист 
нетрудоспособности, потребу-

ется не только паспорт, но так-
же СНИЛС. Если работодателей 
несколько, работнику все равно 
выдадут один электронный 
больничный: в дальнейшем до-
статочно каждому из них сооб-
щить номер документа. В одном 
экземпляре электронный боль-
ничный оформят и на всех де-
тей, по уходу за которыми нахо-
дился дома родитель: просто от-
дельной строкой на каждого ре-
бенка в нем будет указан код 
причины нетрудоспособности. 

В отличие от бумажного при 
заполнении электронного лист-
ка нетрудоспособности врач не 
спросит у пациента места рабо-
ты, уточнит не возраст ребенка, 
а дату его рождения.  

А вот если при заполнении 
электронного больничного 
ошибся работодатель, заводить 
новый лист нетрудоспособно-
сти, как с бумажным, не потре-
буется — достаточно внести ис-
правления и повторно напра-
вить их в Фонд социального 

страхования. Но придется поя-
снить, из-за чего возникли 
правки, которые, кстати, нужно 
будет заверить усиленными 
квалифицированными элек-
тронными подписями главного 
бухгалтера и руководителя.

Электронный больничный 
полагается не всем. Так, для без-
работных, которым лист нетру-
доспособности может понадо-
биться для подтверждения ува-
жительной причины неявки в 
государственные учреждения 
службы занятости, он должен 
быть оформлен исключительно 
на бумаге, говорится в прави-
лах. Такой же выдадут беремен-
ным женщинам, уволенным в 
связи с ликвидацией организа-
ций, если беременность насту-
пила в течение 12 месяцев до 
признания их в установленном 
порядке безработными.

Пациентам дневных стацио-
наров больничный оформят при 

выписке сразу за весь период 
лечения. 

Уйти на больничный теперь 
смогут родители ребенка в воз-
расте до 7 лет, если детский сад 
закрылся на карантин. 

А вот дубликат листка нетру-
доспособности возможно будет 
получить только до момента вы-
платы пособия, за исключением 
переквалификации страхового 
случая (например, с травмы на 
производственную травму).

Кстати, со следующего года 
выплаты по больничным во всех 
регионах страны Фонд социаль-
ного страхования будет прово-
дить напрямую, не отвлекая 
средств работодателей.  

Читайте также: Операции 
в крупнейших медцентрах и НИИ 
оплатит федеральный 
фонд rg.ru/art/2006732

А К Ц Е Н Т

В период пандемии врачи смогут 
оформлять электронный больничный 
удаленно — по итогам телемедицинской 
консультации

МЕДИЦИНА Изменились правила оформления листков 
нетрудоспособности

Больничный
на все случаи жизни

Исправить ошибки в электронном 
больничном можно через интернет.

КОНСТИТУЦИЯ  
Нормативную базу 
регионов приведут 
в соответствие 
с Основным Законом

Обновят уставы

Галина Мисливская

Основная часть работы по приведению федерального 
законодательства в соответствие с новыми нормами 
Конституции завершается, поправки внесены в 136 
федеральных законов. Впереди новый этап — обновле-
ние региональных нормативных актов.

Как рассказал Павел Крашенинников, сопредседа-
тель рабочей группы по мониторингу реализации кон-
ституционных изменений и глава думского комитета 
по законодательству, в ходе осенней сессии в Госдуму 
внесено 25 федеральных законов по исполнению но-
вых норм Конституции, 19 из них — президентом, еще 
шесть — сопредседателями группы. «На сегодняшний 
день приняты и подписаны президентом 17 законов во 
исполнение конституционных положений, 9 декабря в 
окончательном чтении были приняты (Госдумой) еще 
четыре, они посту-
пают в Совет Феде-
рации и в среду сто-
ят в повестке», — 
сказал он на заседа-
нии рабочей груп-
пы.

Среди этих доку-
ментов — поправки 
в порядок формиро-
вания верхней па-
латы и закон о феде-
ральной террито-
рии «Сириус» (он развивает новые положения ст. 67 
Конституции). По словам сопредседателя рабочей 
группы, главы комитета СФ по конституционному за-
конодательству Андрея Клишаса, в случае образова-
ния новых федеральных территорий по каждой будет 
принят отдельный закон. Система управления в них 
может отличаться, главное, чтобы это не противоречи-
ло Основному Закону страны, добавил он.

«Я думаю, действительно, работа проделана в пар-
ламенте очень большая», — считает Клишас. Теперь 
очередь за регионами. «Нам предстоит еще один доста-
точно серьезный этап, многие регионы уже к нему при-
ступили, — сказал сенатор. — Мы планируем на прези-
диуме Совета законодателей (на этой неделе. — Прим. 
«РГ») достаточно подробно обсудить этот вопрос, по-
стараться ввести в системное русло работу, связанную 
с изменением регионального законодательства». 

Отвечая на вопрос «Российской газеты», Клишас 
пояснил, что субъектам надо будет обновить прежде 
всего свои уставы. «Во многих уставах содержатся пра-
ва губернаторов и законодательных собраний, напри-
мер, на дачу согласия на назначение региональных 
прокуроров. Это сейчас напрямую противоречит Кон-
ституции», — сказал он. Напомним, теперь прокуроры 
регионов назначаются президентом после консульта-
ций с Советом Федерации. Такая норма была внесена в 
Основной Закон в июле.

Павел Крашенинников призвал коллег в регионах 
вести работу по обновлению законодательной базы 
«без спешки, нефрагментарно, системно». Федераль-
ные парламентарии, по его словам, окажут им всяче-
скую поддержку.  

Приняты 
17 законов 
во исполнение 
конституционных 
положений
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Читайте также: Какие права и обязанности появятся 
в новом году у работающих из дома 
rg.ru/art/2006765

Зарплаты 
растут по ночам

Андрей Исаев напоминает, что с 1 января 2021 
года между сотрудником на удаленке и его ра-
ботодателями должен быть установлен гра-

фик взаимодействия. 
Если работодатель выходит за рамки такого графи-

ка взаимодействия — это уже сверхурочная работа. И 
по закону полагается оплачивать это в повышенном 
размере.

«Во время рабо-
ты над поправками, 
касающимися уда-
ленной формы заня-
тости, мы отмечали, 
что большинство 
ограничений мож-
но обойти через не-
нормированный ра-
бочий день и сроч-
ные трудовые дого-
воры. Поэтому бу-
дем ликвидировать 
пробелы, чтобы ра-
ботодатели не могли уменьшать заработную плату, не 
держали людей постоянно в неопределенном состоя-
нии, заключая с ними договоры на непродолжительное 
время», — отметил Андрей Исаев.

Прежде всего нововведения будут направлены на 
введение дополнительных компенсаций для сотрудни-
ков, которые трудятся по ненормированному рабоче-
му графику. 

Им могут, например, предоставляться дополнитель-
ные дни оплачиваемого отпуска. 

Продолжительность и этапы предоставления допол-
нительного отпуска оговариваются между сотрудни-
ками и работодателями при помощи трудовых или же 
коллективных договоров.   

За ненормированный рабочий день могут удлинить отпуск.
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СОЦЗАЩИТА Минтруд предложил упростить оформление инвалидности

Ничего лишнего
Елена Манукиян

Д
ля установления инва-
лидности при тяжелых 
состояниях и нарушени-

ях функций организма допол-
нительных обследований боль-
ше не понадобится. Минтруд 
подготовил проект постанов-
ления правительства об этом.

В документе говорится, что 
если медицинская организа-
ция впервые направляет на ме-
дико-социальную экспертизу 
гражданина, у которого уже 
диагностировано серьезное за-
болевание, а все необходимые 
обследования проведены ра-
нее, то повторно ложиться в 
больницу за справкой, как 
раньше, не потребуется. 

Как пояснили в минтруде, 
вопрос об отказе от обследова-
ний специально для прохожде-
ния медико-социальной эк-
спертизы 3 декабря представи-

тели общественности обсуди-
ли на встрече с президентом 
Владимиром Путиным. Отме-
чалось, что в условиях проти-
воэпидемических мер, когда в 
медицинских организациях 
плановые приемы ограничены, 
некоторые граждане сталкива-
ются с трудностями при офор-
млении первичного направле-
ния на медико-социальную эк-
спертизу. Так, за апрель — но-
ябрь 2020 года врачи направи-
ли на экспертизу на 23% мень-
ше пациентов в сравнении с 
аналогичным периодом 2019 
года, говорится в пояснитель-
ной записке.

Кстати, для повторного ос-
видетельствования инвалидно-
сти проходить обследование 
сейчас не надо. Группа продле-
вается автоматически по доку-
ментам и сведениям из меди-
цинской карты. Такой упро-
щенный порядок действует как 

в отношении взрослых, так и 
детей до 1 марта. Планируется 
распространить эти меры и на 
особо сложных пациентов, для 
которых инвалидность уста-
навливается впервые, сообщил 
первый замминистра труда и 
социальной защиты Алексей 
Вовченко.

Впервые упрощенный поря-
док прохождения медико-со-
циальной экспертизы был 

опробован в период пандемии: 
он был установлен 9 апреля и 
распространялся на людей, у 
которых срок продления инва-
лидности был установлен с 1 
марта по 1 октября 2020 года. 
Всего им воспользовались бо-
лее 1,1 млн человек. 

В минтруде также рассказа-
ли, что с января 2021 года пол-
ностью в электронный формат 
переводится индивидуальная 

п р о г р а м м а  р е а б и л и та ц и и 
(абилитации) инвалида. Так, 
все сведения, которые касают-
ся такой программы, будут 
размещаться в Федеральном 
реестре инвалидов в электрон-
ном виде. «Это позволит широ-
кому кругу участников инфор-
мационного взаимодействия, в 
том числе федеральным мини-
стерствам, внебюджетным 
фондам, учреждениям медико-
социа льной экспертизы и 
иным организациям, предо-
ставляющим государственные 
и муниципальные услуги инва-
лидам (участвующим в предо-
ставлении таких услуг), не ис-
требовать с граждан индивиду-
альную программу реабилита-
ции или абилитации на бумаж-
ном носителе», — отмечает 
минтруд. 

В России сейчас более 11 млн 
взрослых инвалидов, около 7 
млн из них - старше 60 лет.   

А К Ц Е Н Т

Человеку, у которого уже диагностиро-
вано серьезное заболевание и все 
необходимые обследования проведены, 
повторно ложиться в больницу 
ради справки не потребуется

Если работода-
тель звонит вне 
графика — это уже 
сверхурочная 
работа с повышен-
ной оплатой

Информация 
Минюста России

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 45 
Федерального закона от 11 июля 2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» и на 
основании вступивших в законную силу 
решений Верховного Суда Российской 
Федерации произведена государственная 
регистрация следующих политических 
партий, их региональных отделений и 
иных структурных подразделений в связи 
с ликвидацией:

 1. Политическая партия «Националь-
ный курс» (решение Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 28.09.2020, всту-
пило в законную силу 10.11.2020). Управ-
лением Федеральной налоговой службы 
по г. Москве внесены сведения о ликвида-
ции политической партии в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц 3 
декабря 2020 г. за ГРН 2207713206810.

 2. Всероссийская политическая пар-
тия «Российская партия садоводов» 
(решение Верховного Суда Российской 
Федерации от 28.09.2020, вступило в 
законную силу 10.11.2020). Управлением 
Федеральной налоговой службы по г. 
Москве внесены сведения о ликвидации 
политической партии в Единый государст-
венный реестр юридических лиц 3 декаб-
ря 2020 г. за ГРН 2207713206820.

ЭКОЛОГИЯ 

Минприроды 
изменит 
систему 
управления 
заповедниками 
и нацпарками

ТЕРРИТОРИИ 
ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Алексей Дуэль

Реформу системы управления 
особо охраняемыми природны-
ми территориями анонсировал 
глава минприроды Александр 
Козлов во время встречи с ру-
ководителями заповедников и 
нацпарков России в ходе визита 
в Крым. 

На первом этапе, по словам 
Александра Козлова, будет про-
ведена инвентаризация всех 
особо охраняемых природных 
территорий. После этого сов-
местно с участием ассоциации 
руководителей заповедников и 
нацпарков будут разработаны 
критерии эффективности для 
каждого учреждения, которых 
до сих пор не было.

Подведомственное минпри-
роды ФГБУ «Росзаповедцентр» 
займется обеспечением финан-
совой и экономической дея-
тельности администраций осо-
бо охраняемых природных тер-
риторий. До сих пор такого еди-
ного центра обеспечения в 
стране не существовало. Про-
фильный департамент минпри-
роды сосредоточится на нор-
мотворческой деятельности, но 
в то же время все свои требова-
ния будет согласовывать с кол-
легами, работающими на ме-
стах, чтобы не получалась, по 
выражению Александра Козло-
ва, «разорванная цепочка».

Второй этап реформы пред-
усматривает упрощение систе-
мы управления. Ассоциация 
особо охраняемых природных 
территорий, в которую входят 
руководители заповедников, 
нацпарков и других у экологи-
ческих учреждений, будет ак-
кумулировать предложения по 
развитию этой сферы в России. 
Курировать отрасль будет один 
из заместителей министра.

Министр отметил ряд про-
блем, с которыми сталкивают-
ся руководители ООПТ. Где-то 
нужны деньги на рекультива-
цию свалки площадью в 8 гекта-
ров, которая десятилетия назад 
образовалась в границах запо-
ведника. В другом месте нет де-
нег на пожарную охрану, а без 
нее есть опасность уничтоже-
ния всего живого верховым по-
жаром за считаные часы. На 
Байкале 140 тысяч местных 
жителей оказались в черте ки-
лометровой водоохранной 
зоны. С точки зрения закона их 
там вообще быть не должно. Но 
в этих населенных пунктах се-
мьи живут из поколения в поко-
ления, у них там дома, устояв-
шийся быт. И что с ними делать, 
никто не знает, этот вопрос не 
урегулирован законодательно.

Глава минприроды предло-
жил опираться на мнение 10 
тысяч работников заповедной 
системы России. По его словам, 
это люди с опытом, которым 
есть что сказать и что предло-
жить для оптимальной работы 
отрасли.   

Ассоциация особо 
охраняемых при-
родных террито-
рий будет аккуму-
лировать предло-
жения по разви-
тию этой сферы 
в России
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ТЕХНОЛОГИИ Microsoft 
запустила новые функции 
для видеоконференций

Выйдите 
из класса

Иван Черноусов

Microsoft объявила о запуске нескольких новых фун-
кций для сервиса Microsoft Teams. Среди нововведений 
— «Переговорные комнаты» (Breakout rooms).

Они представляют собой подраздел в собраниях в 
Microsoft Teams. Администратор может разделить 
участников конференции между собой на несколько 
подгрупп и в один клик вернуть всех участников 
обратно в основную 
конференцию. Эта 
функция будет осо-
бенно полезной для 
преподавателей — 
они смогут разде-
лять учеников на 
несколько групп 
для того, чтобы они 
могли вместе под-
умать над какой-ли-
бо задачей, или для 
мозгового штурма 
отдельных участни-
ков совещания вну-
три в крупной компании. Такие комнаты можно со-
здать как на каналах Microsoft Teams, так и на онлайн-
собраниях.

Новые фоны появятся в «Совместном режиме» 
(Together mode), где участники будто бы находятся в 
одной цифровой комнате, а технология сегментации 
на базе искусственного интеллекта перемещает аватар 
участника на общий фон. Так, можно будет добавить 
специальную новогоднюю картинку или же выбрать 
другие изображения — например, зал конференции, 
школьный класс, аудиторию в вузе и многое другое.

Пользователи также смогут поставить и собствен-
ную праздничную тему для обычных встреч и виде-
озвонков. Для того чтобы добавить индивидуальный 
фон, необходимо зайти в меню «Фоновые эффекты», а 
затем нажать «Добавить». После чего выбрать фон для 
загрузки со своего компьютера.  

КОШЕЛЕК Швеция 
намерена отказаться 
от наличных денег 

Крона уходит 
в сеть?

Диана Ковалева

Шведские власти запустили исследование, чтобы уз-
нать, сможет ли страна полностью отказаться от на-
личных денег и перейти на исключительно электрон-
ную валюту. Как рассказал министр финансовых рын-
ков королевства Пер Болунд, разбираться в этом во-
просе эксперты будут до конца ноября 2022 года. Воз-
главит процесс бывший председатель финансового ко-
митета ЦБ Швеции Анна Кинберг Батра, передает 
Bloomberg. 

Идею о том, что банкноты пора оставить в прош-
лом, в королевстве вынашивают уже давно. Еще в 2018 
году Банк международных расчетов признал Швецию 
самой «безналичной» страной в мире. «Добила» ситу-
ацию пандемия со всеми присущими ей ограничения-
ми, так что сейчас только менее десяти процентов всех 
платежных операций в государстве осуществляются с 
помощью наличных денег. В конце февраля этого года 
шведский Центральный банк совместно с консалтин-
говой компанией Accenture Plc запустил пилотный 
проект, в рамках которого пока лишь в искусственно 
созданной среде с симулированными банками и поль-
зователями начал тестировать пробную версию элек-
тронной кроны на базе технологии блок-чейн. Иссле-
дование должно завершиться к концу февраля следую-
щего года, но если будет нужно, его могут продлить.

Однако говорить о скором отказе шведов от налич-
ных денег пока рановато. Как заявлял еще в октябре гу-
бернатор ЦБ страны Стефан Ингвес, решение об этом 
следует принимать на политическом уровне. И чтобы 
шаг навстречу будущему без банкнот не стал для стра-
ны катастрофой, сначала нужно как минимум сделать 
электронную крону безопасной для рынка и доступ-
ной для всех слоев населения.  

ДУЭЛЬ Пора ли тратить Фонд национального 
благосостояния

Деньги есть, 
чего вскрывать

Игорь Зубков

П
равительство наме-
рено обойтись без 
больших расходов 
из Фонда нацио-
нального благосо-
стояния, где на 1 де-
кабря было почти 
8,8  трлн рублей 
«свободных» денег.  

Почему бы не потратить зна-
чительную часть резервов сей-
час? На этот счет «РГ» попроси-
ла высказаться заведующего от-
делом международных рынков 
капитала ИМЭМО РАН Якова 
Миркина и директора Научно-
исследовательского финансово-
го института Министерства фи-
нансов РФ Владимира Назарова. 

Достаточно ли российские ре-
зервы защищены? 

ЯКОВ МИРКИН: Прежде всего насто-
ящая защита резервов — успеш-
ная, растущая экономика. С точ-
ки зрения диверсификации они 
защищены тем, что номиниро-
ваны в разных валютах, колеба-
ния которых в какой-то мере 
взаимопогашают друг друга. 
При этом надо иметь в виду, что 
когда мировая экономика в кри-
зисе, доллар, как правило, укре-
пляется, золото растет (и наобо-
рот), и что у доллара есть длин-
ные — 15—17 лет — циклы к евро, 
и сейчас доллару как раз пора 
слабеть. Третье — основная 
часть резервов под управлением 
Банка России (а ФНБ — часть 
этих резервов) в форме валюты 
или ценных бумаг физически 
находится у нерезидентов. Кро-
ме золотого запаса — он хранит-
ся в России. Неслучайно в 2018 
году Банк России резко сокра-
тил вложения в госдолг США, 
опасаясь заморозки активов из-
за санкций. В истории такие 
примеры были. И в этом смысле 
резервы РФ находятся под ри-
ском замораживания. 
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Резервы разме-
щены настолько надежным спо-
собом, насколько это возможно 
в современном мире. Понятно, 
что бывают непредсказуемые 
ситуации, но то, что можно было 
предусмотреть при размещении 
наших резервов, — предусмотре-
но. Высокую степень гарантий 
дает также диверсификация 
этих активов и их своевремен-
ный вывод из-под возможных 
санкций — это все учтено.

«Черный день», на случай ко-
торого копятся резервы, уже 
наступил или еще впереди?

ЯКОВ МИРКИН: «Черный день» дав-
но уже наступил, и это «черный 
день» в квадрате. Экономика в 
стагнации, ежегодно отстает от 
среднемировых темпов роста, 
растет разрыв в технологиях. В 

этом году нефтегазовые доходы 
федерального бюджета упали 
больше чем на одну треть. Но 
снижение в разных отраслях на 
5—7%, даже минус 10% в добыче 
нефти — это все терпимо. Хотя в 
той же ситуации в 2014 году 
ФНБ тратился очень активно. У 
этого кризиса есть острейшая 
часть — критическое состояние 
здравоохранения в регионах, 
когда люди не могут болеть и 
умирать с достоинством. 

Если добавить ноябрь-де-
кабрь к уже опубликованным 
данным Росстата об «избыточ-
ной смертности» в 2020 году, мы 
получаем не менее 200-250 тыс. 
чел. , ставших жертвами панде-
мии. Есть оценки демографов с 
еще большими цифрами. И при 
этом ресурсы в системе здраво-
охранения в огромном дефици-
те, и никто не знает, сколько про-
длится пандемия, возможно, мы 
только на первой трети пути. 
Это значит, что риски будут не-
прерывно нарастать. 

Поэтому очень важна дейст-
венная помощь регионам, чтобы 
не допустить дальше разраста-
ния смертности. 
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Никто не знает, 
когда будет «черный день». И 
никто не прогнозировал такого 
развития событий. Сейчас день 
действительно пасмурный. Поэ-
тому правительство использует 
в том числе и ФНБ для решения 
накопившихся проблем.

За этот год регионы получили 
ресурсов из федерального бюд-
жета на 60% больше, чем в прош-
лом году — дополнительно выде-
лено около 1,3 трлн рублей. И у 
них в виде остатков на счетах 
сейчас больше 400 млрд руб., то 
есть денег выделяется достаточ-
но, а проблемы в большей степе-
ни в управлении: никто не был 
готов к пандемии. Это не вопрос 
расходования ФНБ, деньги сами 
по себе не лечат. Если потратить 
из федерального бюджета еще 
100—200 миллиардов, это не зна-
чит, что тут же появятся высо-
коквалифицированные врачи и 
вырастет качество управления 
региональным здравоохранени-
ем. Это огромный сложный про-
цесс выстраивания всей систе-
мы здравоохранения.

Важно понимать, что вызовы 
не закончатся с окончанием 

пандемии, их будет еще очень 
много. Задача — не только день 
простоять, да ночь продержать-
ся, надо вдолгую обеспечить 
стабильность бюджетной систе-
мы. Если один человек ошибает-
ся в оценке тех или иных рисков, 
страдает лишь его семья, а если 
государство остается ни с чем 
перед будущими вызовами, то 
рискует вся страна. И очень не 
хотелось бы повторить судьбу 
СССР, который остался без ре-

зервов во время падения цен на 
нефть. Поэтому я считаю поли-
тику по использованию резер-
вов разумной. И эти резервы 
привлекаются для решения те-
кущих проблем. Но и на будущее 
надо сохранить порох сухим.

Сколько вообще нужно резер-
вов? Нужно ли их дальше ко-
пить? Или можно все-таки 
сейчас тратить больше?

ЯКОВ МИРКИН: Мы уже второе деся-
тилетие ставим вопрос о том, 
что в России резервы избыточ-
ны. Если приводить аналогию се-
мьи, которой надо развиваться, 
то зеленые бумажки под матра-
цем для этого бесполезны. 

Может, правительство и тра-
тило ФНБ, но пока в отчетности 
мы этого не видим. Напротив, 
фонд не уменьшился с марта. 
Это 13,3 трлн рублей, из кото-
рых чуть больше 3 трлн вложены 
в акции Сбербанка, 0,9 трлн раз-
мещены на депозитах в крупней-

ших банках как подкрепление 
или как покрытие их возможных 
убытков. А вот живые деньги — 
52 млрд долларов, 45 млрд евро, 
9 млрд фунтов стерлингов (на 1 
ноября) — на счетах Банка Рос-
сии. Это деньги, вывезенные из 
России. 

Все международные резервы 
России оцениваются в 583 млрд 
долларов (27 ноября), внутри 
которых «сидит» ФНБ. Они тоже 
не уменьшились. На 13 марта у 
ЦБ РФ был 581 млрд долларов. 
Понятно, что повлияла валют-
ная переоценка и рост рыночной 
стоимости золота, но внешне это 
выглядит ужасно. С одной сторо-
ны, коллапс здравоохранения во 
многих регионах, с другой — вот 
этот непоколебимый фундамент. 
Напомню, что ФНБ тратился до 
нуля в прошлые кризисы, а по-
том прекрасно восстанавливал-
ся. 

Никто не призывает к тому, 
чтобы доводить резервы до нуля 
и сейчас. Чтобы определить, ка-
кую их часть можно потратить, 

нужна публичная дискуссия, но 
уже можно сказать, что с точки 
зрения объемов критического 
импорта и возможного оттока 
капитала резервы избыточны 
раза в два. Мы были бы не менее 
спокойны, если бы имели резер-
вы двукратно меньше — 280—300 
млрд долларов. 
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Резервов как 
раз столько и нужно, сколько 
сейчас есть. Наш институт при-
нимал активное участие в разра-
ботке нынешних бюджетных 
правил, и мы уверены в их раз-
умности. По этим правилам 
нужно накопить 7% ВВП в лик-
видных активах, чтобы, когда 
цены на нефть окажутся ниже 
среднемноголетних, можно 
было из этих резервов взять 
деньги на выплату пенсий и за-
работных плат, проведение ан-
тикризисной политики.

Ровно на эти цели и были по-
чти полностью израсходованы 
резервы в кризис 2009—2010 го-
дов. Только тогда нужно было 
около 10% ВВП, а сейчас доста-
точно 7%, чтобы иметь гарантии 
выполнения всех обязательств 
государства.

Активно тратились резервы и 
в 2015—2016 годах, потому что в 
2013 году бюджет балансиро-
вался при цене на нефть 100 дол-
ларов за баррель. Если бы прави-
тельство тогда все потратило, то 
как бы сейчас поддерживали 
экономику, малый бизнес, дела-
ли выплаты семьям с детьми? 

И мы тут не одиноки. Все 
страны, которые сильно зависят 
от нефти, вынуждены создавать 
большие резервы. В Казахстане 
резервы — 40% ВВП, в Азербайд-
жане — 90%, в Норвегии вообще 
300% ВВП в нефтяном фонде. На 
этом фоне 10—12% ВВП в рос-
сийском фонде не выглядит ску-
пердяйством. 

ФНБ недавно достиг локаль-
ного максимума, но это объя-

сняется лишь тем, что чисто по 
финансовой технике все нефте-
газовые доходы прошлого года, 
которые должны были попасть в 
фонд, отражаются как поступле-
ния в этом году. Реально это все 
деньги прошлого года. Плюс ва-
лютная переоценка. Поэтому 
ФНБ и вырос, несмотря на то что 
в этом году правительство тра-
тит деньги фонда, в том числе на 
помощь регионам.

И производит большие заим-
ствования на внутреннем рын-
ке, чтобы в условиях высокой не-
определенности поддержать на-
селение и бизнес через увеличе-
ние государственных расходов. 
По сравнению с 2019 годом рас-
ходы федерального бюджета в 
2020 году выросли на 30%, без 
этой антикризисной помощи 
экономика в этом году упала бы 
не на 4%, а более чем на 10%.

Если все-таки тратить 
ФНБ, то как?

ЯКОВ МИРКИН: Во-первых, вместо 
того чтобы держать средства 

ФНБ в валюте, вывозить их из 
страны, можно было бы где-то 
до 35—45% фонда инвестиро-
вать внутри России. Конечно, 
на рыночных критериях, под 
жестким контролем минфина. 
Эти вложения были бы круп-
нейшим подспорьем в регио-
нах, чтобы там была динамич-
ная экономика. 

На дополнительное финан-
сирование в связи с пандемией 
нужно, по оценке, несколько 
сот млрд рублей. Чтобы деньги 
тратились на помощь стари-
кам, которые являются группой 
риска и пока не получили ни ко-
пейки лишней.  Или чтобы 
иметь возможность провести 
жесткий локдаун и тем самым 
резко сократить и смертность, 
и заболеваемость. Вложиться в 
материальную базу здравоох-
ранения и специалистов (КТ, 
МРТ, автомобили для врачей и 
т.п.), чтобы резко повысить его 
производительность и убрать 
дефициты, созданные «оптими-
зацией» и замораживанием ре-
альных госрасходов на медици-
ну в 2014—2018 годах.
ВЛАДИМИР НАЗАРОВ: Резервы ФНБ до 
7% ВВП — это подушка безопа-
сности, которая не на один год, а 
вдолгую обеспечивает стабиль-
ность бюджетной системы и вы-
полнение всех обязательств, ко-
торое государство на себя взяло. 
Деньги в фонде, превышающие 
эту отметку, можно использо-
вать. Но использовать с умом.

И они уже частично инвести-
рованы в ряд проектов. Напри-
мер, ФНБ вложился в проект 
«Ямал СПГ», в крупнейший в 
России нефтехимический ком-
плекс «ЗапСибНефтехим», в 
строительство АЭС в Финлян-
дии. Стоит инвестировать в те 
проекты, которые генерируют 
экспортные доходы, иначе рас-
качаем валютные качели — рубль 
будет то сильно укрепляться, то 
быстро падать. Поэтому важно 
подкрепить инвестиции экспор-
тными потоками. Например, 
строить ту же атомную электро-
станцию, которая бы 50 лет гене-
рировала поток валюты обратно 
в страну. Ключевое условие — 
окупаемость капиталовложений 
вкупе с преобладанием частных 
инвестиций над государствен-
ными. И это уже делается.

Еще интересная идея, кото-
рая уже отчасти реализована 
правительством, — это вложения 
в снижение налогов. Я еще в 
прошлом году говорил, что мож-
но использовать кусочек ФНБ, 
превышающий 7%, на снижение 
налоговой нагрузки на труд, что-
бы сделать экономику более 
привлекательной, а также более 
выгодным несырьевой экспорт, 
где доля труда в затратах велика. 

И правительство уже пошло 
по этому пути. Например, в этом 
году вдвое снижены страховые 
взносы для малого и среднего 
бизнеса, с 30 до 15%. Понятно, 
что в бюджете Пенсионного фон-
да образовался дефицит, но этот 
дефицит был полностью закрыт 
за счет федерального бюджета 
(который получил помощь и из 
ФНБ. — Прим. ред.). 

Политика по управлению 
фондом очень разумна и на са-
мом деле очень близка к тому, о 
чем говорит Яков Моисеевич. У 
нас есть и подушка на «черный 
день», и та часть, которую мож-
но инвестировать. Но повторяю: 
инвестировать надо с умом.  

Владимир Назаров (слева) считает, что России нужно сохранить резервы на «черный день», Яков Миркин (справа) уверен, что этот день уже наступил. 

Эта функция 
особенно полезна 
для преподавате-
лей — они смогут 
разделять учени-
ков на группы

Представлен новый инструмент контроля сотрудников 
на «удаленке» — подробности на сайте 
rg.ru/art/1999414

А КАК У НАС?

Конец наличных в России если и случится, то точно не в 

обозримом будущем. Пока власти стараются сделать макси-

мально удобными и дешевыми и наличные, и безналичные 

расчеты, и в дополнение к ним Банк России намерен запу-

стить третью форму денег — цифровой рубль (им можно бу-

дет платить и в онлайне, и в офлайне). Скорее всего, цифро-

вой рубль будет прямо конкурировать не с наличными, а с 

безналичными деньгами. Доля наличных в обороте посте-

пенно сокращается (и по итогам этого года может соста-

вить всего 30%), но это происходит естественным путем — 

за счет бума интернет-торговли, возможности получать 

кешбэк за платежи банковскими картами, увеличения числа 

точек их приема. Так, со следующего года вдвое (до 20 млн 

рублей) снизится порог годовой выручки магазинов, при до-

стижении которого они обязаны дать возможность клиенту 

расплатиться картой. 

Подготовил Игорь Зубков

А К Ц Е Н Т

Яков Миркин: Нужно несколько сот мил-
лиардов рублей — на помощь старикам, 
локдауны и ликвидацию дефицитов, 
созданных в медицине в 2014—2018 годах

А К Ц Е Н Т

Владимир Назаров: Денег уже достаточ-
но, проблемы в управлении: никто не был 
готов к пандемии. Это не вопрос расходо-
вания ФНБ, деньги сами по себе не лечат
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Благодаря пандемии число людей, которые вообще перестали 
использовать наличные, резко возросло.
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СУД  Присяжные 
в Калининграде 
оправдали 
врачей 

ВЕРДИКТ — 
НЕВИНОВНЫ
Наталья Козлова

В суде Калининградской обла-
сти присяжные вынесли оправ-
дательный вердикт по нашу-
мевшему на всю страну уголов-
ному делу врачей Елены Белой 
и Элины Сушкевич. 

Громким вердиктом завер-
шилось не менее громкое уго-
ловное дело врачей, по чьей 
вине, как считало следствие, в 
роддоме умер младенец. 

Но судьи из народа сказали, 
что вину врачей следователям 
доказать не удалось. После та-
кого решения судье не остава-
лось ничего, как немедленно 
освободить медиков из-под до-
машнего ареста прямо в зале 
суда. Одна из фигуранток дела 
смогла заявить на камеры, что 
сразу же вернется к исполне-
нию своих обязанностей, вто-
рая — не смогла сдержать слез.

Но очень может быть, что 
окончательная точка в этом 
деле еще не поставлена. 

Дело в том, что приговор в 
законную силу еще не вступил 
и может быть обжалован в тече-
ние десяти дней. Обвинение до 
сих пор еще никак не обозначи-
ло свою позицию и не сказало, 
будет ли выдвигать свои аргу-
менты или прокуратура полно-
стью согласна с таким решени-
ем. Пока на камеру говорили 
лишь защита, медики и зрите-
ли. 

Надо сказать, что присяж-
ные не были единодушны и не 
на все вопросы вообще дали от-
веты. Точнее — ответили лишь 
на один вопрос. 

Известно, что присяжные 
заседатели на этом процессе 
больше десяти раз уходили в со-
вещательную комнату и воз-
вращались в зал. Это объясни-
ли они тем, что появились труд-
ности с ответом на один из во-
просов и заполнением опросно-
го листа. 

Вот и получилось, что самый 
первый лист опроса присяж-
ных из-за массовых исправле-
ний был признан недействи-
тельным. Судьи из народа по 
новой заполняли опросный 
лист.

По процедуре в этом процес-
се все выглядело следующим 
образом. Всего присяжными 
были заданы семь вопросов, от-
веты на которые должны были 
определить виновность или не-
виновность врачей. 

По первому вопросу при-
сяжные должны были сказать — 
доказано ли, что погибшему ре-
бенку был введен лекарствен-
ный препарат, из-за чего он 
умер. Голоса судей из народа 
распределились следующим 
образом. Трое присяжных ска-
зали — да, доказано, а пятеро от-
ветили — нет, не доказано. 

Общий смысл остальных во-
просов сводился уже к деталям 
— доказано ли, что врачи имеют 
отношение к введению смер-
тельной дозы лекарства мла-
денцу и были ли медики заинте-
ресованы в его смерти. 

Но в этом деле большинство 
из подобных вопросов присяж-
ные оставили без ответов. Так 
что в общей сложности без от-
ветов у судей из народа оста-
лись шесть из семи вопросов.

Напомним, что по россий-
скому законодательству сами 
подсудимые выбирают, будет 
дело слушать суд присяжных 
или суд профессиональных су-
дей. Это их право. Но требовать 
суда присяжных можно лишь в 
том случае, если подсудимых 
обвинили по тяжким уголов-
ным статьям. 

Елене Белой и Элине Сушке-
вич, руководителю и врачу 4-го 
роддома Калининграда, было 
предъявлено тяжкое обвинение 
в убийстве новорожденного. 
Причем Елене Белой были 
предъявлены обвинения в орга-
низации убийства, а Элине 
Сушкевич — в совершении 
умышленного убийства.   

Будет суд присяж-
ных или суд про-
фессиональных 
судей — выбирают 
сами подсудимые. 
Это их право. Но 
требовать суда 
присяжных можно 
лишь в том случае, 
если подсудимых 
обвинили по тяж-
ким статьям. 
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СЛЕДСТВИЕ 

В дело Фургала 
могут добавить 
новые эпизоды

ОШИБКА
БУХГАЛТЕРА
Наталья Козлова

Еще один фигурант и дополни-
тельные экономические эпизо-
ды вероятно  могут появиться в 
резонансном уголовном деле 
бывшего губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала. СК 
задержал женщину за махина-
ции на предприятии, солидная 
часть которого принадлежит 
жене бывшего губернатора. 

Судя по слухам, пока не под-
твержденным официально, за-
держанная была не просто зна-
кома с Фургалом, но и помогала 
ему в решении некоторых эко-
номических вопросов.

О задержании главного бух-
галтера фирмы «Торэкс» Гали-
ны Алейниковой сообщило 
Главное управление по рассле-
дованию особо важных дел 
Следственного комитета РФ.  
Его сотрудники, приехавшие 
из столицы, на месте ведут рас-
следование. Эта фирма 
«Торэкс» является  юридиче-
ским лицом предприятия 
«Амурсталь».

СК расследует уголовное 
дело «по факту приготовления 
к хищению путем обмана» 
имущества  фирмы главным 
бухгалтером. Галине Алейни-
ковой уже предъявлено обви-
нение в «приготовлении к мо-
шенничеству, совершенному в 
особо крупном размере». До 
главного бухгалтера  были за-
держаны по подозрению в со-
вершении того же преступле-
ния пятеро граждан, которые 
занимались аферой вместе с 
Алейниковой.

В следственном ведомстве 
уверяют, что главбух с помощ-
никами пыталась украсть боль-
ше трехсот миллионов рублей 
«путем создания несуществую-
щей кредиторской задолженно-
сти предприятия». Надо ска-
зать, что это одна из давно 
опробованных мошеннических 
схем. Работает она просто — 
оформляются соответствую-
щие бумаги про долг, и их от-
правляют в суд. А он выносит 
решение — деньги взыскать, 
ведь как не поверить специали-
сту? В нашем случае — главбуху. 

Мошенники  обратились в 
Арбитражный суд Хабаровско-
го края с исковым заявлением о 
взыскании несуществующего 
долга на сотни миллионов и 
представили поддельные доку-
менты.  

Официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко 
объяснила корреспонденту 
«РГ», что  преступление «не 
было доведено до конца по не-
зависящим от обвиняемых об-
стоятельствам — их деятель-
ность была пресечена правоох-
ранительными органами».

Это не первый криминаль-
ный скандал на «Амурстали» за 
последнее время. Недавно было 
возбуждено дело о мошенниче-
стве. Задержали троих, вклю-
чая бывших директоров пред-
приятия.

В интервью «Коммерсанту» 
заместитель председателя СКР 
Ростислав Рассохов тогда объя-
снил, что на причастность к хи-
щениям проверяются Сергей 
Фургал и его супруга. Она явля-
ется собственницей четверти  
акций предприятия.

Но пока сам Фургал обвиня-
ется в организации покушения 
и убийств, которые были в 2005 
году. В Следственном комитете 
говорят, что это уголовное дело 
они уже заканчивают.  

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников в канун Дня Конституции 
представил новую книгу — летопись основных законов

Принято за основу

Борис Ямшанов 

Н
овая книга Павла 
Крашенинникова 
называется «Исто-
рия отечественных 
конституций». И, 
понятно, не слу-
чайно автор пред-
ставил ее 10 декаб-
ря,  в  канун Дня 

Конституции. Также очевиден 
выбор площадки для презента-
ции. Премьеры книг Павла Кра-
шенинникова в «Российской 
газете» — устоявшаяся тради-
ция. 

Каждый раз такие презента-
ции становятся событием и в 
жизни газеты, и в российском 
юридическом сообществе. Но 
все же нынешняя — несла осо-
бый смысл. Ведь уже очевидно, 
что 2020 год войдет в отечест-
венную историю как год обнов-
ленной Конституции России. А 
автор — сопредседатель рабо-
чей группы и официальный 
представитель президента по 
подготовке и принятию кон-
ституционных поправок, глава 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству.

Презентация прошла в ре-
жиме видеосвязи. И, хотя перед 
автором расположились лишь 
телекамеры, нельзя сказать, 
что зал был пуст. На связи была 
привычная аудитория — студен-
ты и преподаватели юридиче-
ских вузов, ведущие юристы, 
ученые, правоведы и общест-
венные деятели, обычные чита-
тели газеты. 

— Хочу от всей души поздра-
вить автора с очередной уда-
чей, — сказал сопредседатель 
Ассоциации юристов России, 
доктор юридических наук, про-
фессор Сергей Степашин. — Я 
бы назвал эту книгу историог-
рафией Конституции. Мало кто 

знает, что конституционный 
процесс начался в нашей стра-
не не после Октябрьского пере-
ворота, а намного раньше, на-
чиная с декабристов… 

И, конечно, нельзя не ска-
зать о периоде, в который я 
лично был нардепом, был чле-
ном Президиума Верховного 
Совета. Конституцию РСФСР, 
которая принималась на Съе-
зд е  н а р о д н ы х  д е п у та т о в , 
просто изнасиловали. Более 
500 поправок, как отметил ав-
тор, прямо с голоса принима-
лись на съезде. 

На презентации выступила 
сопредседатель рабочей груп-
пы и официальный представи-
тель президента по подготовке 
и принятию поправок в Кон-
ституцию, глава Института за-
конодательства и сравнитель-
ного правоведения при Прави-
тельстве РФ, доктор юридиче-
ских наук, академик РАН, про-
фессор Талия Хабриева. 

— «История отечественных 
конституций» обращена к само-
му широкому кругу читателей, 
— подчеркнула она. — Это не 
просто образец правового, а 
конституционного просвеще-
ния… 

 Хочу напомнить интере-
сный факт: Лига наций в свое 
время назвала Конституцию 

СССР 1936 года самой демо-
кратичной в мире, она содер-
жала самый полный перечень 
прав человека. Позже ученые 
указывали, что она оказала 
влияние на разработку консти-
туций других стран, и не только 
социалистических. 

Это говорит о том, что нам 
нужно помнить свой лучший 
исторический опыт. Надо прео-
долеть расхожее заблуждение, 
будто Россия вечно в догоняю-
щем положении в созидании 
нового, передового. Это не так. 

В этом году мы доказали, 
что способны создавать пере-
довые демократические образ-
цы. Например, при принятии 
поправок был создан новый 
оригинальный демократиче-
ский механизм — общероссий-
ское голосование. Это же новая 
форма прямой демократии.

 — Я имел удовольствие и 
редкую возможность ознако-
миться с новой работой Павла 
Крашенинникова, он мне ее по-
дарил на День юриста, — сказал 
член рабочей группы по подго-
товке поправок в Конститу-
цию, сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России, ректор 
Московского юридического го-
сударственного университета 
(МГЮА) им. О.Е. Кутафина, 
профессор Виктор Блажеев. 

 Мне кажется, что это новый 
жанр, который я для себя назвал 
научно-публицистической 
юриспруденцией. Отчетливо 
понимаешь, насколько субъек-
тивные события в истории вли-
яли на развитие конституцион-
ного процесса. 

Я переосмыслил некоторые 
из них. Например, спор Ленина 
и Сталина, как должен быть 
образован Советский Союз. 
Либо это добровольное объеди-
нение республик, входящих в 
него, или все-таки они должны 
были войти в состав Российской 
Федерации. 

Теперь понимаешь, как побе-
дившая позиция Ленина зало-
жила огромную бомбу, которая 
взорвалась уже в 1991 году. То, 
что не имело тогда юридическо-
го значения, впоследствии сыг-
рало роковую роль. Автор при-
водит цифры: 58 процентов 
проголосовали за Конститу-
цию, 41 процент - против. Это, 
практически, раскол государст-
ва. Такая Конституция, каза-
лось бы, обречена. Но она про-
существовала 27 лет

Сенатор Андрей Клишас — 
тоже коллега Павла Крашенин-
никова как сопредседатель ра-
бочей группы и Официальный 
представитель президента в 
парламенте по подготовке и 
принятию поправок к Консти-
туции. Он возглавляет Комитет 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству, доктор юри-
дических наук, профессор. 

— Книга замечательная, — 
первым делом оценил труд кол-
леги Андрей Клишас. — Я хочу 
поблагодарить наших коллег и 
партнеров из «Российской газе-
ты», что они очень правильно в 
канун Дня Конституции решили 
в таком формате обсудить эту 
работу. «Российская газета» 
была нашим настоящим партне-

ром в ходе подготовки консти-
туционных поправок.

Для меня, как для препода-
вателя конституционного пра-
ва и профессора, всегда очень 
важны тексты, которые хресто-
матийно изданы. Если текст 
вырван из определенного исто-
рического контекста, то понять 
его содержание бывает сложно. 

Допустим, была Декларация 
прав трудящегося и эксплуати-
руемого народа. А потом она 
исчезла. Это могло бы пока-
заться чисто техническим эле-
ментом, потому что многие по-
ложения появились в тексте 
Основного Закона. 

Но на самом деле, исчезно-
вение этой Декларации стало 
результатом огромной полити-
ческой борьбы, перехода на 
другие идеологические основы 
— возможности построения со-
циализма в одной отдельно взя-
той стране. Уходило главное, 
ради чего и делалась револю-
ция — это эволюция по всему 
миру, возможность освобожде-
ния пролетариата и победного 
шествия Октябрьской револю-
ции по всему миру. 

Очень важно отметить исто-
рическую преемственность. С 
чего начинается история кон-
ституционного развития в Рос-
сии? Считается, что с консти-
туционных проектов декабри-
стов. Но на территории Россий-
ской империи еще раньше была 
дарованная Польше, входив-
шей в состав империи, Консти-
туция царства Польского 1815 
года. Она была написана на 
французском, потому что даже 
соответствующей терминоло-
гии не было ни в русском, ни в 
польском языках. Ныне ее под-
линник хранится в Российском 
государственном архиве, в лар-
це, с подлинной подписью им-
ператора. 

И был проект Конституции 
Лорис-Меликова, он тоже хра-
нится в конверте, на нем рукой 
императора Александра III на-
писано: «Слава Богу, этот про-
ект был отвергнут в Совете ми-
нистров абсолютным мень-
шинством голосов».  Вот какие 
исторические, идеологиче-
ские, идейные баталии хранит 
каждый конституционный 
текст. И что еще важно, книга 
вышла очень вовремя.   

Павел Крашенинников рассказал, 
как непросто рождались тексты 
российских основных законов.

А К Ц Е Н Т

Наша Конституция уже 1993 года 
интересна тем, в каких условиях 
она принималась: 58 процентов 
проголосовали за Конституцию, 
41 процент — против. Это, практически, 
раскол государства

Это не первый 
криминальный 
скандал на 
«Амурстали» за 
последнее время. 
Недавно было
возбуждено дело 
о мошенничестве. 
Задержали троих, 
включая бывших 
директоров 
предприятия
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Видео с пре-
зентации 
книги 
Павла Кра-
шениннико-
ва на сайте 

НАХОДКА

ТРАНСПОРТ  Каждое 
четвертое такси в Москве 
небезопасно

Не всем 
«Везет»

Сергей Бабкин

Почти 30 процентов столичных такси не соответст-
вуют основным требованиям перевозок. Об этом со-
общили в пресс-службе департамента транспорта, 
где проанализировали недавнее исследование МА-
ДИ.

Инспекторы МАДИ постоянно проводят проверки 
такси: смотрят, в порядке ли документы, пройден ли 
технический и медицинский осмотр, есть ли необхо-
димая атрибутика. Каждый из этих пунктов, подчер-
кивают в инспекции, так или иначе влияет на безопа-
сность и качество обслуживания. Например, такси 
без опознавательных знаков не повезут вас по выде-
ленной полосе, так 
как на такую маши-
ну выпишут штраф. 
А технический и 
медицинский ос-
мотр — хотя бы ка-
кая-то гарантия до-
брого пути. Хотя и 
не стопроцентная: 
«РГ» уже писала о 
том, как таксисты 
получают бумажки 
о прохождении ко-
миссии без факти-
ческого осмотра 
врачом. В этот раз МАДИ проверила 445 автомоби-
лей «Яндекс.Такси», Gett, «Ситимобил», Indriver, 
«Везет» и «Максим». Примерно в каждом двенадца-
том случае на заказ приезжала совсем не та машина, 
что указана в приложении. Дептранс уже давно с по-
мощью прокуратуры разбирается в этом вопросе. 
Номера могут различаться всего лишь на одну цифру 
или букву, но формально ведь машина другая! При-
чем, скорее всего, это нелегальное такси. Если оно 
попадет в ДТП, то агрегатор не понесет ответствен-
ности: ведь на вызов была отправлено авто с другим 
номером.

Инспекторы выяснили, что далеко не все приезжа-
ющие на вызов такси значатся в реестре департамен-
та транспорта. А значит, по большому счету, это те же 
бомбилы, которые не проходят никаких осмотров, 
хотя ездят под уважаемыми брендами. «Поездки на 
автомобилях, которые не прошли проверку, не без-
опасны, — отмечают в пресс-службе инспекции. — Аг-
регаторы должны следить за тем, с кем и как работа-
ют, кто находится за рулем и как долго. В новом зако-
не о такси, который сейчас находится на рассмотре-
нии в Госдуме, необходимо предусмотреть ответст-
венность агрегаторов, очень важно, чтобы права во-
дителя и пассажиры были защищены». А пока нам 
остается внимательно следить за тем, кто приезжает 
на вызов. Если хотя бы одна буква машины отличает-
ся от заявленных, помните: вы поедете на свой страх 
и риск, лучше отказаться от такого заказа.     

БЮДЖЕТ  Москвичам 
в 2021 году гарантировали 
сохранение льгот

Ждать не долга

Любовь Проценко

Мосгордума приняла закон о бюджете города Мо-
сквы на 2021 год и плановый период 2022—2023 го-
дов. Сделать это оказалось намного сложнее, чем в 
предыдущие годы. Лишать москвичей социальной 
поддержки, к которой горожане уже привыкли, нико-
му не хотелось. Денег же на все, как выяснилось, не 
хватает — пандемия коронавируса заставила серьез-
но потратиться в 2020 году и требует новых расходов 
и в 2021 году.

Сошлись на том, что лучше взять в новом году по-
чти 400 млн руб. займа, но все обязательства выпол-
нить. Как рассказала глава комиссии по экономиче-
ской и социальной 
политике Людмила 
Гусева, именно на 
это был направлен 
пакет из 11 попра-
вок к проекту бюд-
жета, с которым 
вышла фракция 
«Единая Россия».

Благодаря этому 
1,2 млрд руб. до-
полнительно на-
правлено на под-
держку безработных, число которых в этом году вы-
росло. На 750 млн увеличилось финансирование 
представления инвалидам технических средств реа-
билитации, на 500 миллионов больше выделено де-
нег на оздоровление и детский отдых юных москви-
чей. Главврач горбольницы имени Виноградова Ольга 
Шарапова отметила, что рост расходов на 11,8 про-
цента на программу развития здравоохранения по-
может привести к новым московским стандартам в 
2021 году 40 поликлиник. Существенно увеличить 
объем высокотехнологичной медицинской помощи 
жителям по таким видам, как сердечно-сосудистая 
хирургия, онкология, травматология и ортопедия. На 
эти цели бюджет выделил 10,9 миллиарда рублей, а 
вместе со средствами ОМС будет направлено 33 мил-
лиарда. «Это поможет с помощью современных тех-
нологий вылечить людей от болезней, которые рань-
ше считались безнадежными», — рассказала она «РГ». 
На проведение вакцинации от коронавируса предус-
мотрено на год 10 млрд руб. Увеличится и соцподдер-
жка москвичей. Минимальная пенсия для неработа-
ющего пенсионера поднимется с 19 500 до 20 222 
руб. Будет проведена индексация пособий и выплат 
семьям с детьми и горожанам старшего поколения на 
уровне выше инфляции. Предусмотрен и рост зар-
плат на 3,7 процента при ожидаемой инфляции 3,3—
3,5 процента в год.   

Власти решили: 
лучше занять 400 
млн, но выполнить 
обязательства 
перед горожанами

Проверяйте 
номер такси 
перед выездом. 
Может приехать 
невыспавшийся
«бомбила»

Этот проект Конституции СССР 1936 
года был найден читателем «РГ» 
в старом портфеле соратника 
Ленина.

ТАЙНА СТАРОГО ПОРТФЕЛЯ
В ходе презентации на связь с редакцией вышел наш 

читатель, отрекомендовавший себя как председатель 

общества краеведов города Королева Московской 

области, Малых Владимир Ильич. Он переслал сни-

мок титульного листа проекта Конституции СССР 

1936 года — той самой, которая не раз упоминалась 

на презентации. Очень необычный документ ушед-

шей эпохи. 

— Я расскажу вам почти детективную историю, свя-

занную с Конституцией, — начал свой рассказ Влади-

мир Ильич Малых. — Дело в том, что эта брошюра 

была издана в небольшом количестве, специально 

для делегатов съезда ВКП(б). Попасть в библиотеки 

она не могла, распределялась по парткомам.

У нас есть дачный кооператив «Зеленовод», в числе 

его основателей был Багоцкий Сергей Юстинович, 

соратник Ленина, с которым он долгое время нахо-

дился за границей. И эта брошюра с проектом Кон-

ституции была в его портфеле. Когда его родственни-

ки разбирали на чердаке старые вещи, нашли и пор-

тфель, внутри оказались документы: отчеты о дея-

тельности Общества Красного Креста и Красного По-

лумесяца. Три тетради типа дневниковых записей, 

все написано от руки. Среди бумаг оказалась и эта 

брошюра — проект Конституции СССР 1936 года.

Мы стали разбираться, а как она туда попала? Дело в 

том, что Багоцкий в те годы был за границей, возглав-

лял миссию Красного Креста РСФСР в Женеве. Зна-

чит, и этот экземпляр попал за границу, в Швейца-

рию. Возможно, чтобы Багоцкий смог ознакомить с 

ним зарубежных читателей. Он вернулся в СССР, но, 

видимо, портфель так и не вскрывал, он был заперт. 
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ПАРАЛЛЕЛИ Парижанам разрешили праздновать Рождество и закрыли Новый год

Французский календарь
СИТУАЦИЯ Канцлер Германии объявила жесткий 
карантин на праздники

Ни глинтвейна, 
ни салюта
Екатерина Забродина

С
16 декабря Германия вы-
нуждена объявить жест-
кий общенациональный 

карантин — об этом сообщила 
канцлер Ангела Меркель по ито-
гам воскресного совещания с 
премьерами земель. Уже нака-
нуне всем было ясно, что прави-
тельство готовится ужесточить 
меры по борьбе с пандемией. 
Они запланированы до 10 янва-
ря. «Но никто не знает, что будет 
в Новом году», — заметила кан-
цлер. Как показалось наблюда-
телям, без особого оптимизма.  

С начала ноября в стране и 
так закрыты театры, рестора-
ны, клубы и фитнес-центры. Те-
перь  к ним присоединятся па-
рикмахерские, без которых 
немцы так страдали за время ве-
сеннего карантина, салоны кра-
соты, студии тату и массажа. 
Прекратят работу и розничные 
магазины, кроме тех, что «обес-

печивают насущные потребно-
сти граждан». К ним относятся 
продуктовые, ярмарки выход-
ного дня, поставщики фермер-
ской продукции и алкоголя. 
Кстати, об алкоголе — за его рас-
питие на улице теперь будут 
штрафовать. Не сделают исклю-
чение даже для традиционного 
рождественского глинтвейна, 
который, по мнению властей, 
«заставляет граждан сокращать 
дистанцию».  А еще в эту ново-
годнюю ночь не разрешат запу-
скать салюты «в людных ме-
стах». Вообще предстоящие 
праздники немцам рекоменду-
ют провести в «узком семейном 
кругу». Можно пригласить до 
четырех гостей — «ближайших 
родственников, их супругов или 
партнеров». На детей и подрост-
ков до 14 лет «квоты» не рас-
пространяются. Богослужения 
в церквях, а также в синагогах и 
мечетях разрешены, но только 
если прихожане соблюдают ди-

станцию в полтора метра и но-
сят маски. Для массовых рели-
гиозных собраний потребуется 
специальная регистрация. А вот 
совместные песнопения попали 
под запрет. 

Немецкие школы все же ждет 
«дистанционка». Хотя Меркель и 
не произнесла это слово, но по-
требовала «по возможности 
обеспечить присмотр за детьми 
из дома». По крайней мере, обя-
зательное посещение классов 
временно отменяется. То же са-
мое касается и детских садов. В 
правительстве не исключают, 
что для родителей чад будет 
предусмотрен оплачиваемый от-
пуск. Между тем цифры «коро-
ны» в Германии ползут вверх. По 
данным Института Коха, в суб-
боту выявлено 28 438 новых за-
болевших, 496 пациентов скон-
чались. «Я хочу поблагодарить 
тех, кто работает в больницах. У 
них будет трудное Рождество», — 
заключила канцлер.   

Любовь Проценко 

В
Москве готовится к 
открытию завод, ко-
торый станет круп-
нейшей площадкой 
по выпуску вакцины 
«Спутник V».  Выйдя 
на полную мощность, 
он будет производить 
до 10 миллионов доз 

вакцины в месяц. Препарата 
хватит для  вакцинации не толь-
ко москвичей, но и жителей ре-
гионов. Об этом заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, осмо-
трев, как готовится к запуску 
новое производство на Волгог-
радском проспекте. 

Самую первую площадку по 
производству вакцины от коро-
навируса начали создавать  в Зе-
ленограде вместе с Центром эпи-
демиологии и микробиологии 
имени Гамалеи и «Биннофар-
мом». И там работы идут опера-
тивно. Сейчас Москва - одна из 
мощнейших фармплощадок Рос-
сии, где производится порядка 
20% продукции. В период панде-
мии коронавируса по поруче-
нию президента и правительства 
в городе  начали наращивать 
объемы лекарств для лечения 
COVID-19, а также средств инди-
видуальной защиты. Настал че-
ред освоения выпуска вакцины. 
Новый завод — совместный про-
ект правительства Москвы и «Р-
Фарм». Для его размещения сто-
лица предложила одну из луч-
ших площадок — особую эконо-
мическую зону  «Технополис 
«Москва» в Печатниках. Город-
ские службы сначала оператив-
но перебазировали оттуда арен-
даторов, затем обеспечили кор-
пус коммуникациями. Уже про-
веден монтаж «чистых» комнат, 
на которые приходится 70 про-
центов мощностей. 

Оборудование закупает «Р-
Фарм». Процесс будет состоять 
из  четырех этапов. На первом 
будет происходить культивиро-
вание клеток и выращивание 
вирусных частиц. На втором — 
фильтрация и выделение суб-
станции вакцины. На третьем — 
очистка, розлив. На четвертом —  
вторичная упаковка флаконов в 
пачку. «Надеюсь на запуск заво-
да в течение нескольких не-
дель», — сказал Собянин. 

Напомню, с 5 декабря Мо-
сква первой в стране начала 
масштабную вакцинацию. В по-
ликлиниках развернуты 70 пун-
ктов, а в течение месяца их ко-

личество обещают увеличить до 
170. Первыми защитный укол 
уже имеют возможность  полу-
чить сотрудники образования и 
здравоохранения, независимо 
от форм собственности органи-
заций. С 14 декабря к ним могут 
присоединиться  работники 
МФЦ, культуры, торговли и 
услуг. Расширение групп вакци-
нируемых мэр объяснил так: 
«Они контактируют с миллио-
нами граждан. Рискуют сами, а 
в случае заболевания — пред-
ставляют угрозу и для окружаю-
щих». В городе предстоит вак-
цинировать до 7 миллионов че-
ловек. «Но сразу такую машину 
не раскрутишь, — понимает гла-
ва города. — Необходимо дейст-
вовать постепенно». Именно 
это и делает Москва.   

Столичный завод сможет обеспечить вакциной не только Москву, но и другие регионы России. 

ДВОЙНАЯ ЗАЩИТА

Вторая российская вакцина от ГНЦ «Век-

тор», как говорили разработчики, будет 

сохранять протективный эффект мини-

мум полгода, но, возможно, и год — по аналогии 

с вакцинами против гриппа.

«Комбинации различных вакцин могут стать важ-

ным шагом в профилактике COVID-19 за счет уси-

ления иммунного ответа и повышения доступно-

сти препаратов, — пояснили в AstraZeneca. — Ис-

следование разных режимов применения вакцин 

необходимо чтобы оценить возможность созда-

ния более гибких программ вакцинации, которые 

дадут врачам широкий выбор подходов к профи-

лактике заболевания. Комбинации различных 

вакцин потенциально могут вызвать более устой-

чивый и продолжительный иммунный ответ». 

«Решение AstraZeneca о проведении клинических 

испытаний с использованием одного из двух век-

торов «Спутника V» — это важный шаг на пути 

к объединению усилий в борьбе с пандемией», — 

считает глава РФПИ Кирилл Дмитриев. К слову, 

в Оксфорде планируют также проверить комби-

нацию своей вакцины и с препаратами, созданны-

ми на других платформах, в частности, с мРНК 

вакциной от Pfizer и BioNTech. 

Насколько оправданны такие эксперименты и не 

опасны ли такие «комбинации» из разных вак-

цин? «Это абсолютно нормальный, научно обо-

снованный подход. Небезопасный препарат не 

будет выпущен в оборот», — сказал «РГ» замди-

ректора по науке ЦНИИ эпидемиологии Роспот 

ребнадзора Александр Горелов.  Он уточнил, что 

есть международные протоколы исследований, 

испытания длительные, они проходят в четыре 

этапа, и только когда будет поставлена точка и не 

останется никаких сомнений, что исследуемый 

препарат абсолютно безопасен и эффективен, 

только тогда его регистрируют, давая допуск к ис-

пользованию. «Зачем нужны такие попытки? Все 

хотят получить большую иммуногенность препа-

рата, — пояснил Горелов. — Вообще комбинирова-

ние вакцин — это не новость. Например, в нацка-

лендаре немало комбинированных прививок, ко-

торые защищают сразу от нескольких инфекций. 

Векторные вакцины тоже могут содержать не-

сколько компонентов. Вот последний пример — 

на днях на международной конференции в Санкт-

Петербурге было заявлено о необходимости раз-

работать бивалентную вакцину, которая одномо-

ментно будет защищать и от COVID-19, и от грип-

па. В разработке векторных вакцин используются 

разные платформы — в качестве носителя генного 

материала могут выступать не только разные 

штаммы аденовируса, но и вирус кори, и вирус ве-

зикулярного стоматита, и некоторые другие воз-

будители. Но до промышленного масштабирова-

ния дошли не все экспериментальные образцы, 

а только те, которые прошли полный цикл клини-

ческих испытаний и подтвердили, что обладают 

всеми необходимыми свойствами. Комбинирова-

ние разнообразных технологий преследует толь-

ко одну цель — усилить иммунный ответ, то есть 

создать более высокий титр антител, сделать за-

щиту при встрече с возбудителем более длитель-

ной и эффективной».  

Ц И Т А Т А

Кирилл Дмитриев,
генеральный директор РФПИ
«Уникальный пример 
сотрудничества ученых из разных 
стран по совместной борьбе 
с пандемией сыграет решающую 
роль в победе над коронавирусной 
инфекцией во всем мире. 
«Спутник V» уже сегодня спасает 
жизни людей в России». 

ГОРОД ЗАКРЫЛИ НА ЗАМОК 
Власти китайской провинции Хэйлунцзян закрыли на ка-

рантин целый город из-за одного выявленного там случая 

ковида. До особого распоряжения правительства никто не 

сможет покинуть Дуннин (он находится в 60 километрах от 

Владивостока) или попасть в него, передает ТАСС со ссыл-

кой на рабочую группу эпидемиологов. 

Местные владельцы автомобилей временно лишаются пра-

ва садиться за руль, поездки по городу на общественном 

транспорте тоже запрещены — разве что по особым пропу-

скам, которые выдают медикам, военным или муниципаль-

ным работникам.

Исключение сделают для грузовых фургонов, развозящих 

еду и лекарства. Но их водители обязаны регулярно сда-

вать тесты на коронавирус — как и продавцы в местных ма-

газинах и на рынках, которым предстоят строгие проверки.

ШВЕЙЦАРИЯ ПРИЗВАЛА ТУРИСТОВ 
ОТДЫХАТЬ ДОМА
Швейцария призвала зарубежных гостей не приезжать 

в страну на рождественские каникулы. Власти попросили 

иностранцев не посещать горнолыжные курорты — отдых 

на них будет разрешен только местным жителям.

По данным местного издания Sonntags Zeitung, главы пяти 

крупнейших больниц страны в Цюрихе, Берне, Базеле, Ло-

занне и Женеве направили письмо министру здравоохране-

ния Алену Берсе. В нем они требуют ужесточения ограни-

чений, вызванных коронавирусом, аргументируя это тем, 

что из-за роста числа госпитализаций зараженных 

COVID-19, они вынуждены откладывать жизненно важные 

операции людям с другими заболеваниями. 

АМЕРИКАНЦЕВ 
НАЧИНАЮТ ПРИВИВАТЬ
В понедельник в США начинается вакцинация населения 

от коронавируса. Управление по санитарному надзору за 

качеством пищевых продуктов и медикаментов одобрило 

использование вакцины Pfizer/BioNTech. 

Препарат, разработанный американской и немецкой фар-

мацевтическими компаниями, поступит в 145 медицинских 

центров, оборудованных для хранения вакцины при очень 

низких температурах. США подписали контракт на поставку 

до конца марта 100 миллионов доз этой вакцины.

В ЧЕХИИ ЗАПРЕТИЛИ НАЛИВАТЬ 
«НА ВЫНОС» 

В Чехии запретили торговлю напитками «на вынос». Ми-

нистр здравоохранения Ян Блатный пояснил, что смысл это-

го запрета заключается в том, чтобы люди не собирались на 

улицах или рождественских ярмарках с кружками и чашка-

ми с напитками и едой.

В этом году — из-за эпидемии коронавируса — традиционные 

рождественские ярмарки в стране проходят в ограничен-

ном режиме. Министр торговли Карел Гавличек сообщил, 

что продавать кофе или чай с собой не запрещено, но пить 

купленный напиток на месте нельзя.

Однако перед владельцами кофейных киосков встала про-

блема: как добиться того, чтобы люди не пили на улице ку-

пленные напитки?

По данным местного информационного портала Seznam 

Zpr vy, некоторые кафе в центре Праги, чтобы избежать 

 неприятностей, наливают кофе с собой в пакеты вместо 

 чашек.

Подготовили Марина Трубилина, Ариадна Рокоссовская, 
Екатерина Забродина

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

С 
15 декабря во Франции 
будет действовать ко-
мендантский час с 20 ча-

сов вечера до 6 утра.  Исключе-
нием станет лишь ночь на Ро-
ждество, когда власти снимут 
все ограничения на ночные 
прогулки. Однако на Новый год 
комендантский час в стране от-
менять не станут . Бурлит от не-
годования вот уже который 
день подряд мир богатейшей 
культуры Франции. Причиной 
тому стало недавнее решение 
правительства перенести на 
три недели вплоть до 7 января 
открытие театров и музеев под 
предлогом борьбы с панде-
мией. Однако на фоне некото-
рого улучшения эпидемиче-
ской обстановки и в преддве-
рии рождественских и новогод-
них праздников власти сочли 
возможным разрешить работу 
всех магазинов — от крошечных 
бутиков до огромных коммер-
ческих центров. Более того, 
распахнули двери церкви и со-
боры, прочие духовные учре-
ждения. Но не театры. Такая 

предвзятость вызвала гнев слу-
жителей Мельпомены. «Посмо-
трите, что творится, — воскли-
цает известный французский 
актер Шарль Берлин, — метро 
переполнено, супермаркеты 
полны народа, на улицах рой 
машин, а театр, высокое искус-
ство живого общения с людь-
ми, под замком, оно отдано на 
заклание». Ему вторит дирек-
тор парижского театра Рон-Пу-
эн, драматург Жан-Мишель 

Риб. Он напоминает, что во всех 
театрах и концертных залах 
еще летом были введены стро-
жайшие меры санитарной без-
опасности, и ни в одном из них 
начиная с марта не было заре-
гистрировано ни одного случая 
заражения.  Как подчеркнул 
музыковед Ален Дюо на стра-
ницах  «Фигаро», жесткость 
была проявлена по отношению 
к «служителям культа прекра-
сного и вечного», в то время 

как всем «местам религиозного 
культа» позволено принимать 
прихожан. «Итак, мессе гово-
рят — да, кинематографу, музы-
ке, театру — нет?» — подводит 
черту Ален Дюо. А актер Самю-
эль Шурен напомнил о словах 
премьера, который превозно-
сил светские ценности, к кото-
рым относятся непреходящие 
культурные, а на деле их учре-
ждения в отличие от церквей 
остаются закрытыми.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

В Подмосковье ввели новые правила посещения пансионатов и заведе-

ний общепита в новогодние праздники. Постановление об этом подпи-

сал губернатор Андрей Воробьев. 

С 28 декабря по 15 января заселиться в гостиницу, дом отдыха или пан-

сионат можно будет лишь при отрицательном тесте. ПЦР-тест при этом 

должен быть не старше трех дней, ИФА-тест — пяти. Также гостям нужно 

будет проходить ежедневную термометрию. С 31 декабря по 10 января 

без справки о результатах ПЦР или ИФА-теста посетителей не пустят в 

рестораны и кафе, когда они работают в режиме спецобслуживания. То 

есть для случаев, когда одна компания празднующих «выкупает» на ве-

чер все заведение. В таких форматах контролировать соблюдение со-

циальной дистанции сложно, поэтому и вход на праздник будет по про-

пускам, то есть по справкам о состоянии здоровья. Если же семья или 

небольшая компания решит поужинать в кафе, работающем в обычном 

режиме, их в любой день спокойно пустят без справок. Не нужны будут 

справки и для мероприятий с билетными посадочными местами — кино-

сеансов, концертов и театральных постановок.

Подготовила Ирина Рыбникова
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АКЦЕНТ Сергей Собянин: Московский завод будет производить 
до 10 миллионов доз вакцины в месяц

Миллион, миллион 
столичных доз

О чем говорят

Президент Аргентины Альберто 

Фернандес сообщил, что намерен 

быть первым аргентинцем, кото-

рый публично привьется от коро-

навируса российской вакциной 

«Спутник-V». В конце прошлой не-

дели правительство этой латиноа-

мериканской страны объявило о 

подписании контракта с Россий-

ским фондом прямых инвестиций, 

РФПИ, о поставке 10 миллионов 

доз отечественной вакцины. Ожи-

дается, что первые дозы россий-

ского препарата поступят в Арген-

тину уже в декабре. «Как только 

она будет одобрена ANMAT (Наци-

ональная администрация медика-

ментов, продовольствия и медтех-

нологии. — Прим. «РГ»), я буду 

первым, кто получит вакцину, что-

бы никто не боялся. У меня нет ни-

каких сомнений относительно ее 

качества», — заявил аргентинский 

президент. Он поблагодарил пре-

зидента Владимира Путина, кото-

рый, как сообщил Альберто Фер-

нандес, «лично помогал во всем 

процессе и сделал соглашение 

возможным». Таким образом 

«Спутник-V» станет первой вакци-

ной от COVID-19, которую получит 

Аргентина. Аргентинский мин-

здрав сообщил, что в декабре рас-

считывает привить около 300 ты-

сяч граждан. В числе первых вак-

цинацию пройдут работники меди-

цины, сотрудники правоохрани-

тельных органов, лица старше 

65 лет, а также учителя. Предпола-

гается, что в январе — феврале 

2021 года прививку смогут сделать 

10 миллионов аргентинцев. 

Подготовил Алексей Чуриков
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В этом году у пражан уже не получится прогуляться по празд-
ничным улицам со стаканчиком глинтвейна в руке.
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Полюбоваться ночью видом 
Эйфелевой башни французы смогут 
только на Рождество. На Новый год 
в Париже будет действовать комен-
дантский час.

А как у нас?

Вахтанг Кипшидзе, заместитель главы Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ: 

— Как был бы воспринят комендантский час в Рос-

сии только на Новый год и свобода праздновать Ро-

ждество? Явно с обидой прежде всего за Новый год. 

Хотя изначально придумывался как светская копия 

Рождества.. Однако целенаправленные усилия на 

замещение Рождества Новым годом дали свои пло-

ды. Но такие тенденции, к сожалению, существова-

ли не только в советской России. Этими праздника-

ми человек ставится перед выбором, в какую ему 

сторону оглянуться. Туда, где ведро оливье, пять бу-

тылок шампанского и никаких лимитов, или туда, где 

тонкие и величайшие смыслы. Сейчас, увы, склон-

ность к празднованию в приниженном формате про-

является во всех странах. Можно ведь и Рождество 

отпраздновать, как Новый год. Не ходить в храм, не 

молиться, не думать о воздержании от дурных стра-

стей. Если вдруг в России возьмут и оставят только 

Рождество, это же не станет гарантией того, что че-

ловек будет вкладывать в праздник необходимую 

глубину. Мне кажется, тут перед нами стоит вопрос, 

кого ты принимаешь — Христа родившегося или 

50-процентные скидки приуроченные к празднику?

Подготовила Елена Яковлева
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

АННА ПОПОВА РАССКАЗАЛА 
О НУЛЕВОМ ПАЦИЕНТЕ
Роспотребнадзор установил нулевого пациента, с которого 

началось распространение коронавируса в России. Об этом 

рассказала глава ведомства Анна Попова в фильме «Опа-

сный вирус. Первый год» на канале «Россия 1». 

«Он появился у нас буквально 1 марта, и к 17 марта у нас уже 

был сотый случай заболевания», — передает ее слова РИА 

Новости.

Попова уточнила, что речь идет о заражении пациента, ко-

торое привело к дальнейшей передаче вируса в России. 

При этом первыми в стране были выявлены три случая 

COVID-19, завезенные из Китая. Однако они не привели 

к распространению инфекции. 
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ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Ну кто бы мог предположить полвека назад, что почетная 

и неплохо оплачиваемая профессия переводчика будет по-

степенно уходить в небытие. И это несмотря на то, что ин-

теграция набрала бешеную скорость, а перевод как никог-

да востребован.

Начнем с того, что в нашей могучей стране раньше на ино-

странном говорили интеллигентные единицы да выпускни-

ки языковых вузов. Когда студентом вкалывал переводчи-

ком, ко мне здесь, дома, и там — в зарубежье, выстраива-

лись очереди из разноплеменных граждан. Договориться, 

обеспечить, заказать билеты, да мало ли еще что… А сколь-

ко же мы вкалывали не за полцены, переводя бесконечные 

технические тексты. В выезжающих туда делегациях тол-

мач превращался в едва ли не самую заметную фигуру.Но 

шли или бежали годы, и я с радостью начал замечать, что 

меня, часто выезжавшего переводчиком, а затем и руково-

дителем спортивных делегаций, соотечественники стали 

тревожить гораздо реже. Началось все с молодых, быстро 

осваивавших интернациональный английский. Занавес 

упал, запреты на общение медленно исчезали, ну а уж 

страх за то, что кто-то брякнет-донесет: а этот все время 

общается с иностранцами, уходил без следа вместе с пол-

ной запретов сталин-

ской эпохой.

В 1980 — 1990-х язык 

совершил довольно 

неожиданный мощ-

ный рывок. Наши по-

ездки за границу со-

вершались по наше-

му же желанию, ко-

миссии старых пар-

тийцев выпускаю-

щих, а порой не выпускающих, молодое племя в чужие 

просторы, исчезли без следа. Твоя паспортина (загранич-

ная) открывала выезд в любую страну, где только тебя мо-

гли и хотели принять.

Наступил период многочисленных смешанных браков. 

А это наилучший способ общения и погружения в иносре-

ду. Подрастали двуязычные дети, и понятия не имеющие 

о трудностях перевода. Наши соотечественники уезжали 

и возвращались, обогащенные и по ходу дела приобретен-

ным иностранным. А сколько грантов, учебы в зарубежье, 

курсов. Кстати, почти в любой стране мира, где с завистью, 

а где и восхищением признавались: «Вы, русские, способ-

ны к языкам». И это абсолютно точно.

А тут еще явился на свет Его Величество Интернет. Можно 

было уже потихоньку переводить с его помощью простень-

кие тексты. И, как кажется, с годами мастерство этого тех-

наря постепенно росло. Так вышло, что состою долгие годы 

в жюри нескольких международных организаций. На ин-

тернациональных конкурсах, их сейчас как никогда много, 

а пандемия даже сделала их более популярными, мне дове-

рено давать оценки, продвигать или отсекать творческие 

работы писателей и журналистов, представлявших свои 

произведения на русском, английском, французском. Но 

когда я, допустим, ратовал за включение той или иной кни-

ги, статьи в шорт-лист, это требовало доказательств в виде 

дорогостоящих переводов.

А сейчас это чуть ли не сгинуло. Конечно, интернет-пере-

водчику не понять всех нюансовых тонкостей нашего вели-

кого русского языка. Но дать определенное представление 

о статье, о ее значении и классе письма все же вполне мож-

но. С удивлением увидел, что в этом году на конкурсе Ме-

ждународной ассоциации спортивной прессы (АИПС) ра-

боты легко переводятся на пять языков мира, включая наш. 

И пусть главным по-прежнему неизменно является англий-

ский, мастерство компьютерного перевода за один лишь 

год явно повысилось.

К чему клоню? Жалко и больно, что профессия в ее сегод-

няшнем масштабе постепенно будет сведена на нет. Ска-

зал об этом, выступая в своей альма-матер — ИНЯЗе, ныне 

Государственном лингвистическом университете. Люди, 

поставившие перед собой благородную цель сблизить на-

роды явно обиделись. 

Но так получилось, так вышло и так будет. Останутся син-

хронисты, работающие в ООН или ЮНЕСКО. Президентов 

и премьеров будут сопровождать переводчики. Останутся 

знатоки редких языков, с которыми компьютерному пере-

водчику пока не справиться. Художественную литературу 

по-прежнему донесут до нас в тонкостях корифеи. Но с го-

дами профессия переводчика превратится в штучную. 

Компьютер подомнет ее под себя. Как и многие другие, ка-

жущиеся нам сейчас незаменимыми.  

Николай Долгополов

ТЕХНОЛОГИИ В России 
вышла книга, 
переведенная роботом

Наступление 
машин

Иван Черноусов

Российское издательство выпустило книгу Дэниела 
Сасскинда «Будущее без работы. Технологии, автома-
тизация и стоит ли их бояться». Ее особенность состоит 
в том, что за перевод отвечал «Яндекс.Переводчик» — 
алгоритм, который используется для перевода больших 
текстов. Автор книги размышляет о будущем работы 
в связи с прогрессом в области искусственного интел-
лекта и передаче машинам все большего объема задач, 
ранее выполнявшихся людьми. Он отмечает, что челове-
чество устало бояться конкуренции со стороны машин, 
и развенчивает заблуждения о «замене человека робо-
том». Перевод 350-страничной книги занял всего 40 се-
кунд. Однако его качество оставляет желать лучшего, 
и эксперты сходятся во мнении, что в ближайшее время 
компьютер не заменит человека. «Транслейтеры дела-
ют перевод, который в издательствах называют «под-
строчником», — то есть это дословный пересказ ино-
странного текста, в результате могут получиться впол-
не правильные с точки зрения русского языка и грамма-
тики предложения, но сложно воспринимаемые людь-
ми», — рассказывает Инна Стародубцева, редактор из-
дательства «Бомбора». К примеру, английский язык по-

дразумевает фиксиро-
ванную последова-
тельность членов 
предложения, тог-
да как в русском 
языке эта после-

довательность 
меняется в за-
висимости от 

того, на чем 
автор хо-
тел сде-
лать ак-

цент.  

РЕФОРМЫ На Кубе пенсии повысят в 5 раз, а тарифы на электричество — в 4

В Гавану приходит рынок 
Сергей Новиков,
«Российская газета»,
Гавана

В
ласти Кубы объявили 
о  начале масштабных 
экономических реформ 

в стране с 1 января 2021 года. 
Ее наиболее символичной ча-
стью станет валютная унифи-
кация — на Острове свободы 
вместо двух останется лишь 
одна национальная валюта. Но 
на самом деле предстоящие из-
менения в экономике страны 
окажутся куда глобальнее.

Поставленная руководством 
Кубы задача — прекратить пра-
ктику тотальных субсидий, ко-
торые тяжелым грузом ложатся 
на экономику. По задумке авто-
ров реформ, отныне цены на то-
вары и услуги будут формиро-
ваться на основе рыночных ме-
ханизмов (хотя устанавливать 
конечную стоимость по-преж-
нему будут госорганы), а осво-
бодившиеся от субсидий деньги 
планируется направить на по-
вышение зарплат и пенсий. Та-
ким образом, государство бу-
дет помогать лишь тем, кто дей-
ствительно готов работать. 

Согласно официальному 
вестнику Кубы, размер мини-
мальной пенсии на Кубе выра-
стет более чем в  пять раз: 
с 280 песо до 1528 песо. По 
установленному обменному 
курсу в 24 песо за 1 доллар это 
составит около 64 долларов. 

Максимальная же пенсия отны-
не будет равняться 1733 песо. 
Повышение затронет также 
и зарплаты. Отныне все госслу-
жащие Кубы будут разбиты на 
32 категории, в зависимости от 
занимаемого положения. Ми-
нимальная зарплата при заня-
тости 40 часов в неделю соста-
вит 1910 песо (около 80 долла-
ров), а при загрузке 44 часа 

в неделю — уже 2100 песо. Мак-
симальная зарплата, предусмо-
тренная новой зарплатной сет-
кой, составляет 9510  песо 
(396 долларов).

Например, губернатор Гава-
ны будет получать 9010 песо 
в месяц. Рядовой университет-
ский преподаватель — 5060 
песо, а доцент — 5810 песо. Зар-
плата главы поликлиники со-

ставит 6610 песо, а врача-спе-
циалиста первой категории — 
5560 песо.

Но одним лишь повышением 
зарплаты и пенсий дело не огра-
ничилось. Прекращение субси-
дий неминуемо ведет к росту 

цен. С нового года на Кубе зна-
чительно подорожают госуслу-
ги и поднимутся тарифы ЖКХ.

Так, оформление практиче-
ски всех документов подоро-
жало в 25 раз. Например, за 
свидетельство о рождении те-
п е р ь  п р и д е т с я  з а п л а т и т ь 
125 песо вместо 5. Поднимутся 
и тарифы на электричество. На 
Кубе действует прогрессивн ая 
тарифная сетка, согласно кото-
рой на сегодняшний день пер-
вые 100 кВт/ч в месяц обходят-
ся в 0,09 песо за 1 кВт/ч. А вот 
с первого января стоимость од-
ного киловатта составит уже 
0,4 песо (0,017 цента).

Неминуем и рост цен на 
продукты. Стоимость социаль-
но значимых продуктов будет 
устанавливаться Советом ми-
нистров Кубы и ежегодно об-
новляться. Из уже опублико-
ванных розничных цен: 1 кг ку-
рицы обойдется в   40  песо 
(1,7 доллара), сахара — 12 песо, 
риса — 14 песо. При этом на от-
дельные категории товаров на 
время переходного периода 
устанавливаются специальные 
цены, ниже рыночных: один 
килограмм сухого молока бу-
дет стоить 2,5 песо, а литр све-
жего молока — 0,25 песо. Впро-
чем, обозначенные в офици-
альном вестнике Кубы цены 
отнюдь не означают того, что 
властям в одночасье удастся 
решить проблему дефицита на 
местном рынке.  

В МИРЕ

«УДАЛЕНКУ» 
ОПЛАТЯТ
Константин Волков

В Японии почти 25 процентов 
компаний считает, что удален-
ная работа сохранится надолго, 
и разрабатывает в связи с этим 
новую систему обеспечения со-
трудников и сокращения рас-
ходов. 

Переход на «удаленку» каса-
ется в первую очередь IT-ком-
паний, организаций, связан-
ных с творчеством в той или 
иной форме (дизайн, реклама, 
архитектурные бюро и т.д.) 
или тех, кто занят аналитикой 
и расчетами (финансы, страхо-
вание). Большинство работода-
телей в Японии предлагают со-
трудникам три варианта: пол-
ностью удаленная работа, посе-
щение офиса несколько раз 
в неделю и обычная работа 
в офисе. По данным некоторых 
компаний, уже перешедших 
на такой режим, около 40 про-
центов сотрудников выбирают 
полностью удаленный режим 
и около 60 процентов — перио-
дическое посещение офиса. Тех, 
кто хотел бы приезжать в офис 
каждый день, фактически нет. 
Выбор в большинстве случаев 
добровольный.

Что касается новых принци-
пов работы для тех, кто все же 
будет работать из дома, то на 
первом месте стоит вопрос 
компенсации затрат. Во-пер-
вых, это возросшие счета за 
коммунальные услуги, потому 
что раньше целый день люди 
находились в офисе, а теперь 
сидят дома, расходуют элек-
тричество и воду. Кроме того, 
у многих дома нет подходящего 
для работы оборудования, от 
компьютерных мониторов до 
нормальных столов и стульев. 
Зачастую в японских домах 
есть только низкие столики-цу-
куэ, перед которыми надо си-
деть, поджав ноги. Долго рабо-
тать в таком положении слож-
но. Поэтому работодатели вво-
дят компенсацию для покупки 
всего необходимого. Некото-
рые компании выплачивают 
работникам разовое пособие 
на приобретение всего необхо-
димого в размере 10—20 тысяч 
иен (7—14 тысяч рублей). Мно-
гие предоставляют также 
компьютер или монитор необ-
ходимых параметров. Плюс 
к этому предполагается ежеме-
сячное пособие на покрытие 
коммунальных расходов.  

ТРЕНД Перед главным католическим праздником
мир охватили протесты

Навстречу Рождеству

Кубинские торговцы больше 
не будут принимать конвертируе-
мый песо, в народе называемый 
«кук».

ХАНТЕР 
«ЗАБЫЛ»
ПРО НАЛОГИ
Александр Гасюк

Хантер Байден — сын избранно-
го, согласно данным СМИ, пре-
зидента США Джозефа Байде-
на — находится «под колпаком» 
набирающего обороты рассле-
дования американского мини-
стерства юстиции. Хантера, 
впервые оказавшегося в центре 
коррупционного скандала еще 
в 2018 году, когда имя Байдена-
младшего связали с непрозрач-
ной деятельностью газовой 
компании Burisma на Украине, 
теперь подозревают в налого-
вых махинациях. Известно, что 
расследование «темных дели-
шек» члена семьи Байдена лич-
но продвигает Дональд Трамп. 
Согласно данным журнали-
стов, с этой целью Трамп доби-
вается скорейшего назначения 
специального прокурора, чьей 
задачей станет изучение всех 
обстоятельств сокрытия Байде-
ном-младшим около 400 тысяч 
долларов, которые тот был обя-
зан выплатить в качестве нало-
гов. Такая сумма, как пишет из-
дание New York Post, фигуриру-
ет в файлах компьютера Ханте-
ра Байдена, сданного им в ре-
монт, но оказавшегося в распо-
ряжении спецслужб США.

Налоговое мошенничество 
является уголовно наказуемым 
преступлением в Америке. И в 
случае сбора достаточного коли-
чества доказательств в рамках 
ведущегося уже два года рассле-
дования, 50-летнему Байдену-
младшему грозит реальный тю-
ремный срок. Помимо «украин-
ского следа» в его бизнесе также 
фигурируют граждане Китая, 
которых ФБР подозревает 
в шпионаже и отмывании денег. 
Тот факт, что американская 
контрразведка, а также налого-
вая служба США подключились 
к изучению всех обстоятельств 
сомнительных финансовых ма-
хинаций Байдена-младшего 
с иностранцами, подчеркивает 
серьезность ведущегося на феде-
ральном уровне расследования.

Сам Хантер Байден категори-
чески отрицает нарушение за-
кона. Поддержку в этом ему ока-
зывает отец, заявивший, что «он 
гордится сыном». Американ-
ские обозреватели отмечают, 
что дело против сына Джозефа 
Байдена уже вскоре вполне мо-
жет быть развалено или закры-
то по политическим мотивам.  

Компьютер
подомнет под себя 
профессию
переводчика

Игорь Дунаевский

Н
едели перед католи-
ческим Рождеством 
на Западе обычно 
проходят за прият-
ными хлопотами: 
местные жители за-
купают подарки на 
массовых распрода-
жах, наряжают свои 

дома и улицы, готовятся к поезд-
кам во время праздников. Но 
уходящий 2020 год перемолол 
много традиций и стереотипов, 
не пожалев и предпраздничный 
сезон. В результате то в одной, то 
в другой стране на улицах царит 
не дух праздника, а выплескива-
ются накопившиеся раздраже-

ние и усталость как от карантин-
ных мер, так и от социальных 
проблем, обострившихся из-за 
пандемии.

Расколотая пополам Амери-
ка, которая провела под знаком 
протестов и погромов все лето, 
никак не придет к согласию в от-

ношении результатов состояв-
шихся в прошлом месяце выбо-
ров президента. В канун их вто-
рого этапа — голосования выбор-
щиков, намеченного на 14 дека-
бря, сторонники и противники 
президента Дональда Трампа 
провели демонстрации в Вашин-
гтоне. Консерваторы, собравши-
еся на площади Фридом-плаза 
и у здания Верхов ного суда на 
Капитолийском холме, настаи-
вали: выборы были мошенниче-
скими, демократ Джозеф Байден 
буквально украл победу у Трам-
па. Но в американской столице 
спокойно протестовать сторон-
никам Трампа никто не даст, 
ведь в Вашингтоне более 90 про-
центов населения поддерживает 
оппозиционную ему Демокра-
тическую партию. Противники 
президента вышли на свою ак-
цию и к вечеру спор перерос из 
перебранки в потасовку, а затем 
и в поножовщину. Полицейские 
стали разнимать горячие голо-
вы, но тоже попали под раздачу. 
В них полетели бутылки и бу-
лыжники, а правоохранители 
пустили в ход перцовые баллон-
чики. Результат: 23 человека за-
держаны, в том числе шестеро за 
нападения на полицейских. Не-
сколько человек госпитализиро-
ваны с ножевыми ранениями.

Стычки сторонников демо-
кратов и республиканцев прош-
ли и в Олимпии (штат Вашинг-
тон), где полиция объявила 
о бунте после того, как во время 
столкновений началась стрель-
ба. Разнимали протестующих, 
опять же, спецсредствами.

Неспокойным выдался пред-
рождественский сезон и по дру-
гую сторону Атлантики. Жители 
Франции вот уже пятый уикенд 
проводят не за предпраздничны-
ми хлопотами, а выходят на ули-
цы, протестуя против резонан-
сного законопроекта, вводящего 
наказание за раскрытие данных 
о полицейских в интернете. Не-
довольные считают, что доку-
мент прикрывает полицейское 
насилие и «посягает на свободу 
слова и свободу собраний». По 
разным данным, в Париже и дру-
гих городах в этот раз протесто-
вали до 60 тысяч человек. Хотя 
основная часть недовольных 
была настроена мирно, не в пер-
вый раз в их ряды просочились 
анархисты. Власти для пресече-
ния беспорядков мобилизовали 
к местам маршей дополнитель-
ные подразделения полицейских 
и жандармов. В Париже, Лилле 
и Лионе силовики пустили в ход 
слезоточивый газ и водометы 
против агрессивно настроенных 

протестующих, у которых изы-
мали отвертки и другие колю-
щие и режущие предметы. В сто-
лице задержали 142 человека.

С размахом в воскресенье 
протестовали в Польше. Самые 
разные группы недовольных 
действиями правительства выш-
ли на демонстрации, которые 
организаторы заранее назвали 
крупнейшими за полвека. Вы-
брали они именно этот день не 
случайно — в воскресенье испол-
нилось 39 лет со дня введения 
военного положения генералом 
Войцехом Ярузельским для по-
давления антиправительствен-
ных выступлений профсоюзов.

В центре Варшавы на площа-
ди Романа Дмовского собрались 
несколько тысяч противников 
запрета на аборты, которые вы-
ходят на улицы уже несколько 
недель. Они блокировали движе-
ние транспорта и игнорировали 
требования полиции разойтись. 
За минувшие месяцы повестка 
этих демонстраций перестала 
ограничиваться абортами. 
А днем ранее начали протесто-
вать фермеры, недовольные аг-
рарной политикой властей: 
в знак протеста они выбросили 
у дома лидера правящей партии 
«Закон и справедливость» Ярос-
лава Качиньского картошку, ка-
пусту, яйца и даже свиные туши. 
Свои акции планировали пред-
приниматели, студенты, зеле-
ные. По данным местных СМИ, 
власти вызвали из резерва не-
сколько тысяч военнослужащих 
для противодействия демон-
странтам.  

Сторонники и противники Трампа 
в Вашингтоне не сдерживали 
 эмоций и выясняли отношения 
 врукопашную.

А К Ц Е Н Т

В канун Рождества на улицах многих стран Запада
царит не дух праздника, а дух протеста, вызванный 
накопившимся раздражением от карантинных мер 
и обострившихся социальных проблем
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В Польше протестуют недовольные всех мастей: от сторонников абортов 
до борцов за права ЛГБТ.

Роботам-переводчикам пока далеко до людей.
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КИНО Умер легендарный корейский режиссер Ким Ки Дук

Возмутитель спокойствия
Валерий Кичин

У
мер Ким Ки Дук. Умер ма-
стер, фильмы которого 
сделали мировую славу 

«нового корейского кино».
Его творчество так разно-

родно, что, кажется, творил до-
брый десяток мастеров. От 
фирменного восточного нату-
рализма (его ранний «Остров» 
с рыболовными крючками в не-
жной женской плоти) до па-
стельных красок поэтической 
фрески «Весна, лето, осень, 
зима… и снова весна». От жест-
ких политических высказыва-
ний («Береговая охрана») до 
неутомимых исследований по-
темок человеческой души 
(«Мёбиус», «Пьета», «Самари-
тянка»). От изощренных экзер-
сисов в криминальных жанрах 
до нежнейших любовных исто-
рий («Натянутая тетива»). При 
этом он уже давно классик с ре-
путацией столь прочной, что 
Венецианский фестиваль 2004 
года, например, анонсировал 
его фильм не глядя, потому что 
картина была еще в монтаж-
ной. И мастер не обманул ожи-
даний: прямо с монтажного 
стола прилетевшую в Венецию 
картину «Пустой дом» показа-
ли в программе «Фильм-сюр-
приз», фестиваль ее увенчал 
четырьмя призами.

Он начинал как художник. 
Учился изящным искусствам в 
Париже, участвовал в выстав-
ках, и этот опыт потом отозвал-
ся в его пристрастии к аква-
рельным прозрачным пейза-
жам. Увлекся кинодраматур-

гией и получал призы за луч-
шие сценарии. Как режиссер де-
бютировал в 1996 году крими-
нальной драмой «Крокодил» о 
парне, промышляющем огра-
блением утопленников, открыв 
ею серию своих сюжетов о пре-

ступлениях экзотических, ка-
ких на экране еще не бывало. И 
в дальнейших картинах режис-
сера всегда присутствует эта 
странная смесь натурализма, 
заставлявшего нервных отвора-
чиваться от экрана, с сентимен-

тальной тягой к красоте, чисто-
те, старческой мудрости и по-
чти религиозной созерцатель-
ности. Эта тяга эстетизировать 
разверстые раны человечества 
закрепила за мастером репута-
цию выразителя и певца идио-
синкразии. Его картин ждали с 
трепетом, предвкушая очеред-
ное пряное блюдо и остроту 
ощущений. Главные фестивали 
мира не раз награждали его 
фильмы своими высшими при-
зами, взыскательнейший из 
классиков кинокритики Род-
жер Эберт включил его картину 
«Весна, лето, осень, зима… и 
снова весна» в свой список ве-
личайших фильмов истории.

Особенности его стиля не 
раз приводили к конфликтам 
на международном уровне. 
Цензурная комиссия Великоб-
ритании долго не выпускала 
его «Остров» в прокат из-за 
сцен «звериной жестокости», 
где лягушки, с которых заживо 
сдирали кожу, были самым 
безобидным зрелищем. Отве-
чая на обвинения в смакова-
нии жестокого обращения с 
животными, режиссер ссылал-
ся на то, что мы едим мясо жи-
вотных, не думая о том, что для 
этого нужно предварительно 
их забить. 

В 2019 Ким Ки Дук возглав-
лял жюри Московского между-

народного кинофестиваля, в 
ноябре 2020 — жюри междуна-
родного этапа студенческого 
фестиваля ВГИКа. В декабре он 
уехал в Латвию, где хотел ку-
пить недвижимость, и там скон-
чался от последствий корона-
вируса. Следующий фильм он 
обещал снять в России, но эту 
картину мы уже не увидим.   

УТРАТА Ушел из жизни Валентин Гафт

Парадоксальный гений
Алена Карась

В
алентин Гафт родился 
в 1935 году в Москве, 
в еврейской семье из 
Прилук, а детство и 
юность провел между 
«Матросской Тиши-
ной», психушкой и 
рынком, на катке и 
танцульках, между 

женскими ролями в школьных 
спектаклях и московским Теа-
тром оперетты. Стиль розыгры-
шей, карнавальный дух 60-х 
стал частью его артистического 
облика. Даже его умные и язви-
тельные эпиграммы — только 
отражение всей атмосферы от-
тепели с ее духом свободы и мо-
лодости.

Окончив Школу-студию 
МХАТ вместе с Олегом Табако-
вым и Евгением Урбанским, он 
по-настоящему обрел себя в теа-
тре Анатолия Эфроса. Главная 
роль в «Ста четырех страницах 
про любовь» сделала его знаме-
нитым и подарила мастерство. 
Как и другие актеры «Ленкома», 
Гафт разделил судьбу опального 
режиссера. Блистательный 
«Обольститель Калабашкин» 
был закрыт сразу после премье-
ры, «Три сестры», где Гафт репе-
тировал Соленого, тоже запрети-
ли. Эфрос раскрыл в нем его уни-
кальный образ, в котором сквозь 
яркий темперамент сквозила 
глубокая тайна судьбы и острая, 
порой мучительная мысль. 

Легкомысленно и весело 
вступивший в профессию, Гафт, 
кажется, всю жизнь потом му-
чил себя рефлексией, неудовлет-
воренностью, переходя от одно-
го режиссера к другому. Гонча-
ров, Эфрос, Завадский, Плучек, 
Ефремов, Фоменко, Фокин. Его 
незабываемый граф Альмавива, 
приводивший всех в восхище-
ние, исчез после скандала с ре-
жиссером («Вы никакой не граф. 
По сцене ходит урка!» — кричал 
Плучек).

В «Современник» он пришел 
в 1969 году. Сыгранные им здесь 
Гусев в «Валентине и Валенти-
не» (режиссер Фокин), Глумов в 
«Балалайкине и К°» (в поста-
новке Товстоногова), Адуев-
старший в «Обыкновенной 
истории» и Хиггинс в «Пигма-
лионе» (спектакли Галины Вол-
чек) навсегда вошли в золотой 
фонд «Современника». 

Роскошный и бесшабашный 
гусар, желчный и ядовитый 
Аполлон Митрофанович из «Ча-
родеев» и другие его звездные, 
полные праздничного темпера-

мента кинороли, не отменяли 
его остро болезненного и сати-
рического взгляда на людей и 
современный мир, а легкие и 
желчные пародии, кажется, тя-
желели на глазах.  Написав лет 
десять назад «Сон» о Сталине, 
Гафт, меланхолик и мизантроп, 
сыграл его, протащив на себе ве-
риги своего персонажа с физи-
ческим ощущением тяжести. 
Мучительная интонация ночно-
го кошмара была разлита в 
спектакле, поставленном Рома-
ном Виктюком.

В 2007 году одну из своих 
лучших театральных ролей он 
сыграл в пьесе Николая Коляды 
«Заяц. Love Story». Мощная ра-
бота вырастала точно поверх 
авторского текста, вызывая 
восторг и горечь. Долго и молча 
слушая истерические крики 
бывшей жены, сыгранной Ни-
ной Дорошиной, глядя с со-
страданием и какой-то мучи-
тельной, печальной нежностью 
на ее запоздалые танцы, Гафт 
читал свои иронические четве-
ростишия, которые только под-

черкивали невыносимость 
боли.

В игре Гафта было понима-
ние и оправдание несостоявше-
гося, убитого, растерзанного са-
мим собой или обстоятельства-
ми таланта. Поверх бессилия и 
не впрок пошедших усилий он 
все равно оправдывал человека. 
Гафту было неважно, что его ге-
рой — всего лишь спившийся ак-
тер-неудачник. В его стати, в его 
истерзанном, полном трагизма 
взгляде была тайна совсем иной 
судьбы.

Казалось, что в пьесе Коляды 
он сыграл все несыгранные тра-
гедии Шекспира. Страстно и 
тонко, глубоко и пронзительно. 
Гафт читал монолог Отелло или 
лагерные стихи, как отсидев-
ший, побитый судьбой, истер-
занный, но не склонившийся пе-
ред житейской пошлостью ху-
дожник. Мощь скопившегося, но 
долго скрываемого чувства к 
женщине и безнадежная сила 
одиночества, печаль по поводу 
несовершенства мира — все это 
он предлагал публике щедро и 
мастерски.

Он будто продолжал доигры-
вать своего Отелло в спектакле 
Анатолия Эфроса. И станови-
лось горько от того, как много 
он не сыграл.

Теперь уже и не сыграет.  

Умный, точный и прекрасный Валентин Гафт. Сквозь яркий темперамент актера в сыгранных им ролях сквозила глубокая тайна судьбы и острая мысль.

А К Ц Е Н Т

Легкомысленно и весело вступивший в профессию, Гафт, 
кажется, всю жизнь потом мучил себя рефлексией, неудов-
летворенностью, переходя от одного режиссера к другому

ТРИ ФАКТА ИЗ ЖИЗНИ ГАФТА

ВОЙНА. Отец Валентина Гафта — Иосиф Рувимо-

вич — был по профессии адвокатом. На фронт в 

1941-м ушел добровольцем. Вернулся в звании май-

ора в 1944-м, после тяжелого ранения. Два дяди ак-

тера — родные братья мамы — и двоюродный брат, 

сын одного из них, погибли под Сталинградом. Мама, 

Гита Давыдовна, много лет ходила на Белорусский 

вокзал: вдруг все-таки вернутся?

СПОРТ. Валентин Гафт любил и футбол, и хоккей. 

Рассказывал: «Я видел зарождение хоккея… Все иг-

рали в велосипедных шлемах и чуть ли не с само-

дельными клюшками. Я видел, как наши, не привык-

шие так биться физически, валились через борт в 

столкновении с чехами. Но ничего, быстро освои-

лись и стали чемпионами мира и Олимпийских игр». 

Особенно уважал он вратаря Владислава Третьяка и 

форварда Валерия Харламова. На съемках фильма 

«Жребий» Харламов помогал актеру ставить кисте-

вой бросок и оттачивать мастерство дриблинга. 

ЛЮБОВЬ. Со своей женой Ольгой Остроумовой до 

свадьбы Валентин Гафт был знаком почти 20 лет — со 

съемок в фильме «Гараж». 

Актер вспоминал: «Мне она очень нравилась. Давно. 

Но я знал, что она занята. И, судя по всему, человек 

она очень серьезный, верный. Настоящий!.. Поэто-

му в «Гараже» я ее, конечно, внимательно разгляды-

вал, но даже не сделал попытки подойти… 

И только спустя 20 лет, случайно увидев ее по теле-

визору, вспыхнул и понял: вот она — моя! Так судьба 

распорядилась, что мы с ней несколько дней спустя 

встретились. Совершенно случайно. На концерте… 

Мне кажется, что она достойна гораздо лучшего, чем 

я. Она потрясающая женщина!.. 

С ней я такой, как я есть. Это не значит, что все так 

просто… Но когда тебя понимают, эти мгновения 

блаженны…»

Подготовил Александр Алексеев

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Никита Михалков, 
кинорежиссер, 
президент ММКФ:
— Это очень печально, что ушел 

такой замечательный художник — 

Ким Ки Дук. Вообще режиссура — 

это взгляд, это точка зрения, это 

попытка выразить на экране то, 

что связывает тебя с Богом, это 

желание быть услышанным не 

только с точки зрения современ-

ности, но и через тебя тех, кто дав-

но уже ушел, но создал твою куль-

туру, твою историю, твою тради-

цию. Таким режиссером был Ким 

Ки Дук.

Мало того, что он во многом лицо 

корейского кинематографа, он и 

лицо того мирового кино, которое 

еще не перестало быть самобыт-

ным, открытым и волнующим.

ДОРОГОЙ 
ТОВАРИЩ ШОЛОХОВ!
Несмотря ни на что, литературная жизнь продолжает-
ся. 15—16 декабря в Институте мировой литературы им. 
А.М. Горького (ИМЛИ) пройдет онлайн Международная 
научная конференция «Читатель в русском литератур-
ном процессе ХХ века», приуроченная к 90-летию вы-
хода книги А.М. Топорова «Крестьяне о писателях».

Сначала о том, кто такой Адриан Митрофанович То-
поров (1891—1984), деятельность и творчество кото-
рого высоко оценивали Горький, Луначарский, Зазу-
брин, Твардовский, а космонавт Герман Титов даже на-
зывал его «духовным дедом». Он родился в бедной кре-
стьянской семье, но тяга к знаниям и упорство приве-
ли его к тому, что он стал выдающимся просветителем 
на Алтае. В 1920 
году в селе Верх-
Жилинское он орга-
низовал коммуну 
«Майское утро» и 
создал здесь школу, 
библиотеку, народ-
ный театр, краевед-
ческий музей, хор и 
оркестр. Делегат 
Первого Всесоюз-
ного съезда учите-
лей (1925), один из 
лучших селькоров 
СССР. Автор книги 
«Крестьяне о писа-
телях» — единствен-
ной в мире, где приводятся высказывания обычных 
крестьян о литературе. Более десяти лет Топоров про-
водил с неграмотными и полуграмотными крестьяна-
ми чтения мировой литературы, а затем стенографи-
ровал их мнения о прочитанном.

Иными словами, Топоров не просто сеял «разумное, 
доброе, вечное», но и фиксировал всходы в умах и ду-
шах необразованных людей. Эта странная вроде бы 
книга, вышедшая в Госиздате в 1930 году, имела широ-
кий резонанс не только в СССР, но и за рубежом. На нее 
откликнулись в США, Австралии, Швейцарии и Поль-
ше, прежде всего тех странах, где процветает аграрный 
сектор. Но судьба и книги, и самого Топорова на родине 
оказалась горькой. Топоров был арестован, судим по 
58-й статье за «контрреволюционную деятельность» и 
более 20 лет провел в лагерях. Причем одним из пун-
ктов обвинения стала именно книга, ведь в ней положи-
тельно упоминались имена репрессированных писате-
лей. Книга была изъята из библиотек, а рукопись ее 
продолжения уничтожена. Только в 60-е годы, во мно-
гом благодаря Титову, родители которого были члена-
ми коммуны «Майское утро», имя Топорова стало 
вновь популярным.

В преддверии конференции ИМЛИ совместно с Му-
зеем-заповедником М.А. Шолохова выпустили книгу 
«Очень прошу ответить мне по существу…» Письма чи-
тателей М.А. Шолохову. 1929—1955». Публикуя роман-
эпопею «Тихий Дон», Шолохов сам обратился к читате-
лям с просьбой присылать письма с мнением о прочи-
танном. Профессиональных критиков он по известным 
причинам не слишком уважал, а вот мнение народа хо-
тел знать. В этом издании, которое подготовили веду-
щие специалисты ИМЛИ (ответственный редактор — 
член-корреспондент РАН Наталья Корниенко), собра-
ны и тщательно прокомментированы 520 писем к авто-
ру «Тихого Дона» и «Поднятой целины». Это целый чи-
тательский материк, от рабочих и колхозников до лю-
дей с высшим образованием, и от жителей советской 
глубинки до Нью-Йорка.

«Я хочу сказать несколько слов вообще, о книге 
(«Поднятой целине». — П.Б.). Я сам не специалист лите-
ратор, не разбираюсь совершенно в литературных тон-
костях, т.е. в этом отношении не могу делать сколько-
нибудь объективной оценки. Но как комсомолец, как 
человек, преданный делу пролетариата, я эту книгу 
вправе и должен 
оценить».

Можно улыб-
нуться и вспомнить 
о мифической «ку-
харке», которая 
управляет государ-
ством. Но можно 
взглянуть и по-дру-
гому. Литература в 
СССР воспринима-
лась не как досуг 
или развлечение. 
Она воспринима-
лась как часть об-
щей жизни, общего строительства. Собственно, сбы-
лось то, о чем мечтал Маяковский. Утопия? Да. Но что 
не утопия? Всякая глобальная идея устройства мира 
рано или поздно становится утопией. Например, уто-
пией оказался «мир без границ», который исчез менее 
чем за год из-за пандемии. Теперь мы живем в ситуа-
ции «мира без границ», но только онлайн. Недавно я 
принял участие в международной конференции в 
Дели, не выходя из своей квартиры в Москве, в Борисо-
ве. Но боюсь, что и это однажды может стать утопией.

В любом случае книгу интересно и поучительно чи-
тать. Вот другой «корреспондент» пишет: «Дорогой то-
варищ Мих. Шолохов! Мы, деревенские малограмот-
ные ребята, прочитали совместно ваше большое произ-
ведение «Поднятая целина» и, узнав, в конце книги, 
ваш адрес (между прочим, мы сомневаемся в адресе, а 
потому опасаемся, что наше письмо не дойдет лично к 
вам), мы решили, если вам не будет противно, сооб-
щить наш отзыв. Мы вас, Миша, полюбили (особенно я) 
ровно год назад, читая огромное ваше произведение 
«Тихий Дон».

Вот еще одно высказывание, которое очень напо-
минает современные перебранки в соцсетях, когда 
буквально все стали «специалистами», в том числе и 
в области языка: «Мое мнение о книге Шолохова 
«Поднятая целина». Читается с захватывающим инте-
ресом. Сильно раздражают и портят впечатление 
многочисленные провинциализмы и малограмотная, 
литературно не обработанная речь действующих лиц. 
Т. Шолохов! Для кого пишешь: только для Дона или 
для всего Союза? Если для всего Союза, то брось про-
винциализмы и пиши на едином литературном рус-
ском языке. А так, если каждый начнет писать на язы-
ке своей деревни, то в литературе вавилонское стол-
потворение получится, и читать придется со слова-
рем в руках».

А вот и «фейк-ньюс»: «Из недостоверных источни-
ков я слышал, что... материал был похищен у одного 
офицера, который участвовал в подавлении повстанцев 
на Дону». Новость «недостоверная», но — новость!

Сколько лиц! Какие судьбы! Целая огромная читаю-
щая страна! Которую мы, боюсь, потеряли...  

15—16 декабря 
в ИМЛИ пройдет 
конференция 
«Читатель в рус-
ском литератур-
ном процессе 
ХХ века»

Сколько лиц! 
Какие судьбы! 
Целая огромная 
читающая страна! 
Которую мы, 
боюсь, потеряли...

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

2019. Ким Ки Дук как председатель жюри открывает Московский кинофестиваль вместе с Никитой Михалковым.
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Прямая речь 

Юрий Кара, кинорежиссер:
— Для фильма «Воры в законе» мне нужен был артист, способный сыг-

рать преступника нового типа, делового человека, для которого убийст-

во было только бизнесом, ничего личного. Когда я пригласил Гафта, то 

поначалу немного смущался работать с таким маститым артистом. И 

был потрясен его какой-то наивностью, детской прозрачностью и вме-

сте с тем ответственным отношением к работе. Он — по роли глава ма-

фии — совсем не умел, скажем, стрелять из пистолета. Специально тре-

нировался, всю ялтинскую публику распугал, бегая по набережной с ог-

ромным кольтом! А потом рассказывал, что однажды вечером на за-

правке к нему подошли «серьезные» ребята, похлопали по плечу: мол, 

наш человек!

И только Гафта, с его иронией, остротой ума, я решил позвать на роль 

Воланда в  «Мастера и Маргариту». Валентин Иосифович просто купал-

ся в булгаковском тексте, смаковал его, одевал на себя, как драгоцен-

ный наряд. И вышел Воланд на все времена, вовсе не абсолютное Зло, 

а характер, со злой иронией относившийся к тому, что его окружало. 

Ольга Дроздова, актриса:
— Впервые на сцену «Современника» я вышла именно в спектакле с Ва-

лентином Иосифовичем в «Трех сестрах». Меня ввели на роль Маши, 

он играл Вершинина. И это стало для меня серьезнейшим испытанием. 

Гафт ставил очень высокую планку для партнерш. А еще у него была та-

кая манера — вставать между тобой и залом, спиной к последнему, и 

объяснять молодым артистам, как играть эпизод. Слегка «режиссиро-

вать» их незаметно для зала. После таких уроков было уже ничего не 

страшно… И потом я ему сказала, что вышла замуж за Певцова только 

потому, что он чем-то похож на Гафта.

А еще у него была привычка на гастролях: звонит тебе среди ночи по-

сле спектакля в номер и читает новые стихи. Я их тогда записывала, и 

эти листки на память о Валентине Иосифовиче у меня остались. 

Сергей Никоненко, кинорежиссер и актер:
— Скорблю. Все знают, какой это был талант, замечательный поэт, а 

партнер — тут и говорить нечего. Профессиональный до мозга костей, 

работавший над ролью с каким-то даже азартом, жадностью. Даже с 

жестокостью к образу — с какой он играл, скажем, Берию в «Пирах Вал-

тасара». И был ни дать ни взять настоящий грузин, не отличишь! Пом-

ню, мы сидели там за столом, Евстигнеев в роли Калинина, Петренко — 

Сталин, Лариса Белогурова — жена Берии... Все в таком порядке и 

ушли. Остался только я, Ворошилов.

Подготовил Андрей Васянин

— По материалам РИА Новости
https://ria.ru/20201211/
kimkiduk-1588793957.html
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ИНИЦИАТИВА Иркутские врачи получили в подарок новогодние елки «от кутюр»

Наряжали с любовью
Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск 

П
одарить праздничное на-
строение медикам, для 
которых 2020 год оказал-

ся суровым испытанием, реши-
ли иркутские волонтеры. Пер-
вым подарком стали дизайнер-
ские елки, установленные в 13 
ковидных госпиталях областно-
го центра.

Иркутские волонтеры над-
еются, что их поддержат в дру-
гих регионах. И акция #СНо-
вымГодомДоктор! принесет 
медикам и их пациентам много 
приятных праздничных минут.

«Новогоднюю ночь многие 
врачи проведут на работе, — 
рассказала одна из инициато-
ров акции Анна Суркова.  — У 
нас будут бой курантов, шам-
панское, елки, а у медиков  — 
снова битва. Пациентов же 
меньше не станет. А праздник  
должен быть! И начали с созда-
ния праздничной атмосферы в 
больницах». Волонтеры обра-
тились к горожанам: попроси-
ли принести елки и игрушки. 
Отзывчивые люди не заставили 
себя ждать.

«В первый же день после об-
ращения возле одной из наших 
точек остановился грузовик. И 
двое молодых людей выгрузи-

ли нам несколько коробок с ел-
ками и игрушками, — рассказа-
ла Маргарита Ли, координиру-
ющая сбор. — А когда я попро-
сила их представиться, момен-
тально ретировались… Узнав 
об акции, стали звонить пред-
приниматели, спрашивать, что 
еще нужно, чем порадовать 
врачей? Это было так трога-
тельно!»

Откликнулись и профессио-
нальные декораторы: они поо-
бещали, что у каждой больнич-
ной елки будет свой неповтори-
мый наряд. Первая елка была 
наряжена 1 декабря. Она укра-
сила фойе Городского перина-
тального центра. «Да это ж 
просто произведение искусст-
ва! — восхищенно ахнула глав-
врач Ирина Ежова. — Я думала, 
такие только в дорогих салонах 
могут стоять».

Декоратор Татьяна Сороки-

на открыла секрет волшебства: 
«Среди игрушек, принесенных 
горожанами, оказалось не-
сколько очень старых, из сте-
кла.  И нам хотелось непремен-
но их использовать, ведь в них 
есть особое очарование. Мы по-
добрали остальные украшения 
так, чтобы эти игрушки стали 
акцентами.  Это очень симво-
лично, что такая винтажная 
елка стоит в роддоме. Символ 
связи времен и бережного от-
ношения к традициям».

Когда стало ясно, что елок 
очень много, было решено на-
ряжать их в одном месте, а по-
том  уже развозить по больни-
цам. Все собранные коробки с 
елками и игрушками привезли 
в здание областного прави-
тельства, чтобы на несколько 
часов превратить его в символ 
Нового года.  По поводу прев-
ращения фойе в мастерскую 

Деда Мороза возражений не 
было. Мастер-классы по дизай-
ну шли тут же: Татьяна Соро-
кина и ее коллеги показывали, 
как сочетать цвета и формы, 
как располагать гирлянду и 
крепить игрушки. Волонтеры 
работали с нескрываемым удо-
вольствием.

Министр здравоохранения 
региона Яков Сандаков тоже 
включился в работу мастер-
ской Деда Мороза. «Очень рад, 
что в Иркутске так тепло отно-
сятся к врачам, — заметил он.  — 
И благодарен всем, кто эту ак-
цию организовал и поддержал. 
Сейчас, когда накопился груз 
усталости, когда силы на пре-
деле, медикам очень нужны 
поддержка и хорошие эмо-
ции».

Наконец елки были готовы. 
И к крыльцу здания правитель-
ства подъехали две платформы, 
на которые погрузили бережно 
завернутых в пленку новогод-
них красавиц. Суровая охрана 
заботливо отворяла двери. А 
елки, сопровождаемые востор-
женными сигналами из проез-
жающих мимо платформы ма-
шин, отправились в путь.

Спустя пару часов волонте-
р ы  д ол о ж и л и  в  ш та б ,  ч то 
«праздничное настроение вра-
чам доставлено».  

А К Ц Е Н Т

Инициаторы акции #СНовымГодомДоктор! 
верят, что ее поддержат по всей России. 
Их опыт показал: врачам очень нужен 
праздник
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УТРАТА Страна лишилась 
«тембра эпохи»

Своим голосом

Игорь Елков

Не стало народного артиста РФ Евгения Хорошевцева: 
ушел из жизни человек, ставший для нескольких поко-
лений голосом всех знаковых событий в жизни страны.

«Пожать руку Евгению Александровичу и сфотогра-
фироваться с ним почли за честь и министры, и простые 
люди, — говорит Сергей Хлебников, который по роду дея-
тельности сталкивался с легендарным диктором и на 
протокольных мероприятиях в Кремле, и во время меж-
дународных фестивалей «Спасская башня». — Я сам гор-
жусь тем, что мы знакомы много лет».

Автор этих строк много лет был знаком с Евгением 
Александровичем по работе на «Спасской башне». Одна-
жды я нахально его спросил: а правда ли, что вашего учи-
теля, легендарного Левитана, даже в лицо не узнавали? 
На что профессор факультета искусств МГУ и народный 
артист России Хорошевцев спокойно отреагировал: 
«Чистая правда! Но это — издержки профессии. Кто же 
нас, дикторов, в лицо-то знает?!».

И это — парадокс эпохи. Было логично, что поколения 
советских людей во времена, когда телевизор был еще 
фантастикой, не знали дикторов в лицо. Сегодня кажет-
ся даже немного забавным инцидент, когда великий 
Юрий Левитан не мог продраться через толпу народа в 
свою студию, чтобы зачитать речь об окончании Вели-
кой Отечественной войны. В Москве (как и везде) была 
эйфория, и чтобы облегчить миссию, Юрий Левитан 
кричал: «Товарищи, пропустите меня, мне очень нужно 
— я тот самый Левитан!». Люди не поверили: «Какой ты 
Левитан! Иди отсюда!..».

Фронтовикам казалось, что Левитан — это богатырь, 
человечище… Ученик Левитана был по комплектности 
покрупнее учителя, но… Его всю жизнь его преследовала 
иная проблема. Фамилия Левитан — она хоть на слуху. Но 
скажите честно, кто же знал о Хорошевцеве? Между тем 
наши героические деды и прадеды регулярно слышали 
его голос с репортажей с Красной площади, из Кремлев-
ского Дворца съездов, из официальных сообщений о по-
летах человека в космос.

 Евгений Хорошевцев ушел вчера, на 77-м году. Про-
жил прекрасную жизнь: он — заслуженный деятель 
искусств РСФСР, сыграл несколько ролей в кино и на те-
левидении, с 2001-го — народный артист…

Впрочем, важны не формальные звания и должности. 
Последние годы он, преодолевая тяжелую болезнь, все-
цело отдавал себя фестивалю «Спасская башня». Все ны-
нешние ведущие фестиваля считают его даже не учите-
лем, а — гуру. Что намного почетнее. А его голос — часть 
истории нашей страны.   

ЖИЛЬЕ Что будет с ценами 
на аренду квартир?

Дали сдачи

Александр Мелешенко

Цены на аренду квартир в Москве в этом году упали 
примерно на 10% — в среднем за «однушку» хозяева 
сейчас просят 35 тысяч рублей в месяц, а еще год назад 
она стоила 40 тысяч. По спросу на арендное жилье уда-
рил коронавирус, владельцам квартир пришлось сни-
жать цены. Что же будет дальше?

За 25 тысяч в месяц теперь можно найти даже неда-
леко от ТТК. Да, чаще всего это старые хрущевки, мно-
го лет не знавшие ремонта, но еще несколько лет назад 
за эти деньги нельзя было снять практически ничего. 
Снижение спроса и цен произошло весной, с началом 
пандемии, вспоминают риелторы. «С введением огра-
ничительных мер многие иногородние арендаторы от-
правились домой и не вернулись в столицу — кто-то 
продолжает трудиться удаленно, кто-то потерял рабо-
ту — квартиры, в ко-
торых они прожи-
вали в Москве, ос-
вободились», — объ-
ясняет замдиректо-
ра департамента 
аренды квартир 
компании «Инком-
Недвижимость» Ок-
сана Полякова. Вдо-
бавок на рынке поя-
вились квартиры, 
которые раньше во-
обще не сдавались надолго. Многие владельцы жилья 
предпочитали сдавать его туристам посуточно — так 
было выгоднее. Сейчас туристов стало меньше, и хозя-
ева выставили свои квартиры для долгосрочной арен-
ды. В итоге выбор у арендаторов сейчас на 17% боль-
ше, чем год назад. «В следующем году мы также ожида-
ем пополнения рынка аренды, в том числе и за счет жи-
лья, приобретенного в 2020-м на волне ажиотажного 
спроса: предположительно прирост составит 20%», — 
прогнозирует Полякова.

Пока за 35 тысяч рублей в месяц можно снять одно-
комнатную квартиру, за 52 тысячи «двушку» и за 60 — 
трехкомнатную. Речь идет о масс-маркете. Разумеется, 
в небоскребах «Москва-Сити» расценки другие. При 
этом хозяева согласны на торг — в среднем можно 
сбить 5%. Прогнозы на будущий год риелторы строят 
осторожно. Если не будет карантина, то цены, скорее 
всего, вернутся к прошлогодним показателям — то есть 
10-процентное падение отыграется назад. Отчасти, 
кстати, на это может повлиять появление новых квар-
тир. «РГ» уже рассказывала, что жилье в новостройках 
по льготной ипотеке в Москве сейчас скупают даже 
жители регионов. Многие из них хотят заработать на 
аренде — а значит, будет выставлять жилье на рынок. 
Разумеется, цены на него будут выше среднего — квар-
тиры с новым ремонтом и мебелью в новостройках 
традиционно котируются выше. Но в конечном счете 
все будет зависеть от возможностей арендаторов. Сей-
час большинство людей тратить большие деньги на 
аренду не готово — проще взять льготную ипотеку и 
платить сопоставимые суммы, но со временем полу-
чить квартиру в собственность.   

Сейчас можно 
найти отдельное 
жилье за 25 тысяч 
рублей.  Раньше 
это была утопия

ЭКОЛОГИЯ  

В Москве 
открыли штаб 
по странным 
запахам

ЗА НОС И ВАС

Ирина Огилько

Состояние атмосферы в мега-
полисе в последние годы улуч-
шилось, но локальные пробле-
мы, связанные с неприятными 
запахами, все еще то и дело воз-
никают в некоторых районах. 
Для контроля за ситуацией 
власти создали городской опе-
ративный  штаб. Об этом  сооб-
щил журналистам руководи-
тель департамента природо-
пользования и охраны окружа-
ющей среды Москвы Антон 
Кульбачевский.

В новый штаб вошли  пред-
ставители ряда департаментов, 
префектур, управ, инспекторов 
ОАТИ и Роспотребнадзора, 
МЧС, полиции и других город-
ских структур. По словам Куль-
бачевского, специалисты от-
слеживают жалобы  москвичей 
на запахи в социальных сетях, 
обращения в мэрию, ведут эко-
логические обследования и 
контрольные мероприятия, а 
также  выявляют и пресекают 
деятельность предприятий, вы-
бросы с которых превышают 
нормы. За месяц работы есть 
первые результаты. В частно-
сти, стала улучшаться экологи-
ческая ситуация возле  промзо-
ны «Очаково», жители домов 
по соседству с которой жалова-
лись на  вонь по ночам. Как от-
метил Кульбачевский, в основе 
таких нарушений чаще всего 
лежит мораторий на проверку 
бизнеса, которым пользуются 
недобросовестные компании. 
«Работа штаба поможет вовре-
мя выявить нарушителей и  
оперативно принять меры, — 
рассказал чиновник. — В част-
ности, уже пресечено пять фак-
тов несанкционированного 
сжигания отходов. Выявлены и 
12 правонарушений в области 
охраны атмосферного воздуха.

В целом же за последние де-
сять лет столичный воздух стал 
намного чище. Связано это не 
только с конкретными мерами 
по улучшению экологической 
ситуации, но и заменой в горо-
де старого транспорта на более 
современный и экологически 
чистый. Кульбачевский напом-
нил, что выбросы в атмосферу 
именно от транспорта самые 
большие в Москве — на их долю 
приходится до 90 процентов 
всех вредных веществ. Переход 
городского общественного 
транспорта с двигателей вну-
треннего сгорания на электрод-
вигатели, введение грузового 
каркаса, развитие дорожно-
транспортной сети уже поло-
жительно сказались на качест-
ве воздуха. В частности, в 2,3 
раза сократились выбросы ок-
сида углерода и оксида азота, в 
1,4 —1,7 раза диоксида серы и 
диоксида азота, мелких взве-
шенных частиц (РМ 10).  Значи-
тельных улучшений эколог 
ждет от строительства 139 км 
новых хордовых и вылетных 
магистралей. «Новые трассы 
повысят трафик движения, в го-
роде будет меньше пробок. По 
нашим расчетам, выбросы ди-
оксида азота сократятся на 17 
процентов, а оксида углерода — 
на 21 процент», — сказал Куль-
бачевский.    

МЕЖДУ ТЕМ

Телефоны организаторов акции разрывало от звонков с благодарностями.

Сергей Балахонов,  директор Иркутского 
научно-исследовательского противочумного института 
Сибири и Дальнего Востока, профессор:
— Наши сотрудники пришли сегодня на работу, а в холле их встретила 

сияющая елка. Она установлена перед входом в санпропускник.

Здесь  надевают средства защиты перед тем, как начать работу в лабо-

раториях с биоматериалами высокого класса опасности. Хорошее на-

строение перед сложной, ответственной работой еще никому не меша-

ло.  Огромное спасибо и здоровья!

Михаил Кощеев, главврач Иркутского областного 
туберкулезного диспансера:
— Это настоящий сюрприз! Мы не избалованы вниманием. Мои коллеги 

все утро задавали друг другу один вопрос: «Вы елку видели?» И радова-

лись как дети. И пациенты рады — им тоже нужен праздник... 

Жанна Есева, 
главврач клинической больницы № 8:
— «Какая красивая елка!» — были первые слова наших работников. Мы зна-

ли, что нам  привезут елочку, но не ожидали, что она будет настолько «от 

кутюр». 

Спасибо, дорогие земляки за прекрасный подарок.

Волонтеры Штаба помощи врачам:
— Когда мы придумали елки, многие покрутили пальцем у виска. Мол, 

ерундой занимаетесь, не нужны ваши елки никому. Но это совсем не 

так. 

Судя по благодарным откликам, по настроению, с которым нас сегодня 

встречают в больницах, дело это очень даже нужное. Следом за нами 

стали наряжать елки для врачей в Братске, Шелехове, Ангарске. 

Надеемся, и за пределами Иркутской области у нас тоже найдутся еди-

номышленники, готовые подарить праздник врачам. И обязательно 

проведут акцию #СНовымГодомДоктор!
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ДАТЫ Сегодня день памяти Андрея Дмитриевича Сахарова 

Бомба и герой 
ненасилия
Елена Яковлева

Д
ень памяти Андрея 
Дмитриевича Саха-
рова — 14 декабря. Об 
уроках Сахарова и 
его значимости рас-
сказывает сопредсе-
датель комитета по 
п р а з д н о в а н и ю 
100-летнего юбилея 

Андрея Сахарова, известный 
политик Владимир Лукин.

— Сахаров — уникально та-
лантливый человек, прошед-
ший через очень яркую и инте-
ресную эволюцию. Один из 
крупнейших ученых современ-
ности, чей вклад в создание тер-
моядерного оружия общеприз-
нан и очевиден. Но не менее оче-
видны и другие его — не только в  
военной сфере — научные дости-
жения. Многие считают, что Ан-
дрей Дмитриевич незаслужен-
но получил только одну Нобе-
левскую премию — премию 
мира. Он явно достоин и второй 
Нобелевской — по физике. Со-
зданное при его активнейшем 
участии оружие чудовищной 
разрушительной силы в тот мо-
мент оказало стабилизирующее 
воздействие на международную 
обстановку. Когда ядерным ору-
жием владела одна страна, слу-
чились Хиросима и Нагасаки. А 
когда оно появилось и у нас, Хи-
росим больше не было. И роль 
Сахарова в том, что этого боль-
ше не было, исключительна. Но 
Андрей Дмитриевич почти сра-
зу понял, что такая ситуация не 
вечная, и дальше придется бо-
роться за ограничение этого 
оружия или, как он говорил, за 
сбалансированный ядерный па-
ритет. А со временем и за его 
искоренение вообще. Он стал 
одной из самых видных миро-
вых фигур в отстаивании этого.  

Сахаров сыграл огромную 
роль в расставании с коммуни-
стической догмой и идеологией, 
через которую наша страна 
прошла в прошлом веке. Его 
значение в общественной ди-
скуссии того времени огромно. 
Не будем забывать, что он был 
сторонником теории конвер-
генции — объединения лучшего, 
что было у разных обществен-
ных систем. С одной стороны, 
права человека и демократиче-
ские ценности, с другой — соци-
альная справедливость и под-
держивающие человека соци-
альные институты, которых до-
бивалась и во многом добилась 
европейская социал-демокра-
тия. 

А еще он был выдающимся, 
героическим правозащитни-
ком. Подвергался за это  запре-
там и санкциям, но свои пози-
ции сохранил до конца своих 
дней. В конце жизни он был го-
сударственным, обществен-
ным деятелем, народным депу-
татом СССР. Его перу принад-
лежит проект Конституции Со-
ветского Союза, предусматри-
вающий конфедерацию раз-
личных народов проект. Он не 
воплотился, но я думаю, что 
если бы Сахаров не ушел от нас 
в 1989-м, а продолжил свою 
политическую деятельность, 

то кто знает, как повернулись 
бы дела.

 В том, что самой бескровной 
революционной встряской Рос-
сии оказались события конца 
XX столетия, есть большая за-
слуга Сахарова. Во всем этом 
сыграл свою роль тот заряд ге-
роического ненасилия, кото-
рый во многом оказался персо-

нифицирован в личности, деле и 
жизни Андрея Дмитриевича Са-
харова. Хотя сейчас уже, конеч-
но, синдром героического нена-
силия является, скорее, частью 
истории… Сахаровской исто-
рии… Нашей недавней истории. 
Но актуальность Сахарова ог-
ромна. 21 мая 2021 года мы от-
празднуем его столетие. По это-

му случаю создан оргкомитет, и 
я имею честь и удовольствие 
быть его сопредседателем. Мы 
делаем все, чтобы достойным 
образом отметить юбилей вели-
кого ученого, мыслителя и вы-
дающегося сына нашей страны. 
Весьма актуальна задача деза-
вуировать те репрессивные 
меры, которые были приняты в 
отношении Андрея Дмитриеви-
ча. Он, в частности, был одним 
из очень немногих граждан на-
шей страны, трижды ставшим 
Героем Социалистического 
Труда, но эти и другие звания и 
награды были у него изъяты в 
связи с его правозащитной дея-

тельностью.  У меня есть осно-
вания считать, что вопрос о воз-
вращении ему званий к юбилею 
будет решен положительно. В 
московской мэрии лежат кон-
кретные предложения оргкоми-
тета по установке памятника 
Сахарову. 10 декабря на встрече 
президента РФ с членами Сове-
та по правам человека В.В. Пу-
тин выразил свое отношение к 
памятнику и месту его возведе-
ния. Надеюсь, он будет открыт к 
юбилею, и А.Д. Сахаров останет-
ся в столице нашей Родины на-
всегда.  

А К Ц Е Н Т

Сахаров дал  нам заряд героического 
ненасилия

Андрей Сахаров — уникальный чело-
век в нашей истории.

Евгений Хорошевцев работал диктором Всесоюзного радио 
с 1968 года, его учителем был сам легендарный Юрий Левитан.
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Откройте дверь
Для этого нужно обра-
титься в местные орга-
ны власти. Либо они 

могут сами провести эксперти-
зу и с этими документами опять 
же обратиться в муниципалитет. 

Жители 14-квартирного дома 
хотят как раз не капремонт, 
а хотят найти строитель-
ную компанию, которая сне-
сет их дом в центре города 
и построит на этом месте 
многоэтажку. Но 12 квартир 
за строительство, а две квар-
тиры против. Председатель 
ТСЖ Темирсултан спрашива-
ет: как решить проблему, 
чтобы были все довольны? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Такое ре-
шение должны принять 100% 
собственников. Когда в 2019 
году вносились изменения 
в Жилищный кодекс, в закон 
о Фонде содействия реформи-
рованию ЖКХ, в одной из ре-
дакций была норма, которая 
упрощала принятие решений 
и стимулировала такое само-
расселение — когда люди, у ко-
торых дом в хорошем месте, са-
мостоятельно ищут инвестора 
и договариваются с ним. Но это 
предложение не было поддер-
жано депутатами. А мне кажет-
ся, что это очень правильная 
история. «ЖКХ Контроль», Об-
щественная палата ее поддер-
живали. И я не теряю надежды, 
что, возможно, она все-таки 
вернется в законодательство. 
Но сейчас, к сожалению, все 
рычаги по привлечению инве-
сторов находятся в руках мест-
ных органов власти. 

Микрорайон трехэтажных 
домов в Люберцах по договору 
2014 года между администра-
цией города и застройщиком 
подлежит сносу. Но застрой-
щик не выполнил обяза-
тельств по застройке терри-
тории. Анатолий Потехин 
спрашивает: правильно ли, 
что с жителей сейчас взима-
ют взносы на капремонт, 
хотя дома уже должны быть 
снесены?

АННА МАМОНОВА: Пока дома в реги-
ональной программе капиталь-
ного ремонта, они обязаны пла-
тить. Как только их из регио-
нальной программы исключат, 
включат в программу аварий-
ного жилья, расселения — нако-
пленные на капремонт деньги 
будут возвращены. Они никуда 
не пропадут.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Был закон 
о комплексном устойчивом раз-
витии территорий. Инструмент 
фактически не работал, потому 
что не были прописаны ключе-
вые вещи — инструменты согла-
сования, предположим, с собст-
венниками. Поэтому практиче-
ски не шли программы. Даже 
если приходили инвесторы, по-
том оказывалось, что они не 
в состоянии реализовать эти 
обязательства. Нужно эти ин-
струменты уточнять, и тогда 
есть надежда, что, может быть, 
таких историй будет меньше — 
когда пришли на территорию, 
что-то пообещали... 

Много вопросов про очеред-
ность ремонта домов. Дмит-
рий Валентинович живет 
в Екатеринбурге в доме 
1932 года постройки, памят-
ник архитектуры региональ-
ного значения. Капремонт за-
планирован на 2039—
2041 годы. Тогда как в домах 
более поздней постройки эти 
работы либо уже проведены, 
либо будут проведены в бли-
жайшие 5 лет. От чего зави-
сит место в очереди?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Многие ре-
гиональные программы, осо-
бенно в первые годы, формиро-
вались довольно произвольно. 
В лучшем случае, за точку от-
счета брался год постройки. Не 
учитывалось техническое со-
стояние дома. Сплошные техни-
ческие обследования, которые 

существовали до 2013 года, сей-
час прекратились. И по сути 
никто не знал, какой у нас жи-
лой фонд, какие у него реальные 
проблемы. Паспорта домов 
сплошь и рядом не делались. По-
этому как-то примерно разбро-
сали очередность. А некоторые 
даже не примерно, а с умыслом. 
Они думали, что раз денег сей-
час мало (на первых этапах 
взносы собирались не очень хо-
рошо), — давайте, мы основные 
самые дорогие работы перене-
сем на более поздний срок. А на-
чнем с более простых работ, 
типа крыш. Или в первые годы 
программы будем по 4 дома ре-
монтировать, а потом с 2025-го 
по 2030-й отремонтируем все, 
что осталось. С учетом того, что 
либо нас уже не будет, либо что-
то переменится. 

Конечно, пытаются сейчас 
поправить эту историю. Суще-
ствует обязанность региональ-
ных властей ежегодно делать 
актуализацию региональных 
программ капремонта. Тут все 
зависит от регионов, от их же-
лания и возможностей. И от ак-
тивности жителей. Если жите-
ли звонят во все колокола, пи-
шут письма и требуют перено-
са сроков, то, как правило, 
власти на основании обследо-
ваний (но когда старый дом — 
наверняка там не все в поряд-
ке) переносят капремонт на бо-
лее ранние сроки.
АННА МАМОНОВА: Критерии, по ко-
торым выстраивается очеред-
ность, — это ответственность 
субъекта РФ. Жилищным кодек-
сом это не регулируется. Но 
есть «Методические рекоменда-
ции о необходимости проведе-
ния капитального ремонта 
в многоквартирных домах» 
минстроя, которые все четко 

обозначают. В рекомендациях 
есть ссылка на строительные 
нормы, по которым определяет-
ся в том числе износ. Есть чет-
кая рекомендация создать 
в субъекте комиссию о необхо-
димости проведения капиталь-
ного ремонта. Практически во 
всех регионах эта комиссия со-
здана. Чаще всего на уровне му-
ниципалитетов. Где-то комис-
сия работает очень хорошо и яв-
ляется реальной помощью и жи-
телям, и органам власти. Где-то 
носит формальный характер. 
Но она есть.

Предполагается, что собст-
венники, которые недовольны 
сроком проведения ремонта, 
установленным региональной 
программой, обращаются в эту 
комиссию и говорят: «Мы недо-
вольны. Мы считаем, что нам 
сейчас нужен ремонт крыши». 
Эта комиссия устанавливает 
необходимость, направляет до-
кументы в органы власти. Во 
всех регионах, где есть комис-
сия, приняты документы, кото-
рые регулируют как раз актуа-
лизацию программы в зависи-
мости от поступающей от ко-
миссии информации. Очень 
многие жители таким образом 
сдвинули свой дом вперед.

И еще я бы хотела добавить, 
что есть очень серьезная нере-
шенная проблема по капремон-
ту объектов культурного насле-
дия. На такие здания необходи-
мо потратить гораздо больше 
денег, времени, сил из-за осо-
бенностей законодательства, 
чем на обычный дом. У нас есть 
общая кубышка, куда все сло-
жили деньги. И почему мы на 
один дом должны потратить 
больше, чем на другой, рядом 
стоящий? Многие говорят: «Он 
живет в центре города, практи-

чески во дворце. Почему я, живя 
на окраине города, должен вкла-
дываться в эту лепнину?» Без 
господдержки капремонт объ-
ектов культурного наследия, 
в которых проживают люди, не 
сдвинуть с мертвой точки. 

А если выстраивать очередь 
по дате строительства дома, то 
они все сейчас попадут в про-
грамму первым пунктом. Что 
с ними делать? Потратить все 
накопленные деньги на лепни-
ну в этих домах? Вопрос доста-
точно сложный. Поэтому жи-
тель Екатеринбурга может 
обратиться в комиссию, но 
в связи с тем, что у него дом — 
объект культурного наследия, 
у него очень сложный вопрос. 
Пока этот вопрос на федераль-
ном уровне достаточного вни-
мания не получит, пока не будет 
разработана программа софи-
нансирования по этим домам, 
мы не сможем такой большой 
массе домов-объектов культур-
ного наследия помочь.

Типичная ситуация: в доме 
был запланирован ремонт на 
2018—2019 годы, а его не прове-
ли. Где-то никто из подрядчи-
ков не вышел на торги, где-то 
жители просто не знают, по-
чему. Как быть? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: За выполне-
ние региональных программ не-
сет субсидиарную ответствен-
ность субъект РФ. К сожалению, 
невыполнение региональных 
программ характерно для мно-
гих регионов. Только в этом году 

в 49 субъектах ремонтируют 
дома по программам прошлых 
лет. Причины разные: и нехватка 
денег, и какие-то форс-мажоры, 
как в этом году. В первую оче-
редь, надо жаловаться в Фонд 
кап ремонта. Достаточно актив-
но следит за этим прокуратура. 
Но все равно из года в год такие 
проблемы повторяются.

Вячеслав Владимирович из 
Самары жалуется, что жи-
телям дома не дают перейти 
на спецсчет, поскольку сборы 
по капремонту у них ниже 
97%. А они хотят сами распо-
ряжаться деньгами и уско-
рить ремонт. Что им де-
лать?

АННА МАМОНОВА: Это прямое нару-
шение. Во-первых, надо офор-
мить свое желание протоколом 
собственников.  В   течение 
5 дней они должны представить 
протокол регоператору и ука-
зать, в течение какого срока он 
должен перечислить деньги на 
спецсчет. В Самарской области, 
насколько я знаю, срок перехо-
да один год. Ни о каких взносах, 
ни о какой платежной дисци-
плине, ни о каких других огра-
ничениях здесь речи быть не мо-
жет. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Единствен-
ное исключение состоит в том, 
что если им уже сделали какой-
то ремонт за счет оператора ка-
премонта, то они должны на-
брать и вернуть те деньги, кото-
рые фактически занимали 
у других домов. Давайте попро-

буем вместе разобраться. Я ду-
маю, наши региональные цен-
тры общественного контроля 
к разрешению этой ситуации 
подключатся. Если им там пре-
пятствия чинят вопреки закону, 
поправим чиновников.

Владимир говорит, что жи-
тели его дома подумывают 
о переводе средств на спец-
счет. Но не понимают, как, 
не будучи специалистами, 
смогут понять, что именно 
и когда надо ремонтировать, 
чтобы внезапно не остаться 
потом без средств на что-то 
действительно важное? 

АННА МАМОНОВА: Есть управляю-
щая компания, ее обязанность 
следить за домом и вовремя со-
общать, какой капремонт тре-
буется. Выбирайте хорошую 
управляющую компанию и до-
веряйте ей.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Даже соб-
ственники спецсчета не совсем 
свободны в выборе последова-
тельности работ. Есть регио-
нальные программы, которые 
распространяются и на дома, 
выбравшие спецсчет. В этих 

программах написано, когда 
надо делать крышу, когда «ин-
женерку», когда остальные эле-
менты. Собственники могут это 
сделать раньше. Но не позже, 
это будет нарушением и даже 
основанием для возвращения 
их в «общий котел». 

Скоро начало года. Планирует-
ся ли в каких-то регионах по-
вышать взносы на капремонт? 
И можно ли это делать, ведь 
повышение коммунальных 
платежей обычно идет с июля?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Действи-
тельно, с июля повышаются та-
рифы на коммунальные услуги. 
Но взносы на капремонт — это 
чисто региональное решение. 
И они могут повышаться, когда 
это сочтут возможным органы 
власти.

В 2020 году 37 регионов не 
меняли взносы, в Алтайском 
крае они даже уменьшились. 
12 субъектов не меняли размер 
взносов за капремонт с момента 
начала программы. По следую-
щему году пока не все регионы 
определились. Санкт-Петер-
бург достаточно сильно повы-
шает тарифы на капремонт. Но 
они были одни из самых низких 
по стране. Поэтому тут все 
очень индивидуально.
АННА МАМОНОВА: Пока только 20% 
регионов утвердили взносы на 
следующий год, и у них повыше-
ния нет или оно на уровне ин-
фляции. Многие субъекты, ко-
торые планировали повыше-
ние, из-за пандемии эти реше-
ния приостановили.

Как проходит капитальный 
ремонт в год пандемии? При-
шлось ли откладывать рабо-
ты из-за вводимых ограниче-
ний? 

АННА МАМОНОВА: Для нас пандемия 
не стала такой критичной, как 
изначально прогнозировали. 
Собираемость платежей упала 
в целом по году всего на пару 
процентов. 

Весной сначала была путани-
ца — рабочие, нерабочие дни. Но 
это не послужило причиной 
торможения. Заключение дого-
воров с подрядными организа-
циями осталось на уровне 
прошлого года. 

Единственное, с чем мы стол-
кнулись, — нельзя было зайти 
в дома. В первую очередь, по-
страдали работы, связанные 
с отоплением, потому что у них 
очень короткий сезон, они вы-
полняются летом. Невозможно 
было поменять стояки: все 
в доме, никто не должен контак-
тировать, рабочих никто не пу-
стит. Поэтому работы, связан-
ные с внутренними инженерны-
ми коммуникациями, в основ-
ном перенесены на следующий 
год. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: По той ста-
тистике, которая мне доступна, 
выполняемость работ просела 
процентов на 20. Собираемость 
платежей упала на 2—3%. Дейст-
вительно пандемия не стала ка-
кой-то катастрофой для реали-
зации программ капитального 
ремонта.

Часто говорят, что дома не 
ремонтируются, потому что 
нет денег. Но на счетах фон-
дов капремонта лежат ог-
ромные суммы, которые вроде 
как не тратятся. Насколько 
это правильно?

АННА МАМОНОВА: У нас в целом си-
стема капитального ремонта 
в год в стране собирает порядка 
200 миллиардов рублей. Когда 
говорят об остатках, называют 
сумму где-то в 260 миллиардов 
рублей. Это общая сумма — и на 
счетах региональных операто-
ров, и на специальных счетах. 
На счетах регоператоров сейчас 
120 миллиардов рублей, а вы-
полняют они работы на 200 
миллиардов. Заключить дого-
вор с подрядными организация-
ми они могут, когда у них на это 
есть деньги. Соответственно, 
вот этот цикл деньги лежат на 
счетах. Кроме того, есть обязан-
ность неснижаемого остатка на 
счетах, которая должна обеспе-
чивать финансовую устойчи-
вость, в том числе возврат денег 
тем, кто выходит на спецсчета 
из «котла». 

На спецсчетах лежит 150 
миллиардов. Говорить о том, 
что у нас много денег в системе 
капитального ремонта, имея 
в виду спецсчета, — нельзя. Там 
решение людей. Хотят потра-
тить на капитальный ремонт — 
потратят. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я бы тут по-
спорила. К сожалению, есть от-
дельные регионы, которые ско-
пили на своем счету гигантские 
остатки. То ли они сделали та-
кую региональную программу, 
что все основные работы пере-
несли на период через 10—
15 лет, то ли они просто не рас-
торговывают. Это чисто адми-
н и с т р а т и в н ы е  п р о с ч е т ы . 
С этим пытаются бороться все, 
начиная с минстроя и заканчи-
вая общественностью. Но, к со-
жалению, эти остатки даже уве-
личились у некоторых. Притом 
что собираемых денег для вы-
полнения в срок всей заплани-
рованной программы во мно-
гих случаях действительно не 
хватает. 
АННА МАМОНОВА: Из 85 субъектов 
таких злостных «плохишей» 
всего пять. Большая часть реги-
онов старается, привлекает до-
полнительные деньги, то есть 
в целом система функциониру-
ет. Но, как всегда, есть наруши-
тели.  

Введенные из-за пандемии ограни-
чения осложнили проведение 
ремонта в этом году. 

А К Ц Е Н Т

Очень многие жители приблизили сроки 
ремонта, обратившись в комиссию

А К Ц Е Н Т

12 регионов не меняли 
размер взносов на капремонт 
с момента начала программы

Вопрос от партнера «РГ»

Портал «Город Че» (г. Череповец): 
«Возможен ли уход от обязательных 
взносов на капремонт и возврат к фе-
деральной программе капремонта жилья за бюджетный счет?»
Светлана Разворотнева: В Жилищном кодексе написано, что собствен-

ник жилого помещения в многоквартирном доме несет ответствен-

ность за содержание своего имущества. Ответственность означает, 

что и содержание, и капитальный ремонт — в первую очередь, обязан-

ность самих собственников.

Можно рассматривать отдельные случаи. Первое, это капитальный ре-

монт самых дорогих элементов, например, лифтов. Около 16% лифтов 

уже исчерпали все сроки эксплуатации, и это очень дорогой вид работ, 

от 2 до 3 миллионов. Взносы, которые собственники собирают, не по-

зволяют заменить этот элемент. Что с этим делать? По лифтам — да, 

надо помогать. У нас есть программа выхода из кризиса, которую при-

няло правительство. Там есть пункт о том, что нужно искать источники 

софинансирования работ по замене лифтов. Сейчас активно эти меха-

низмы прорабатываются. 

Второй вопрос — ремонт и содержание ветхих, старых малоквартирных 

домов. Взносы с этих домов не позволяют выполнить весь комплекс ра-

бот, которые требуются. И люди там живут не самые богатые. Нужно ис-

кать решение вопроса с участием инвесторов и региональных бюджетов.

Анна Мамонова: Вероятность возврата к ремонту за счет бюджета — 

0%. Программа капремонта — это своего рода система воспитания соб-

ственников. Мы же частные дома не ремонтируем за счет государства. 

Эта политика показала себя как достаточно успешная реформа, успеш-

ный инструмент по восстановлению жилищного фонда. Так что платите 

взносы на капитальный ремонт, пути назад не будет. Будем сами ре-

монтировать свои дома.

КАК ВЕРНУТЬ СРЕДСТВА НА РЕМОНТ?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я бы хотела обратить внимание на то, что государ-

ство сейчас предоставляет прекрасную возможность делать дополни-

тельные работы, направленные на повышение энергоэффективности 

многоквартирного дома. Это установка аппаратуры погодного регулиро-

вания, циркуляционных насосов, индивидуальных тепловых пунктов, 

датчиков движения, замена окон, утепление входных групп. Все, что по-

зволяет снижать потребление ресурсов и не переплачивать за комму-

нальные услуги. Иногда подобные работы удается сделать за счет взно-

сов за капитальный ремонт, иногда приходится собирать дополнитель-

ное финансирование. Но при этом есть возможность компенсировать 

до 80% затрат, до 5 млн рублей на дом. Такую программу реализует се-

годня Фонд содействия реформированию ЖКХ. На сайте фонда есть 

калькулятор, в котором вы можете вбить технические характеристики 

дома и понять, есть ли у вашего дома потенциал этой экономии, какие 

виды работ можно сделать. С помощью фонда создана сеть региональ-

ных консультантов, которые помогут. У нас на базе «ЖКХ Контроль» ра-

ботает Центр повышения энергоэффективности, мы помогаем совер-

шенно бесплатно, работаем на средства президентского гранта. Помо-

жем просчитать потенциал энергоэффективности, выбрать перечень ра-

бот, который поможет сделать дом более теплым, более дешевым в со-

держании, подготовить заявку на возмещение средств. 

Мне кажется, государство должно начать стимулировать собственников 

в проведении энергоэффективного капремонта. Программа запущена, 

но сейчас все сложно, долго: собственник должен дать заявку в муници-

палитет, муниципалитет — в регион, регион отправляет в фонд. Огромное 

количество людей, которые хотят принять участие в этой программе, но 

тормозят чиновники, органы власти. Если бы можно было обращаться 

собственникам напрямую в тот же фонд, это был бы правильный шаг го-

сударства. В Эстонии, в Германии, например, существуют агентства, ко-

торые дают безвозмездные кредиты людям на проведение таких работ. 

1

Звонок читателя

СКОЛЬКО НУЖНО ПЛАТИТЬ?
Пенсионерам 80 лет и старше положена компенсация по оплате 
капремонта 100%. Мой знакомый живет в Псковской области, ве-
теран войны, инвалид. И оплачивает взносы за капремонт в разме-
ре 50%. Потому что существует такой региональный закон. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Норма об освобождении от взносов людей 

пожилого возраста действительно была не прямой. Регионы прини-

мали самостоятельное решение. И, конечно, там много безобразий, 

которые мы сейчас видим. Кто-то, например, говорит о том, что по-

жилой человек, если он является инвалидом или ветераном, должен 

выбирать одну из льгот. Для многих это превращается в хождение 

по всем кругам ада. Если бы были контакты этого человека, можно 

было бы разобраться. 

АННА МАМОНОВА: Нужно только дополнить, что выплата производится 

из расчета социальной нормы жилья. Если он один проживает в трех-

комнатной квартире, ему весь платеж не будут компенсировать. 

Я проживаю в Кемеровской области. Под домом была шахта, вы-
емка угля из пяти пластов. В Кемерово и области существует про-
грамма переселения людей с отработанных территорий. Но я бо-
рюсь с чиновниками 10 лет. В суде мне сказали, что нужно экспер-
тное заключение, акт комиссии, ее стоимость 42 тысячи. И выез-
жают только по договору с угольным предприятием. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Давайте наши юристы вам перезвонят, 

и мы разберемся. Я направлю документы в адрес предприятия, 

в адрес главы региона, прокуратуры. И, может быть, вместе с «Рос-

сийской газетой» разберемся. Не обещаем, что все решим, но мы 

попытаемся. 
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Визитная карточка

Анна Мамонова
Эксперт в области капремонта об-

щего имущества многоквартирных 

домов. В период работы в мин-

строе участвовала в разработке си-

стемы капремонта. С 2016 года воз-

главляет Ассоциацию региональ-

ных операторов капитального ре-

монта многоквартирных домов 

(АРОКР). Член Экспертного совета 

Комитета Госдумы по жилищной 

политике и ЖКХ. 

Светлана Разворотнева
С марта 2013 года — исполнитель-

ный директор НП «Национальный 

центр общественного контроля 

в сфере ЖКХ «ЖКХ контроль». 

Председатель Комиссии по ЖКХ, 

строительству и дорогам Общест-

венной палаты РФ, зампредседате-

ля Общественного совета при мин-

строе, член Совета по вопросам 

жилищного строительства и содей-

ствия развитию жилищно-комму-

нального комплекса при Совете 

Федерации, член Экспертного со-

вета Комитета Госдумы по жилищ-

ной политике и ЖКХ.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 1 статьи 234 ГК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.В.Волкова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно пункту 1 статьи 234 ГК 

Российской Федерации лицо ― гражда-
нин или юридическое лицо, ― не являю-
щееся собственником имущества, но 
добросовестно, открыто и непрерывно 
владеющее как своим собственным 
недвижимым имуществом, если иные 
срок и условия приобретения не предус-
мотрены настоящей статьей, в течение 
пятнадцати лет либо иным имуществом 
в течение пяти лет, приобретает право 
собственности на это имущество (прио-
бретательная давность); право собст-
венности на недвижимое и иное имуще-
ство, подлежащее государственной 
регистрации, возникает у лица, прио-
бретшего это имущество в силу прио-
бретательной давности, с момента такой 
регистрации.

1.1. Гражданин В.В.Волков (в чьем 
деле приведенная норма применена в 
редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 16 декаб-
ря 2019 года № 430-ФЗ «О внесении 
изменений в часть первую Гражданского 
кодекса Российской Федерации» и не 
включавшей слова «если иные срок и 
условия приобретения не предусмотре-
ны настоящей статьей») с 1997 года 
является членом гаражного кооператива 
и владеет земельным участком и распо-
ложенным на нем гаражным боксом на 
основании заключенного с граждани-
ном П. договора купли-продажи (в под-
тверждение совершения которого им 
была предъявлена рассматривавшему 
дело суду расписка в получении денеж-
ных средств). При этом данный земель-
ный участок принадлежал П. на праве 
пожизненного наследуемого владения 
(решение Администрации города Голи-
цыно-2 от 22 января 1993 года).

Решением Одинцовского городского 
суда Московской области от 19 февраля 
2018 года В.В.Волкову отказано в удов-
летворении исковых требований, предъ-
явленных к гаражному кооперативу, на 
территории которого расположены ука-
занные земельный участок и гаражный 
бокс, и к Администрации городского 
округа Краснознаменск Московской 
области, о признании права собственно-
сти на расположенный под гаражным 
боксом земельный участок по давности 
владения. Суд первой инстанции отме-
тил, что город Краснознаменск Москов-
ской области является административ-
ным центром закрытого административ-
но-территориального образования, а 
потому земельные участки, располо-
женные в границах таких образований, в 
соответствии с подпунктом 6 пункта 5 
статьи 27 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, будучи ограниченными 
в обороте, не предоставляются в част-
ную собственность, за исключением 
случаев, установленных федеральными 
законами.

Судебная коллегия по гражданским 
делам Московского областного суда, 
оставляя названное решение суда без 
изменения, указала на ошибочность 
применения судом первой инстанции к 
спорным отношениям подпункта 6 пун-
кта 5 статьи 27 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, однако отметила, 
что это не повлекло принятие судом 
неправильного решения по существу 
требований (апелляционное определе-
ние от 18 апреля 2018 года). Кроме того, 
судом апелляционной инстанции было 
отмечено, что В.В.Волков не мог не 
знать об отсутствии у него оснований 
возникновения права собственности на 
спорный земельный участок, в связи с 
чем его нельзя признать добросовест-
ным владельцем по смыслу разъясне-
ний, данных в абзаце третьем пункта 15 
постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации и Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации от 29 апреля 2010 года 
№ 10/22 «О некоторых вопросах, возни-
кающих в судебной практике при разре-
шении споров, связанных с защитой 
права собственности и других вещных 
прав», поэтому суд первой инстанции 
обоснованно исходил из того, что пра-
вовых оснований для признания за ним 
права собственности по давности вла-
дения на этот земельный участок не 
имеется.

Судья Московского областного суда, 
принимая решение об отказе в передаче 
кассационной жалобы В.В.Волкова для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции, со ссыл-
кой на пункт 15 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
и Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, возникающих в судебной пра-
ктике при разрешении споров, связан-
ных с защитой права собственности и 
других вещных прав» дополнительно 
отметил, что истец вступил во владение 
имуществом по сделке (по договору 
купли-продажи), такое владение незави-
симо от его продолжительности, по 
смыслу статьи 234 ГК Российской Феде-
рации, не может привести к приобрете-
нию права собственности по давности 
владения и при таких обстоятельствах 
суд верно пришел к выводу о том, что 
В.В.Волков не мог не знать об отсутствии 
у него оснований возникновения права 
собственности на спорный земельный 
участок, в связи с чем его нельзя при-
знать добросовестным владельцем 
(определение от 13 августа 2018 года).

Судья Верховного Суда Российской 
Федерации, отказав В.В.Волкову в пере-
даче его кассационной жалобы для рас-
смотрения в судебном заседании Судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, исходил из того, что выводы суда 
апелляционной инстанции основаны на 
правильном толковании и применении 
статьи 234 ГК Российской Федерации с 
учетом разъяснений, содержащихся в 
пунктах 15 и 16 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
и Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, возникающих в судебной пра-
ктике при разрешении споров, связан-
ных с защитой права собственности и 
других вещных прав», и установленных 
по делу фактических обстоятельств, в 

том числе о владении спорным земель-
ным участком, принадлежавшим преды-
дущему правообладателю на праве 
пожизненного наследуемого владения 
(определение от 9 января 2019 года).

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рас-
смотрению жалобу гражданина на нару-
шение его конституционных прав и сво-
бод нормативным актом, если придет к 
выводу, что имеются признаки наруше-
ния прав и свобод гражданина в резуль-
тате применения оспариваемого норма-
тивного акта в конкретном деле с его 
участием, рассмотрение которого завер-
шено в суде, а также неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли оспари-
ваемые положения Конституции Рос-
сийской Федерации. Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
постановление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматривае-
мых положений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм.

По мнению заявителя, пункт 1 статьи 
234 ГК Российской Федерации не соот-
ветствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 1, 2, 15, 19, 35, 
36, 45 и 46, в той мере, в какой он по 
смыслу, придаваемому ему правопри-
менительной практикой, препятствует 
признанию права собственности в силу 
приобретательной давности за лицом, 
которому прежний правообладатель 
передал имущество по договору без 
нарушения прав и законных интересов 
других лиц. Как полагает В.В.Волков, 
причиной этого является формальный 
подход судов к определению добросо-
вестности давностного владельца при 
неопределенности данного критерия в 
законе.

Кроме того, заявитель просит возло-
жить на суд общей юрисдикции обязан-
ность пересмотреть принятые по делу с 
его участием судебные постановления.

Соответственно, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является пункт 1 статьи 234 ГК Россий-
ской Федерации, предусматривающий, 
что лицо, не являющееся собственником 
имущества, но добросовестно, открыто 
и непрерывно владеющее как своим 
собственным недвижимым имуществом 
в течение пятнадцати лет, приобретает 
право собственности на это имущество, 
― в той мере, в какой на его основании 
разрешается вопрос о добросовестно-
сти владения лицом земельным участ-
ком, переданным ему прежним владель-
цем (гаража и земельного участка) по 
сделке с намерением передать свои 
права владельца на недвижимое имуще-
ство, не повлекшей соответствующих 
правовых последствий, как об условии 
приобретения права собственности на 
земельный участок по давности владе-
ния.

Конституционный Суд Российской 
Федерации при осуществлении консти-
туционного судопроизводства воздер-
живается от установления и исследова-
ния фактических обстоятельств во всех 
случаях, когда это входит в компетенцию 
других судов или иных органов (статья 3 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»). Исходя из этого установ-
ление действительности сделки по 
отчуждению объекта недвижимого иму-
щества (гаража, земельного участка), 
природы вещного права на земельный 
участок у его продавца, иных условий 
владения В.В.Волковым спорным иму-
ществом, необходимых для приобрете-
ния им права собственности по давно-
сти, а также определение оборотоспо-
собности конкретного земельного 
участка и выяснение иных обстоя-
тельств, имеющих значение для разре-
шения спора о возникновении права 
собственности, возможности возникно-
вения права пользования земельным 
участком собственником находящейся 
на ней недвижимости, не относится к 
полномочиям Конституционного Суда 
Российской Федерации.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации право частной собственно-
сти охраняется законом (статья 35, часть 
1); граждане и их объединения вправе 
иметь в частной собственности землю 
(статья 36, часть 1). Право собственно-
сти и иные имущественные права гаран-
тируются посредством закрепленного 
статьей 46 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации права на судебную 
защиту, которая в силу ее статей 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3) 
должна быть полной и эффективной, 
отвечать критериям пропорционально-
сти и соразмерности, с тем чтобы был 
обеспечен баланс прав и законных инте-
ресов всех участников гражданского 
оборота. В приведенных конституцион-
ных положениях выражен один из осно-
вополагающих аспектов верховенства 
права ― общепризнанный принцип 
неприкосновенности собственности, 
выступающий гарантией права собст-
венности во всех его составляющих, 
таких как владение, пользование и рас-
поряжение своим имуществом (Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 апреля 2019 
года № 18-П).

Неприкосновенность собственности 
является необходимой гарантией бес-
препятственного  использования 
каждым своих способностей и имущест-
ва для предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической 
деятельности, реализации иных прав и 
свобод человека и гражданина и надле-
жащего исполнения соответствующих 
обязанностей («собственность обязыва-
ет») на основе принципов юридического 
равенства и справедливости и вытекаю-
щего из них критерия добросовестности 
участников правоотношений, в том 
числе в сфере гражданского оборота.

В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации никто не может 
быть лишен своего имущества иначе как 
по решению суда (статья 35, часть 3). 
При этом раскрывая конституционно-
правовой смысл понятия «имущество», 
использованного в данной статье, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции пришел к выводу, что им охватыва-
ются не только право собственности, но 
и иные вещные права (постановления от 
16 мая 2000 года № 8-П и от 3 июля 2001 
года № 10-П); следовательно, названной 
конституционной нормой гарантируется 
защита не только права собственности, 
но и таких имущественных прав, в част-
ности, как право постоянного (бессроч-
ного) пользования или пожизненного 
наследуемого владения земельным 
участком (Постановление от 13 декабря 
2001 года № 16-П).

Таким образом, положения статьи 35 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, адресованные прежде всего соб-
ственникам, во всяком случае не могут 
толковаться как отрицающие конститу-
ционные гарантии других имуществен-
ных прав граждан и умаляющие в какой-
либо мере их возможности такой защи-
ты. На этом основано и действующее 
гражданско-правовое регулирование: 
согласно Гражданскому кодексу Россий-

ской Федерации, в частности, право 
пожизненного наследуемого владения, 
которое в рамках прежнего законода-
тельства выступало функциональным 
аналогом отсутствовавшего права част-
ной собственности на землю и в отноше-
нии которого действует конституцион-
ный механизм защиты от произвольного 
умаления или ограничения, что предпо-
лагает предоставление государственных 
гарантий лицам, имеющим на законных 
основаниях не подлежащие изъятию в 
соответствии с федеральным законом 
земельные участки (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 13 декабря 2001 года № 16-П), 
подлежит защите по правилам о защите 
права собственности (статьи 216, 279, 
304 и 305).

Под действие указанных конституци-
онных гарантий подпадают и имущест-
венные интересы давностного владель-
ца, поскольку только наличие подобных 
гарантий может обеспечить выполнение 
конституционно значимой цели институ-
та приобретательной давности, которой 
является возвращение имущества в гра-
жданский оборот, включая его надлежа-
щее содержание, безопасное состояние, 
уплату налогов и т.п. (определение 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации от 20 марта 2018 года 
№ 5-КГ18-3). При этом Конституцион-
ный Суд Российской Федерации неодно-
кратно указывал, что поддержание пра-
вовой определенности и стабильности, 
предсказуемости и надежности гра-
жданского оборота, эффективной 
судебной защиты прав и законных инте-
ресов его участников является конститу-
ционной гарантией (постановления от 21 
апреля 2003 года № 6-П, от 16 ноября 
2018 года № 43-П и др.).

Исходя из фундаментальных прин-
ципов юридического равенства и спра-
ведливости, верховенства и высшей 
юридической силы Конституции Россий-
ской Федерации в российской правовой 
системе (статьи 15 и 19 Конституции 
Российской Федерации) и вытекающего 
из них критерия правовой определенно-
сти, законоположения, регулирующие 
отношения собственности и, в частно-
сти, имущественные отношения по 
поводу возникновения права собствен-
ности в силу приобретательной давно-
сти, должны отвечать требованиям 
ясности, точности и непротиворечиво-
сти, а механизм их действия должен 
быть предсказуем и понятен субъектам 
правоотношений, поскольку конститу-
ционная законность, равенство всех 
перед законом и судом и равноправие 
могут быть обеспечены лишь при усло-
вии единообразного понимания и при-
менения правовой нормы всеми право-
применителями.

В соответствии со статьей 751 Кон-
ституции Российской Федерации в Рос-
сийской Федерации создаются условия 
для устойчивого экономического роста 
страны и повышения благосостояния 
граждан, для взаимного доверия госу-
дарства и общества. Правовая опреде-
ленность закона является одним из 
необходимых условий стабильности и 
предсказуемости в сфере гражданского 
оборота, надлежащего уровня взаимно-
го доверия между его участниками. 
Вместе с тем требование определенно-
сти правового регулирования, обязыва-
ющее законодателя формулировать 
правовые предписания с достаточной 
степенью точности, позволяющей гра-
жданину (объединению граждан) соо-
бразовывать с ними свое поведение, не 
исключает использования оценочных 
или общепринятых понятий, значение 
которых должно быть доступно для 
восприятия и уяснения субъектами 
соответствующих правоотношений 
либо непосредственно из содержания 
конкретного нормативного положения 
или из системы взаимосвязанных поло-
жений, рассчитанных на применение к 
неограниченному числу конкретных 
правовых ситуаций, либо посредством 
выявления более сложной взаимосвязи 
правовых предписаний, в частности с 
помощью даваемых судами разъясне-
ний. Судебная же власть, действующая 
на основе принципов самостоятельно-
сти, справедливого, независимого, объ-
ективного и беспристрастного правосу-
дия (статьи 10, 118 и 120 Конституции 
Российской Федерации), по своей при-
роде предназначена для решения спо-
ров на основе законоположений, в кото-
рых законодатель использует в рамках 
конституционных предписаний оценоч-
ные понятия (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 14 апреля 2008 года № 7-П, от 5 марта 
2013 года № 5-П, от 31 марта 2015 года 
№ 6-П, от 4 июня 2015 года № 13-П и др.; 
Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 2 апреля 2009 
года № 484-О-П).

 3. В ходе проведения земельной 
реформы ― как до, так и после приня-
тия Конституции Российской Федера-
ции, закрепившей право частной собст-
венности на землю (статья 9, часть 2; 
статья 36, части 1 и 2), ― законодатель 
параллельно с процессом возрождения 
этой формы собственности обеспечивал 
гражданам по их выбору возможность 
продолжать пользоваться ранее предо-
ставленными им земельными участками 
на праве постоянного (бессрочного) 
пользования, пожизненного наследуе-
мого владения либо переоформить име-
ющийся правовой титул. При этом во 
всяком случае исключалось как автома-
тическое изменение титулов прав гра-
ждан на землю (переоформление осу-
ществлялось по инициативе самих гра-
ждан), так и какое-либо ограничение 
права пользования земельным участком 
в связи с непереоформлением имеюще-
гося правового титула (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 13 декабря 2001 года 
№ 16-П).

Последующее совершенствование 
земельного законодательства в Россий-
ской Федерации предполагает, по смы-
слу правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, необхо-
димость дальнейшего развития регули-
рования имущественных земельных 
отношений, в частности, гармонизации 
публично-правовых норм (в том числе и 
земельного законодательства) с норма-
ми частного права (постановления от 27 
апреля 2001 года № 7-П и от 14 июля 
2003 года № 12-П).

К недвижимым вещам (недвижимое 
имущество, недвижимость) относятся 
земельные участки, участки недр и все, 
что прочно связано с землей, т.е. объек-
ты, перемещение которых без несораз-
мерного ущерба их назначению невоз-
можно, в том числе здания, сооружения, 
объекты незавершенного строительства 
(пункт 1 статьи 130 ГК Российской Феде-
рации). Как отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, природная 
связь земельного участка и находящих-
ся на нем иных объектов недвижимости 
обусловливает принцип единства судь-
бы прав на земельный участок и находя-
щиеся на нем объекты, являющийся 
одним из основных начал земельного 
законодательства, отраженным, в част-
ности, в подпункте 5 пункта 1 статьи 1 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации, согласно которому все прочно 
связанные с земельными участками 
объекты следуют судьбе земельных 
участков, за исключением случаев, уста-
новленных федеральными законами 
(Постановление от 11 февраля 2019 года 
№ 9-П). Соответственно, положения гра-

жданского и земельного законодатель-
ства подлежат толкованию и примене-
нию в системном единстве с указанным 
принципом, а также с учетом выражен-
ного законодателем намерения прео-
бразования существующих субъектив-
ных прав пожизненного наследуемого 
владения в право собственности.

3.1. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации и 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, возникающих в судебной пра-
ктике при разрешении споров, связан-
ных с защитой права собственности и 
других вещных прав» указано, что дав-
ностное владение является добросо-
вестным, если лицо, получая владение, 
не знало и не должно было знать об 
отсутствии основания возникновения у 
него права собственности (абзац третий 
пункта 15).

Принцип добросовестности означа-
ет, что при установлении, осуществле-
нии и защите гражданских прав и при 
исполнении гражданских обязанностей 
участники гражданских правоотноше-
ний должны действовать добросовестно 
(пункт 3 статьи 1 ГК Российской Федера-
ции). Этот принцип относится к основ-
ным началам гражданского законода-
тельства, а положения Гражданского 
кодекса Российской Федерации, зако-
нов и иных актов, содержащих нормы 
гражданского права, подлежат истолко-
ванию в системной взаимосвязи с его 
основными началами, закрепленными в 
статье 1 названного Кодекса (пункт 1 
постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 23 июня 
2015 года № 25 «О применении судами 
некоторых положений раздела I части 
первой Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации»).

В частности, в соответствии со ста-
тьей 302 ГК Российской Федерации 
добросовестным является приобрета-
тель, который приобрел имущество у 
лица, не имевшего права его отчуждать, 
о чем приобретатель не знал и не мог 
знать. В отличие от названной статьи 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации в статье 234 данного Кодекса 
не раскрываются критерии добросо-
вестности применительно к приобрете-
нию права собственности по давности 
владения.

Различие двух правовых институтов, 
предполагающих учет критерия добро-
совестности, ― приобретения права 
собственности по давности владения и 
защиты добросовестного приобретателя 
от предъявленного к нему виндикацион-
ного иска ― обусловлено прежде всего 
различными функциями виндикацион-
ного иска, служащего для защиты права 
собственности (иного вещного права), и 
института приобретательной давности, 
который направлен на защиту не только 
частных интересов собственника и вла-
дельца имущества, но и публично-пра-
вовых интересов, как то: достижение 
правовой определенности, возвращение 
имущества в гражданский оборот, реа-
лизация фискальных целей. В области 
вещных прав, в том числе в части инсти-
тута приобретательной давности, право-
порядок особенно нуждается в правовой 
определенности и стабильности, что 
имеет особую важность как для частно-
правовых, так и для публичных целей.

Статья 302 ГК Российской Федера-
ции направлена на разрешение спора 
собственника и добросовестного прио-
бретателя и при определенных обстоя-
тельствах разрешает этот спор в пользу 
последнего, который в силу добросо-
вестности приобретения в таком случае 
становится собственником спорной 
вещи. В случае же с приобретательной 
давностью добросовестность владельца 
выступает лишь в качестве одного из 
условий, необходимых прежде всего для 
возвращения вещи в гражданский обо-
рот, преодоления неопределенности ее 
принадлежности в силу владения вещью 
на протяжении длительного срока 
(определения Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 28 июля 2015 
года № 41-КГ15-16, от 20 марта 2018 
года № 5-КГ18-3, от 15 мая 2018 года 
№ 117-КГ18-25 и от 17 сентября 2019 
года № 78-КГ19-29). Для приобретатель-
ной давности правообразующее значе-
ние имеет прежде всего не отдельное 
событие, состоявшееся однажды (как 
завладение вещью), а добросовестное 
длительное открытое владение, когда 
владелец вещи ведет себя как собствен-
ник, при отсутствии возражений со сто-
роны других лиц. В этом случае утратив-
ший владение вещью собственник, в 
отличие от виндикационных споров, как 
правило, не занимает активную позицию 
в споре о праве на вещь. При таких усло-
виях определение добросовестности 
приобретателя в сделке, влекущей мгно-
венное приобретение права собственно-
сти, и добросовестности давностного 
владельца, влекущей возникновение 
права собственности лишь по истечении 
значительного давностного срока, 
должно предполагаться различным.

Разъяснение содержания понятия 
добросовестности в контексте статьи 
234 ГК Российской Федерации дано в 
пункте 15 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации и 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, возникающих в судебной пра-
ктике при разрешении споров, связан-
ных с защитой права собственности и 
других вещных прав», согласно которо-
му судам рекомендовано при разреше-
нии споров, связанных с возникновени-
ем права собственности в силу приобре-
тательной давности, учитывать, что дав-
ностное владение является добросо-
вестным, если лицо, получая владение, 
не знало и не должно было знать об 
отсутствии основания у него права соб-
ственности. С учетом пункта 18 того же 
постановления, посвященного пункту 4 
статьи 234 ГК Российской Федерации в 
прежней редакции, приведенное пони-
мание добросовестности не препятство-
вало при определенных обстоятельствах 
приобретению по давности владения 
имущества и тем лицом, которое могло 
знать об отсутствии у него оснований 
приобретения права собственности по 
сделке. Таким образом, изложенный в 
пункте 15 названного постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации и Пленума Высшего Арби-
тражного Суда Российской Федерации 
критерий добросовестности отражает 
сложность добросовестности как оце-
ночного понятия, допускающего ее раз-
личные проявления применительно к 
различным категориям дел.

Различие критериев добросовестно-
сти применительно к правовым ситуаци-
ям приобретения имущества добросо-
вестным приобретателем (статья 302 ГК 
Российской Федерации) и давностного 
владения (статья 234 ГК Российской 
Федерации) обусловлено их разными 
целями, что требует от судов изучения 
фактических обстоятельств каждого 
конкретного дела, а это в свою очередь 
требует дифференцированного подхода 
при определении критериев добросо-
вестности.

Так, практика Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации не исключает 
приобретения права собственности в 
силу приобретательной давности и в тех 
случаях, когда давностный владелец 
должен был быть осведомлен об отсут-
ствии оснований возникновения у него 
права собственности (определения от 27 

января 2015 года № 127-КГ14-9, от 20 
марта 2018 года № 5-КГ18-3, от 17 сентя-
бря 2019 года № 78-КГ19-29, от 22 октя-
бря 2019 года № 4-КГ19-55, от 2 июня 
2020 года № 4-КГ20-16 и др.).

В приведенных определениях приме-
нительно к конкретным обстоятельствам 
соответствующих дел указано, что 
добросовестность предполагает, что 
вступление во владение не было проти-
воправным, совершено внешне право-
мерными действиями. Добросовестное 
заблуждение давностного владельца о 
наличии у него права собственности на 
данное имущество положениями статьи 
234 ГК Российской Федерации не пред-
усмотрено в качестве обязательного 
условия для возникновения права собст-
венности в силу приобретательной дав-
ности. Напротив, столь длительное вла-
дение вещью, право на которую отсутст-
вует, предполагает, что давностный вла-
делец способен знать об отсутствии у 
него такого права, особенно в отношении 
недвижимого имущества, возникнове-
ние права на которое, по общему прави-
лу, требует формального основания и 
регистрации в публичном реестре; требо-
вание о добросовестном заблуждении в 
течение всего срока владения без какого-
либо разумного объяснения препятству-
ет возвращению вещи в гражданский 
оборот и лишает лицо, открыто и добро-
совестно владеющее чужой вещью как 
своей, заботящееся об этом имуществе и 
несущее расходы на его содержание, не 
нарушая при этом ничьих прав, права 
легализовать такое владение, оформив 
право собственности на основании дан-
ной нормы.

Таким образом, складывающаяся в 
последнее время практика применения 
положений о приобретательной давно-
сти свидетельствует, что для признания 
владельца добросовестным при опреде-
ленных обстоятельствах не требуется, 
чтобы он имел основания полагать себя 
собственником имущества. Добросо-
вестность может быть признана судами 
и при наличии оснований для понимания 
владельцем отсутствия у него оснований 
приобретения права собственности.

Следовательно, при толковании 
таких общих норм гражданского права, 
рассчитанных на правовые ситуации и 
отношения с различными субъектами 
права, необходимо учитывать конститу-
ционно-правовой контекст, и прежде 
всего концепцию верховенства права, 
являющуюся основой принципа право-
вого государства (статья 1, часть 1, Кон-
ституции Российской Федерации) и 
предполагающую реализацию принци-
пов приоритета права, равенство перед 
законом, правовую определенность и 
юридическую безопасность.

Развитие подходов в практике 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации в отношении критериев 
добросовестности владельца по давно-
сти подкрепляется судами ссылками на 
правовую позицию Конституционного 
Суда Российской Федерации, сформу-
лированную в Постановлении от 22 июня 
2017 года № 16-П, в котором проводится 
различие между неперсонифицирован-
ным интересом публично-правового 
образования и интересом конкретного 
гражданина.

В рамках института приобретатель-
ной давности защищаемый законом 
баланс интересов определяется, в част-
ности, и с учетом возможной утраты 
собственником имущества (в том числе 
публичным) интереса в сохранении сво-
его права. Так, судами отмечается, что 
для приобретения права собственности 
в силу приобретательной давности не 
является обязательным, чтобы собст-
венник, в отличие от положений статьи 
236 ГК Российской Федерации, совер-
шил активные действия, свидетельству-
ющие об отказе от собственности, или 
объявил об этом. Достаточным является 
то, что титульный собственник в течение 
длительного времени устранился от вла-
дения вещью, не проявляет к ней интере-
са, не исполняет обязанностей по ее 
содержанию, вследствие чего вещь 
является фактически брошенной собст-
венником (определение Судебной кол-
легии по гражданским делам Верховно-
го Суда Российской Федерации от 22 
октября 2019 года № 4-КГ19-55 и др.).

Таким образом, понимание добросо-
вестности давностного владения, подра-
зумевающее, что лицо при получении 
владения должно полагать себя собст-
венником имущества, лишает лицо, дли-
тельное время владеющее имуществом 
как своим, заботящееся об этом имуще-
стве, несущее расходы на его содержа-
ние и не нарушающее при этом прав 
иных лиц, возможности легализовать 
такое владение, вступает в противоречие 
с целями, заложенными в статье 234 ГК 
Российской Федерации.

Кроме того, с учетом необходимости 
возвращения имущества в гражданский 
оборот нельзя не принять во внимание 
практически неизбежный при давност-
ном владении пропуск собственником 
имущества для истребования вещи у 
давностного владельца срока исковой 
давности, который, как отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
имеет целью упорядочить гражданский 
оборот, создать определенность и 
устойчивость правовых связей, дисци-
плинировать их участников, обеспечить 
своевременную защиту прав и интере-
сов субъектов гражданских правоотно-
шений, поскольку отсутствие разумных 
временных ограничений для принуди-
тельной защиты нарушенных граждан-
ских прав приводило бы к ущемлению 
охраняемых законом прав и интересов 
ответчиков и третьих лиц; а применение 
судом по заявлению стороны в споре 
исковой давности защищает участников 
гражданского оборота от необоснован-
ных притязаний и одновременно побу-
ждает их своевременно заботиться об 
осуществлении и защите своих прав 
(Постановление от 15 февраля 2016 года 
№ 3-П).

Не может с учетом сказанного опро-
вергать добросовестность давностного 
владельца и сама по себе презумпция 
государственной собственности на 
землю (пункт 2 статьи 214 ГК Россий-
ской Федерации), поскольку ограниче-
ние для приобретения земельных участ-
ков, находящихся в государственной 
(муниципальной) собственности, по 
давности владения ставит частных лиц в 
заведомо невыгодное положение по 
отношению к публично-правовым обра-
зованиям, что нарушает принцип равен-
ства субъектов гражданского права 
(пункт 1 статьи 2 и пункт 4 статьи 212 ГК 
Российской Федерации) и вступает в 
противоречие со статьями 8 (часть 2) и 
19 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

Из представленных материалов сле-
дует, что в деле с участием заявителя 
муниципальным образованием не было 
зарегистрировано право собственности 
на земельный участок, оно уклонилось 
от участия в рассмотрении дела, требо-
ваний о признании права собственности 
не заявило, т.е. публичное образование 
фактически не имеет интереса в этом 
объекте недвижимости. Как субъект 
права собственности на землю, передан-
ную гражданам на праве пожизненного 
наследуемого владения, оно фактиче-
ски передало им осуществление всех 
своих правомочий ― владения, пользо-
вания, распоряжения, которые осу-
ществляются гражданами-владельцами, 
полностью несущими бремя содержа-
ния этого имущества.

Исходя из этого владение В.В. Вол-
ковым земельным участком не может 
рассматриваться как нарушающее права 
муниципального образования. Однако 
суд не признал В.В.Волкова добросо-
вестным владельцем в целях приобрете-
ния права собственности по давности 
владения несмотря на отсутствие нару-
шения чьих бы то ни было прав при полу-
чении этого участка во владение и во 
время владения им.

В результате правовая неопределен-
ность оспариваемой нормы с учетом 
практики ее истолкования затрудняет 
применение института приобретатель-
ной давности в ситуациях, схожих с 
делом заявителя.

3.2. Что же касается утверждения 
В.В.Волкова, согласно которому неопре-
деленность статьи 234 ГК Российской 
Федерации в части положения «владею-
щим как своим собственным» состоит и 
в том, что открытый перечень приведен-
ных в пункте 15 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
и Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации «О некоторых 
вопросах, возникающих в судебной пра-
ктике при разрешении споров, связан-
ных с защитой права собственности и 
других вещных прав» договорных осно-
ваний владения позволяет судам произ-
вольно квалифицировать владение иму-
ществом не как своим собственным и в 
тех случаях, когда заключался договор 
купли-продажи, то в указанных разъя-
снениях Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации и Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции указывается только на договоры, в 
которых контрагент собственника полу-
чал имущество во временное владение 
(договоры аренды, хранения, безвоз-
мездного пользования и т.п.), т.е. из 
природы договора следует, что получа-
тель имущества не имел намерения вла-
деть им как своим.

Согласно сложившейся правопри-
менительной практике в пункте 15 ука-
занного постановления имеются в виду 
случаи, когда лицо признает власть дру-
гого лица (собственника) над вещью и 
осуществляет лишь временное владение 
вещью, т.е. владение не «как своей».

В частности, в определении Судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 17 сентября 2019 года № 78-КГ19-29 
указано, что не является давностным 
владение, которое осуществляется по 
договору с собственником или иным 
управомоченным на то лицом, не пред-
полагающее переход титула собственни-
ка. В этом случае владение вещью осу-
ществляется не как своей собственной, 
не вместо собственника, а наряду с соб-
ственником, не отказавшимся от своего 
права на вещь и не утратившим к ней 
интереса, передавшим ее непосредст-
венно или опосредованно во владение, 
как правило ― временное, данному 
лицу.

Следовательно, согласно данному 
разъяснению у лица, получившего вла-
дение вещью по договору, критерий вла-
дения «как своим» отсутствует лишь в 
тех случаях, когда этим лицом осуществ-
ляется в соответствии с договором вре-
менное производное владение, и указан-
ная заявителем неопределенность в 
этом аспекте отсутствует.

 4. Таким образом, пункт 1 статьи 234 
ГК Российской Федерации ― с учетом 
необходимости гармонизации норм гра-
жданского и земельного законодатель-
ства, а также конституционно-правово-
го контекста ― применительно к реше-
нию вопроса о добросовестности владе-
ния лицом земельным участком, пере-
данным ему прежним владельцем 
(гаража и земельного участка) по сдел-
ке с намерением передать свои права 
владельца на недвижимое имущество, 
не повлекшей соответствующих право-
вых последствий, как об условии прио-
бретения права собственности по дав-
ности владения не противоречит Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу он во всяком случае 
не предполагает, что совершение такой 
сделки (в которой выражена воля пра-
вообладателя земельного участка на его 
отчуждение и которая была предпосыл-
кой для возникновения владения, а в 
течение владения собственник земель-
ного участка не проявлял намерения 
осуществлять власть над вещью) само 
по себе может быть основанием для 
признания давностного владения недо-
бросовестным и препятствием для при-
обретения права собственности на вещь 
(земельный участок) в силу приобрета-
тельной давности.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 1 статьи 234 ГК 

Российской Федерации не противореча-
щим Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой при решении 
вопроса о добросовестности владения 
лицом земельным участком, передан-
ным ему прежним владельцем (гаража и 
земельного участка) по сделке с намере-
нием передать свои права владельца на 
недвижимое имущество, не повлекшей 
соответствующих правовых последст-
вий, как об условии приобретения права 
собственности на земельный участок по 
давности владения эта норма по своему 
конституционно-правовому смыслу не 
предполагает, что совершение такой 
сделки (в которой выражена воля право-
обладателя земельного участка на его 
отчуждение и которая была предпосыл-
кой для возникновения владения, а в 
течение владения собственник земель-
ного участка не проявлял намерения 
осуществлять власть над вещью) само 
по себе может быть основанием для 
признания давностного владения недо-
бросовестным и препятствием для прио-
бретения права собственности на вещь 
(земельный участок) в силу приобрета-
тельной давности.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 1 статьи 234 ГК Россий-
ской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные постановления по делу 
гражданина Волкова Виктора Владими-
ровича, вынесенные на основании пун-
кта 1 статьи 234 ГК Российской Федера-
ции в истолковании, расходящемся с его 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке, если для этого нет иных 
препятствий.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
Российской Федерации 

№ 48-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 234 Гражданского кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина В.В.Волкова
город Санкт-Петербург  26 ноября 2020 года

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Арбитражного суда Магаданской  
области;

—  председателя Арбитражного суда Ульяновской  
области;

—  председателя Арбитражного суда Ярославской  
области;

—  председателя Арбитражного суда города Севасто-
поля.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 января 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Продаются на торгах 81 единица автотранспортных средств 
с пробегом Мерседес-Бенц S-class, Мерседес-Бенц E-class, 

Мерседес-Бенц C-class, Мерседес-Бенц R-class,  
Мерседес-Бенц ATEGO, Тойота Лэнд Круизер 200,  

Тойота Лэнд Круизер 150 (всего 81 лот)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51,  

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 22.01.2021 (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 14.12.2020 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 20.01.2021 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 21.01.2021 (время мос-
ковское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион 
с подачей предложения о цене имущества на повышение в электрон-
ной форме по продаже 81 единицы автотранспортных средств с про-
бегом Мерседес-Бенц S-class, Мерседес-Бенц E-class, Мерседес-Бенц 
C-class, Мерседес-Бенц R-class, Мерседес-Бенц ATEGO, Тойота Лэнд 
Круизер 200, Тойота Лэнд Круизер 150.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное 
сообщение

В соответствии с Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Гос-
комэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 
25, ИНН 7721632827) уведомляет о начале 
проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) сооружения 
и эксплуатации пункта захоронения очень 
низкоактивных отходов (ОНАО) Ростовс-
кой АЭС объемом 11 000 м3.

Цель намечаемой деятельности: захо-
ронение очень низкоактивных отходов 
(ОНАО) Ростовской АЭС.

Месторасположение намечаемой де-
ятельности — муниципальное образование 
«Город Волгодонск» и муниципальное об-
разование «Дубовский район» Ростовской 
области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 
декабря 2020 г. по декабрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественного 
обсуждения предварительного варианта 
материалов по ОВОС — общественные слу-
шания; форма представления замечаний и 
предложений — свободная письменная, ус-
тная.

Органом, ответственным за организа-
цию общественных обсуждений, является 
Администрация муниципального образо-
вания «Город Волгодонск» при содействии 
АО «Концерн Росэнергоатом».

Проект технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) сооружения и эксплуатации 
пункта захоронения очень низкоактивных 
отходов (ОНАО) Ростовской АЭС объемом 
11 000 м3 будет доступен для ознакомления 
с 21 декабря 2020 г. по 21 января 2021 г. по 
адресам:

1)  Ростовская область, г. Волгодонск, 
проспект Курчатова, д. 22, «Информа-
ционный центр Ростовской АЭС»;

2)  Ростовская область, г. Волгодонск, 
ул.  Ленина, д. 75, здание МУК «Цент-
рализованная библиотечная система»;

а также на официальном сайте Админист-
рации города Волгодонска в сети «Интер-
нет»: http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от обществен-
ности и всех заинтересованных лиц по про-
екту технического задания на проведение 
ОВОС принимаются в местах ознакомле-
ния в письменной форме, а также могут 
быть направлены в филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Ростовская атомная стан-
ция» по адресу: 347388, Ростовская обл., 
г. Волгодонск-28, e-mail: admin@rosnpp.
org.ru по 21 января 2021 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»



13Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 декабря 2020
понедельник № 281 (8335)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Купил — владей
С одной стороны, ста-
тья 234 Гражданского 
кодекса РФ деклариру-

ет, что «лицо, не являющееся 
собственником имущества, но 
добросовестно, открыто и не-
прерывно владеющее как своим 
собственным недвижимым 
имуществом в течение пятнад-
цати лет либо иным имущест-
вом в течение пяти лет, прио-
бретает право собственности на 
это имущество».

С другой стороны, есть разъ-
яснение пленумов Верховного и 
Высшего Арбитражного судов 
РФ.

— Владение имуществом как 
своим собственным означает 
владение не по договору, — ука-
зано в нем. При этом перечень 
договорных отношений не но-
сит исчерпывающего характе-
ра — после указания «аренды, 
хранения,  безвозмездного 
пользования» есть продолже-
ние: «И т.п.». 

На этом основании суды об-
щей юрисдикции отказались 
признавать Волкова собствен-
ником земли и гаражного бокса.

По мнению заявителя, такой 
формальный подход, когда сло-
во «договор» перечеркнуло бо-
лее 20 лет его добросовестного 
исполнения всех обязательств 
как члена гаражного коопера-
тива и право собственности, га-
рантированного Конституцией 
РФ, недопустим.

— Значение разрешения мое-
го иска далеко выходит за рамки 
конкретного дела, поскольку в 
подробной ситуации оказались 
многие владельцы гаражей. 

И возникшая в связи с такой 
практикой применения статьи 
234 ГК РФ массовая правовая 
неопределенность в правоотно-
шениях, неразрывно связанных 
с гаражами, противоречит са-
мой сути правового регулиро-
вания, — считает Волков.

— Так, только в нашем ГК 
«Орбита» таковыми являются 
26 членов кооператива,— сказал 
заявитель.

Изучив обстоятельства дела, 
КС РФ встал на сторону добро-
совестного приобретателя. 

Решение основано на ранее 
высказанных правовых позици-
ях суда, а потому вынесено без 
проведения публичных слуша-
ний. 

Прежде всего суд напомнил, 
что понятие «имущество» в ста-
тье 35 Конституции РФ «никто 

не может быть лишен своего 
имущества иначе как по реше-
нию суда», охватывает не толь-
ко право собственности, но и 
иные вещные права. 

Следовательно, данной нор-
мой гарантируется защита «и 
таких имущественных прав, как 
право постоянного (бессрочно-
го) пользования или пожизнен-
ного наследуемого владения зе-
мельным участком».

Суд также напомнил свое ре-
шение 2001 года. 

В нем было указано, что «в 
ходе проведения земельной ре-
формы законодатель обеспечи-
вал гражданам по их выбору 
возможность продолжать поль-
зоваться ранее предоставлен-

ными им земельными участка-
ми на праве постоянного (бес-
срочного) пользования, пожиз-
ненного наследуемого владения 
либо переоформить имеющий-
ся правовой титул». 

При этом во всяком случае 
исключалось как автоматиче-
ское изменение титулов прав 
граждан на землю (переофор-
мление осуществлялось по ини-
циативе самих граждан), так и 
какое-либо ограничение права 
пользования земельным участ-
ком в связи с непереоформле-
нием имеющегося правового 
титула.

— Различие критериев добро-
совестности применительно к 
правовым ситуациям приобре-

тения имущества добросовест-
ным приобретателем (статья 
302 ГК РФ) и давностного владе-
ния (статья 234 ГК РФ) обуслов-
лено их разными целями, — так-
же указал КС РФ, — что требует 
от судов изучения фактических 
обстоятельств каждого конкрет-
ного дела, а это в свою очередь 
требует дифференцированного 
подхода при определении крите-
риев добросовестности.

Что касается разъяснений 
пленумов, то в разъяснениях, 
ставших основанием для реше-
ния судов общей юрисдикции по 
делу Волкова, «указывается 
только на договоры, в которых 
контрагент собственника полу-
чал имущество во временное 
владение, то есть из природы до-
говора следует, что получатель 
имущества не имел намерения 
владеть им как своим, указал 
Конституционный суд РФ. 

В деле о владении гаражным 
боксом ситуация принципиаль-
но иная, поэтому оно подлежит 
пересмотру.  

Земля под гаражом отойдет покупа-
телю, если у продавца она была 
в пожизненной собственности.

А К Ц Е Н Т

Понятие «имущество» в статье 35 
Конституции РФ охватывает 
не только право собственности, 
но и иные вещные права

ПРАВО Дело о трехмиллиардной 
взятке депутата Госдумы Вадима 
Белоусова — в Мосгорсуде

Откаты для семьи 
и губернатора

Иван Егоров

Как сообщили корреспонденту 
в пресс-службе Московского 
городского суда, в столичный 
суд поступили материалы дела 
в отношении депутата Государ-
ственной Думы Вадима Бело-
усова и бывшего главного бух-
галтера ОАО «Первый хлебо-
комбинат» Челябинска Марга-
риты Бутаковой. 

Их обвиняют в получении 
взятки в особо крупном разме-
ре. Дата рассмотрения дела 
пока не назначена.

Кстати, Маргарита Бутакова 
не просто соучастница депута-
та Белоусова — она его теща.  

Как ранее сообщили «Рос-
сийской газете» в Генеральной 
прокуратуре, где было утвер-
ждено обвинительное заключе-
ние, по версии следствия, с 
2010 по 2014 год Вадим Белоу-
сов и Маргарита Бутакова в со-
ставе организованной преступ-
ной группы совместно с экс-гу-
бернатором Челябинской обла-
сти Михаилом Юревичем и 
иными лицами получили взят-
ку от представителей дорожно-
строительного холдинга за ока-
зание общего покровительства 
деятельности входящих в него 
предприятий. Как установило 
следствие, всего за эти четыре 
года в Москве и Челябинске фи-
гуранты дела получили взятку, 
а по сути — «откаты», за кон-
тракты на строительство дорог 

на общую сумму более 3 милли-
ардов рублей. 

Во время предварительного 
следствия по ходатайству Гене-
ральной прокуратуры было 
получено согласие Государст-
венной Думы на лишение Ва-
дима Белоусова депутатской 
неприкосновенности и при-
влечение его к уголовной от-
ветственности. 

Бывший губернатор Челя-
бинской области Михаил Юре-
вич скрылся от следствия и суда 
и был объявлен в международ-
ный розыск. 16 марта 2017 г. 
Следственный комитет России 
возбудил в отношении Михаила 
Юревича уголовное дело по 
факту получения взятки в 26 
млн рублей от министра здраво-
охранения области Виталия Те-
сленко.  В марте 2017 года экс-
губернатору было предъявлено 
заочное обвинение. В мае 2017 
года Михаил Юревич был объ-
явлен в международный ро-
зыск. Суд вынес решение о его 
заочном аресте. По словам ад-
вокатов, бывший губернатор в 
это время находился на лече-
нии в Лондоне. В это же время 
Следственный комитет России 
сообщил о новом уголовном 
деле в отношении Юревича по 
факту получения им взятки на 
3,4 млрд рублей.  

РОМАН ВИКТЮК: 
ПРЕРВАННОЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ?
Театру нынче тяжело. И не надо долго доказывать: по-
чему? Один артист сказал мне: «Послушайте, если в 
зале сидит 25% зрителей, то, может, мне играть на 25% 
таланта?» Это была шутка. Они так не умеют, артисты. 
Они — с полной отдачей. Они, привыкшие к аншлагам, — 
на всю катушку. Уменьшаются зарплаты. Почти не иг-
раются антрепризы, которые для многих были серьез-
ным подспорьем. А они работают. По-настоящему.

Тяжко всем. Но дважды тяжело тому кораблю, на ко-
тором нет капитана. 

Я вижу своими глазами, как изменилась жизнь Теа-
тра им. Моссовета, когда туда пришел Евгений Марчел-
ли. Четыре спектакля в работе, над двумя из которых 
работает худрук. Марчелли сказал, что он заинтересо-
ван в самостоятельных работах: «Дерзайте! Будем 
смотреть, будем по-
могать, будем во-
площать!» И работа 
закипела. По кори-
дорам бегают люди 
с вдохновенно-без-
умными глазами: 
они придумывают 
новые спектакли. 
Это и есть бурная 
театральная 
жизнь — мечта лю-
бого коллектива.

Театр имени Вахтангова встречает свое столетие 
работой. Только вышла одна премьера, уже анонсиру-
ется другая, третья, четвертая… Каждый из учеников 
Туминаса готовит премьеру. Капитаны вахтанговцев и 
Римас Туминас и Кирилл Крок понимают: в самой кош-
марной ситуации театр живет только тогда, когда ра-
ботает. Опять же, своими глазами видел кипучесть 
этой жизни. Могу, что называется, свидетельствовать.

Русский репертуарный театр — это коллектив, 
жизнь которого определяет один человек. Это может 
быть режиссер, может быть директор (как сейчас в 
«Ленкоме), может быть актер — как в театре Калягина 
или недавно Джигарханяна. Каков лидер — такова и 
жизнь театрального коллектива. Но нет лидера — нет 
жизни. 

Я хотел бы, чтобы и зрители театральные и началь-
ники культуры поняли этот вывод: если в театре нет 
лидера — в нем нет жизни. Понимаете? Жизнь театра 
останавливается.

Именно так происходит в театре «Содружество ак-
теров Таганки» после смерти Николая Губенко. По но-
вому руководителю никак не могут принять решение. 
В таких случаях принято говорить: «Театр живет в 
ожидании». Неправда! Театр в ожидании не живет, а 
умирает. Нет программы — нет театра, есть отдельные 
спектакли.

Артисты театра говорят, что в недрах коллектива 
вырос лидер Мария Федосова. Ее спектакли наиболее 
любимы зрителями, в них артисты играют с удовольст-
вием и отдачей. Что мешает сделать ее руководителем? 
Как и кто вообще принимает решение о руководстве 
театром? Что за подводные, неясные, очень закрытые 
истории? 

Недавно, правда, случилось исключение из этого 
правила. Труппа театра Джигарханяна попросила на-
значить худруком актера и режиссера Сергея Газаро-
ва, который когда-то работал в этом театре, и даже, 
если не ошибаюсь, был его главным режиссером при 
худруке Джигарханяне. Начальники культуры услы-
шали актеров и назначили Газарова худруком. Полу-
чится у него? Не получится? Одному Богу известно. Но 
театр призвал себе худрука, и, значит, коллектив несет 
куда большую ответственность за жизнь театра, чем, 
если бы сверху был направлен неведомый варяг.

А теперь объясните мне: почему, когда ровно такая 
ситуация происходит в театре Романа Виктюка, этот 
коллектив по-прежнему живет без капитана? 

Должен заметить, что театр Романа Виктюка — те-
атр совершенно отдельный. Роман Григорьевич был ни 
на кого не похожий 
режиссер, обладал 
ни на кого не похо-
жим почерком и со-
вершенно особен-
ной эстетикой. Мне 
повезло: Виктюк 
поставил мою пьесу 
«Маскарад маркиза 
де Сада», которая 
до сих пор идет. И я 
как автор был пора-
жен, сколько всего 
увидел Роман Гри-
горьевич в этой пье-
се, как неожиданно, 
очень по-своему он 
ее повернул, не рас-
теряв ничего того, 
что было заложено 
мной.

Театр Виктюка — 
это театр открытой 
театральности, который не притворяется, что он — 
зеркало жизни. Нет! Он — зеркало фантазий, снов, ил-
люзий. Это театр, в котором властвует красота. Если 
угодно, это не современный театр, а вневременной. 
Театр про вечное и про вечность. Театр особенный, ко-
торый, разумеется, может раздражать, но может и 
восхищать. У которого есть свои зрители, свои по-
клонники и ненавистники. Театр абсолютный живой и 
абсолютно особенный.

И вот коллектив пишет в инстанции письмо с 
просьбой назначить художественным руководителям 
ведущего актера Дмитрия Бозина. Бозин не просто ак-
тер, но правая рука Виктюка, с которым мэтр любил 
советоваться. Но, главное, он проникнут этой эстети-
кой, этим языком. Он может продолжать традиции вы-
дающегося режиссера, чтобы театр Романа Виктюка 
не превратился в «еще один коллектив», а остался ни 
на кого не похожим.

Получится или нет у Бозина — этого никто не знает. 
Но почему не дать ему шанс? Почему наконец не пре-
доставить труппе возможность взять на себя ответст-
венность за жизнь коллектива?

И вот я снова задаю тот же вопрос: как и кто прини-
мает решение? Как и кто берет на себя смелость игно-
рировать просьбу живого, активно существующего 
коллектива?

В данном случае речь идет не просто о нормальной 
жизни корабля, которому нужен капитан. И не о спо-
койной жизни актеров. Но о сохранении и приумноже-
нии наследства выдающегося режиссера.  

Если в театре нет 
лидера — в нем нет 
жизни. Понимаете? 
Жизнь театра оста-
навливается

Театр призвал 
себе худрука, и, 
значит, коллектив 
несет куда боль-
шую ответствен-
ность за жизнь 
театра, чем, если 
бы сверху был 
направлен 
неведомый варяг

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

1

Кадастровый 
номер

Площадь,  
кв. м

63:32:1702003:45 2,0620

63:32:1702003:64 43,0025

63:32:1702003:94 59,7173

63:32:1702003:101 0,1174

63:32:1702003:103 0,0483

63:32:1702003:114 1,2246

63:32:1702003:121 6,4644

63:32:1702003:122 1,0050

63:32:1702003:127 3,0000

Кадастровый 
номер

Площадь,  
кв. м

63:32:1702003:128 30,0788

63:32:1702003:139 0,9309

63:32:1702007:3103 6,2662

63:32:1702007:3105 0,0016

63:32:0000000:10352 54,1150

63:32:0000000:10358 1,0857

63:32:0000000:10361 65,8397

63:32:0000000:11562 53,1727  

63:32:1702007:3812 0,0501  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков,  
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой 

экономической зоны  
промышленно-производственного типа  

в городском округе Тольятти Самарской 
области и не сданных в аренду 

Информацию о порядке оформления прав  
на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти». 
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   

по телефону: (8482) 555-178
Перечень земельных участков:

Информационное 
сообщение

В соответствии с Положением об 
оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в РФ, утвержден-
ным Приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 № 372, АО «Кон-
церн Росэнергоатом» (Заказчик, адрес: 
109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25,  
ИНН 7721632827) уведомляет о нача-
ле проведения процедуры оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) 
сооружения и эксплуатации пункта за-
хоронения очень низкоактивных отхо-
дов (ОНАО) Ростовской АЭС объемом 
11 000 м3.

Цель намечаемой деятельности: захо-
ронение очень низкоактивных отходов 
(ОНАО) Ростовской АЭС.

Месторасположение намечаемой де-
ятельности — муниципальное образова-
ние «Город Волгодонск» и муниципаль-
ное образование «Дубовский район» 
Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: 
с декабря 2020 г. по декабрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественно-
го обсуждения предварительного вари-
анта материалов по ОВОС — обществен-
ные слушания; форма представления 
замечаний и предложений — свободная 
письменная, устная.

Органом, ответственным за органи-
зацию общественных обсуждений, яв-
ляется Администрация муниципаль-
ного образования «Дубовский район» 
Ростовской области при содействии АО 
«Концерн Росэнергоатом».

Проект технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) сооружения и экс-
плуатации пункта захоронения очень 
низкоактивных отходов (ОНАО) Рос-
товской АЭС объемом 11 000 м3 будет 
доступен для ознакомления с 21 декабря 
2020 г. по 21 января 2021 г. по адресу:

— Ростовская область, Дубовский 
район, с. Дубовское, пл. Павших бор-
цов, д. 2, 
а также на официальном сайте админист-
рации Дубовского района в сети «Интер-
нет»: http://dubovskoe.donland.ru.

Замечания и предложения от обще-
ственности и всех заинтересованных 
лиц по проекту технического задания на 
проведение ОВОС принимаются в мес-
тах ознакомления в письменной фор-
ме, а также могут быть направлены в 
филиал АО «Концерн Росэнергоатом» 
«Ростовская атомная станция» по ад-
ресу: 347388, Ростовская обл., г. Волго-
донск-28, e-mail: admin@rosnpp.org.ru 
по 21 января 2021 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа мачты связи высотой 60 м.  
и оборудования в ЯНАО, г. Надым

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53,   
8-812-609-76-24, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения:  ООО ЭТП ГПБ, 
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421,  v.lysenin@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в элект-
ронной форме: 21.01.2021 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 14.12.2020 с 12.00 
по 19.01.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 20.01.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная 

цена): 1 240 001 руб., кроме того НДС.
Цена отсечения (минимальная цена продажи): 

872 001 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 

23 000 руб. 00 копеек.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) составляет: 124 000 руб., НДС не об-
лагается.

Полная информация об имуществе и торгах размещена на 
официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru 
и сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Все о борьбе с коррупцией 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3380

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



14 Ставропольский край
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 декабря 2020
понедельник № 281 (8335)

Ставропольский край FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТУРИЗМ Санатории Кавминвод принимают на реабилитацию пациентов, перенесших ковид

Здравницы снимут корону
Арсений Костюхин, 
Ставропольский край

С
анатории Ставрополья 
занялись реабилитацией 
людей, перенесших коро-

навирус. Впервые об этом заго-
ворили еще летом, и уже сейчас 
в регионе активно нарабатыва-
ют опыт в данном направлении. 

Приезжающих в санатории 
пациентов оздоравливают и ле-
чат согласно четкому алгорит-
му. Предлагаемые программы 
помогают избежать риска ран-
них и поздних осложнений и 
максимально эффективно вос-
становить физическое и психо-
логическое здоровье.

— Реабилитационная про-
грамма может включать оксиге-
нотерапию, барокамеру, интер-
вально-гипоксические трени-
ровки, когда пациент дышит 
воздухом, обедненным кисло-
родом, нормальным и обога-
щенным , — говорит заведую-
щий кафедрой спортивной ме-
дицины и медицинской реаби-
литации Сеченовского универ-
ситета, эксперт Лиги здоровья 
нации Евгений Ачкасов. — В ме-
дикаментозную терапию обяза-
тельно входят специальные пре-
параты. Необходимо поддержи-

вать и сердечно-сосудистую си-
стему, потому что при корона-
вирусе поражается миокард. 
Если человек долго лежал, нуж-
но разрабатывать мышцы и на-
значать лечебное питание.

Для оздоровления и профи-
лактики на курортах Кавказских 
Минеральных Вод используют-
ся целебные минеральные воды 
(не только для питья, но и для 
приема ванн), физиотерапия, 
климатолечение. Отлично заре-
комендовали себя ванны с ле-
чебными грязями Тамбуканско-
го озера. Сеансы гелиотерапии и 
ароматерапии, востребованные 
при легочных заболеваниях, 
предлагают чередовать с инга-
ляциями. Целительной силой 
обладают дозированная ходьба 
по терренкурам и подъемы в 
горы по пешеходным дорожкам.

Программы реабилитации 
после перенесенного COVID-19 
или стресса, вызванного дли-
тельной самоизоляцией, в на-
стоящее время есть практиче-
ски в каждом санатории Став-
рополья. Они направлены на 
укрепление иммунитета, повы-
шение выносливости организ-
ма, оздоровление нервной, ды-
хательной и сердечно-сосуди-
стой систем. Для этого исполь-

зуют электрофорез, магнитоте-
рапию, кислородную барокаме-
ру, спелеотерапию — процедуры 
в соляной камере. 

Полезно попробовать крио-
терапию. Гостя буквально «вы-
ставляют» на мороз в лечебных 
целях, правда, надевают на 
него варежки, шапку и валенки. 
За три минуты при температу-

ре воздуха -82 градуса по Цель-
сию иммунитет получает мощ-
нейшую стимуляцию, бонусом 
становится омолаживающий 
эффект.

Для иммунной системы 
очень важно состояние кишеч-
ника, где много лимфоидной 
ткани. Хорошо работающий же-
лудочно-кишечный тракт по-

могает иммунитету бороться с 
инфекциями. Поэтому в про-
граммах реабилитации делает-
ся акцент и на оздоровлении ки-
шечника. Они включают ванны, 
грязевые аппликации, микро-
клизмы из настоя лекарствен-
ных трав, а также лечебную 
физкультуру и ходьбу по тер-
ренкурам.

Во всех санаториях КМВ со-
блюдаются противоэпидемиче-
ские меры в соответствии с ре-
комендациями Роспотребнад-
зора. В номерах проводят уси-
ленную влажную уборку, белье 
проходит термическую обра-
ботку, территория дезинфици-
руется антисептиками. Повсю-
ду стоят рециркуляторы возду-
ха, которые обеззараживают 
воздух. Особенно это важно в 
зимнее время, когда люди боль-
ше времени проводят в помеще-
ниях. Все сотрудники регулярно 
сдают тесты на коронавирус.

Кавказские Минеральные 
Воды — крупнейшая курортная 
жемчужина России, признан-
ный бальнеоклиматический 
центр. Основное его богатство — 
уникальные по разнообразию и 
целебным свойствам минераль-
ные источники, а также место-
рождения лечебной грязи. Горо-
да КМВ — Кисловодск, Пяти-
горск, Ессентуки, Железно-
водск — специализируются в за-
висимости от состава источни-
ков и микроклимата на лечении 
различных заболеваний, но они 
все располагают здравницами с 
современной медицинской ба-
зой. В санаториях занимаются и 
профилактикой недугов. 

Ставропольский край сохра-
няет лидирующие позиции на 

рынке оздоровительных услуг 
страны и является одной из наи-
более популярных курортных 
территорий. Этому способству-
ет реализация в регионе крае-
вой госпрограммы «Туристско-
рекреационный комплекс». О 
его востребованности свиде-
тельствуют, в том числе, первые 
итоги программы кешбэка, раз-
работанной Ростуризмом.

В рамках первого этапа Став-
рополье вошло в топ-3 регионов 
страны по числу бронирований. 
Край также стал лидером в 
СКФО по количеству участни-
ков турбизнеса — в программу 
заявились 47 гостиниц и сана-
торно-курортных организаций 
края. Во втором этапе програм-
мы, который стартовал 15 октя-
бря и продлился до 5 декабря, 
приняли участие 69 профиль-
ных учреждений.

— Уникальность программы 
туристического кешбэка в том, 
что она решает одновременно 
несколько важных социальных 
и экономических задач, — отме-
чает руководитель Федерально-
го агентства по туризму Зарина 
Догузова. — Ключевая — повы-
шение доступности путешест-
вий по стране для наших гра-
ждан. Сегодня все желающие 
могут принять участие в про-
грамме, впервые получив за от-
дых возврат средств напрямую 
от государства».

«Люди захотели отдыхать у 
нас. Если раньше некоторые вы-
нуждено приезжали на россий-
ские курорты, так как были за-
крыты границы из-за коронави-
руса, то сейчас у отдыхающих 
появился и финансовый инте-
рес», — пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Курортном управле-
нии профсоюзных санаториев в 
Кавминводах.

Здесь также добавили, что 
принимающая сторона не несет 
каких-либо расходов из-за уча-
стия в программе. Средства воз-
вращают из госбюджета. Сей-
час санаториям, как и другим 
средствам размещения, прихо-
дится много тратить на профи-
лактику COVID-19, поэтому та-
кая поддержка в межсезонье, 
когда загрузка низкая, прихо-
дится весьма кстати.   

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Ставрополье может удивить даже самых взыскательных туристов

Курорты особого значения
Екатерина Ковалевская,
Ставропольский край 

Г
орода Кавказских Ми-
неральных Вод в непро-
стых условиях 2020 
года продолжают раз-
виваться, превращаясь 
в курорты мирового 
уровня. О туристиче-
ских перспективах ре-
гиона в интервью «Рос-

сийской газете» рассказал гу-
бернатор Ставропольского края 
Владимир Владимиров.

Владимир Владимирович, се-
годня одна из самых обсуждае-
мых тем — урон, который на-
несла пандемия экономике 
страны. Она серьезно ударила 
и по санаторно-курортному 
комплексу. Насколько удалось 
смягчить этот удар на 
Ставрополье? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Основная 
часть курортного региона Кав-
казские Минеральные Воды рас-
положена на территории Став-
рополья. Уверен, нет в нашей 
стране или в ближнем зарубежье 
человека, который бы о нем не 
слышал. Наши курорты более 
200 лет развивались как центры 
оздоровительного отдыха. По-
нятно, что не всегда было просто. 
И вот теперь свой след оставила 
пандемия коронавируса.

Речь не только о сокращении 
турпотока. Наши города-курор-
ты входят в агломерацию с насе-
лением в миллион человек. Со-
стояние рынка труда, экономи-
ки в целом, социальное самочув-
ствие, сам ритм жизни здесь свя-
заны с тем, как дышится сана-
торному комплексу. Поэтому 
поддержка курортной отрасли 
стала для нас одним из приори-
тетов в 2020 году. 

Здравницы смогли восполь-
зоваться разными вариантами 
господдержки. Мы приняли все 
меры, чтобы дать им возмож-
ность поскорее приступить к ра-
боте после вынужденного про-
стоя в несколько месяцев. С пер-
вого июня санатории открылись 
для отдыхающих. И подавляю-
щее большинство из 124 здрав-
ниц КМВ стабильно работает.

Что делается для защиты 
здоровья отдыхающих?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Эта зада-
ча — главная. Безусловно, самое 
пристальное внимание уделя-
ется эпидемиологической за-
щищенности как отдыхающих, 

так и сотрудников санаториев. 
Для проведения тестов на 
COVID-19, обеспечения средст-
вами защиты и дезинфекции мы 
отдельно предоставили здрав-
ницам из краевого бюджета 50 
миллионов рублей. Делаем все, 
чтобы здесь не было никаких 
поводов усомниться в эпидеми-
ческой безопасности.

Есть ли прогнозы, когда вос-
становиться турпоток?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: На это еще 
потребуется время. Коронави-
рус не ушел с повестки дня. 
Люди с осторожностью плани-
руют отпуска. Турпоток на Став-
рополье с начала года пока не до-
стиг 400 тысяч человек, он в три 
раза меньше обычного. Но спрос 
восстанавливается. Уже сейчас 
более 30 тысяч бронирований. 

Предполагаем, что с проведени-
ем в стране полномасштабной 
вакцинации дела пойдут лучше. 
Многие собираются провести у 
нас новогодние праздники. И я 
уверен, они не будут разочаро-
ваны. Ставропольские курорты 
прекрасны в любое время года. 
Наши ландшафты даже самую 
недружелюбную зиму сделают 
сказочной. 

На федеральном уровне при-
нят План комплексного раз-
вития Кавказских Минераль-
ных Вод до 2025 года. Какие 
мероприятия предполагается 
реализовать? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Мы плани-
руем развивать эти территории 
так, чтобы изменения к лучше-
му чувствовали не только тури-
сты, но прежде всего и наши 

земляки. Сейчас в госпрограм-
ме развития Северного Кавказа 
есть раздел, посвященный КМВ. 
Совместно с Минэкономразви-
тия России подготовили предло-
жения по его расширению. Они 
касаются более 30 крупных 
объектов, которые предполага-
ется построить, отремонтиро-
вать или модернизировать. В 
первую очередь речь идет об 
улучшении подъездных автодо-
рог и создании транспортных 
развязок, водопроводов и кол-
лекторов. Все проекты призва-
ны повысить качество жизни в 
городах-курортах и на всех при-
легающих территориях, а также 
сбалансировать антропоген-
ную нагрузку на регион.

Ростуризм разработал нац-
проект «Туризм и индустрия 
гостеприимства». Как Став-
ропольский край планирует в 
нем участвовать?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Начало реа-
лизации нацпроекта заплани-
ровано на 2021 год.  Для нас это 
событие долгожданное. Регио-
нальный проект в сфере туриз-
ма подготовлен. Три его прио-
ритета — развитие курортных 

территорий, благоустройство и 
привлечение инвесторов. Мы 
планируем сделать упор на ре-
конструкцию и строительство 
объектов, которые формируют 
облик региона. С одной сторо-
ны, это канатные дороги, парки, 
озера, памятники культуры, ар-
хитектурные достопримеча-
тельности. С другой — инженер-
ные сооружения, дороги, раз-
вязки. Всего предлагаем 164 ме-
роприятия на 123 миллиарда 
рублей.

Выполнение нацпроекта 
даст курортам Ставрополья им-
пульс, сопоставимый с тем, ка-
кой они получили в послевоен-
ные десятилетия, когда Кавмин-
воды называли всесоюзной 
здравницей. Это позволит уже к 
2031-му четырехкратно — до 
пяти миллионов человек в год — 
увеличить турпоток. Мы смо-
жем создать в отрасли 44 тыся-
чи рабочих мест. Налоговая от-
дача от нее увеличиться на 6,6 
миллиарда рублей в год. Нацио-
нальный проект — инструмент, 

который позволяет добиваться 
кардинальных изменений. 

В регионе создан первый в Рос-
сии «умный» курорт — новые 
технологии внедрены в Желез-
новодске. Планируется ли рас-
пространять этот опыт в 
других курортных городах 
края?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Цифрови-
зация городского хозяйства — 
давно не диковинка. В Железно-
водске технологии «умного» ку-
рорта интегрированы во многие 
сферы. Электронная система от-
слеживает потребление мине-
ральной воды, нагрузку на бю-
веты, движение общественного 
транспорта, вывоз мусора, ре-
гулирует работу перекрестков и 
многое другое. Полезную ин-
формацию туристы могут уз-
нать с помощью интерактивных 
панелей, которые установлены 
в популярных «точках притяже-
ния». Эти сервисы будут разви-
ваться и дальше, становясь еще 
более полезными и универсаль-
ными.

Цифровизация помогает по-
вернуть город лицом к людям. 
Вскоре после начала экспери-
мента глава Железноводска мне 
доложил об устранении утечки в 
водопроводе — ее вычислили на 
основе данных, которые показа-
ла «умная» система, следящая за 
расходом коммунальных ресур-
сов. Так что этот путь — верный. 
Планируем распространить 
опыт в других городах-курортах 
КМВ, а также в Ставрополе, Не-
винномысске, Георгиевске, Ми-
неральных Водах.

В последние годы на Ставро-
полье активно развивался со-
бытийный туризм, проводи-
лись десятки фестивалей. В 
2020-м из-за пандемии от 
них пришлось отказаться. 
Планируется ли их проведе-
ние в 2021-м?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Курорты у 
нас уникальные — оздорови-
тельные, бальнеологические. 

Но это не значит, что единствен-
ным способом провести время 
между посещением нарзанных 
ванн должна быть прогулка по 
терренкуру. Туристическое 
предложение обязано отличать-
ся разнообразием. 

Очень насыщенным стал 
2019 год: фестиваль фейервер-
ков, кинофестиваль, большой 
рыцарский турнир и многое 
другое. Были хорошие планы на 
этот год. Но, понятно, их при-
шлось отложить. Надеемся, что 
в следующем году возьмем ре-
ванш. Есть идея провести не-
скольких крупных событий. В 
их числе — Международный фе-
стиваль фейерверков Pyro Five 
Peaks, который уже хорошо за-
рекомендовал себя. Это гранди-
озное зрелище, аналогов кото-
рому на юге России нет. Одна 
минута шоу — это недели, а по-
рой и месяцы работы лучших 
пиротехников мира. Особенно-
стью сезона может стать гло-
бальный музыкальный фести-
валь, который на одной площад-
ке объединит зарубежных арти-
стов и талантливых российских 
исполнителей. Интересных пла-
нов много. Но, подчеркиваю, все 
решения будем принимать толь-
ко исходя из эпидситуации. Если 
коронавирус не отступит, меро-
приятия перенесем.

На Ставрополье предполага-
ется реализовать уникаль-
ный проект — создать самый 
протяженный в Европе вело-
терренкур. Зачем он нужен 
региону?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Кавминвод-
ский велотерренкур — это «про-
ект века» для КМВ. По значимо-
сти он сопоставим с решением о 
создании первых курортных 
парков или строительстве на-
рзанных ванн. Край получит но-
вый туристский продукт и эко-
логичный во всех смыслах вид 
активного отдыха. 

Предполагается воссоздать 
или отреставрировать истори-
ческие терренкуры, которые 

сейчас находятся в разрушен-
ном и заброшенном состоянии. 
Также на велотропах планиру-
ется восстановить питьевые бю-
веты, существовавшие в XIX 
веке. Кроме того, велотеррен-
кур должен включать зоны от-
дыха, кафе, пункты проката 
спортивного инвентаря, вело-
сипедов. Все это — без капиталь-
ного строительства!

Безусловно, при рассмотре-
нии проекта самое пристальное 
внимание уделяется сохране-
нию природного баланса КМВ. 
Поэтому наряду с госэксперти-
зой он проходит общественное 
обсуждение. Экологическую эк-
спертизу также сделаем в обяза-
тельном порядке.

Ставрополье попало в трой-
ку направлений, наиболее по-
пулярных среди тех тури-
стов, которые воспользова-
лись программой кешбэка. 
Какие еще нужны меры госу-
дарственной помощи ту-
ристской отрасли страны, с 
вашей точки зрения?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Государст-
вом принято немало решений, 
которые очень хорошо поддер-
живают санаторно-туристскую 
отрасль, тот же кешбэк. Есть 
конкурс Ростуризма, в рамках 
которого предоставляют гран-
ты на развитие внутреннего и 
въездного туризма. Благодаря 
этому, в этом году в нашем крае 
будет реализовано девять инве-
стпроектов. 

Тем не менее есть еще вопро-
сы, которые ждут решения. Один 
из них касается состояния мате-
риально-технической базы сана-
ториев. У нас немало здравниц, 
корпуса которых строились в 
1930-е и в 1950—1960-е годы. Эти 
здания имеют архитектурное, 
историческое значение. Их надо 
ремонтировать, обновлять, что 
бывает довольно непросто. К 
тому же нередко серьезный 
ущерб нанесла манера хозяйст-
вования 1990-х. В общем, здрав-
ницам надо помочь вернуть кон-
курентный вид. Полагаю, что 
можно подумать над специаль-
ной программой для этого. 

Наша задача — не только со-
здавать новое, но и бережно от-
носиться к тому, что сделано 
предшественниками. Уникаль-
ные и красивые курорты со сво-
им лицом и душой — их заслуга. 
И мы должны действовать так, 
чтобы старшее поколение нами 
гордилось.  

Владимир Владимиров: Изменения 
к лучшему на Кавминводах должны 
чувствовать и туристы, и жители 
края.

В крае особое внимание уделяют объектам, которые формируют облик региона.

А К Ц Е Н Т

Наша задача — не только создавать 
новое, но и бережно относиться к тому, 
что сделано предшественниками

А К Ц Е Н Т

Все проекты призваны повысить качест-
во жизни в городах-курортах и на всех 
прилегающих территориях, сбалансиро-
вать антропогенную нагрузку на регион

А К Ц Е Н Т

Лечебные программы санаториев 
Ставрополья направлены на укрепление 
иммунитета, оздоровление нервной, 
дыхательной и сердечно-сосудистой 
систем

Целебные минеральные воды Ставрополья помогают быстро восстановить силы.
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Между тем

Благодаря государственной программе Ставро-

польского края «Туристско-рекреационный ком-

плекс» ежегодно значительно растет число заня-

тых в сфере малого и среднего предприниматель-

ства (в том числе ИП). Ее реализация к 2024 году 

должна привести к увеличению количества мест 

в коллективных средствах размещения до 55,5 

тысячи.
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ПРОЕКТ На Ставрополье 
разработали приложение 
для отдыхающих

«Маршрут 
построен»
Арсений Костюхин

На Ставрополье при поддержке правительства Ставро-
польского края и содействии министерства туризма и 
оздоровительных курортов Ставропольского края поя-
вилось мобильное приложение для отдыхающих 
StavTravel. Сейчас оно содержит данные о более чем 180 
достопримечательностях края. Среди них как природ-
ные объекты, так и памятники архитектуры. Причем 
речь идет не только о регионе Кавминвод — популярном 
туристском направлении, но и обо всем крае.

Приложение разработано таким образом, что поль-
зователи могут добавить любую точку в папку «Избран-
ное», одной кнопкой открыть навигатор и сформиро-
вать маршрут к месту поездки. Как рассказал создатель 
проекта Андрей Диканский, карта, а также мобильное 
приложение и сайт — это не коммерческий проект, а ув-
лечение. Ему поступали предложения превратить лю-
бимое дело в бизнес, но он отказался.

Андрей и сам много путешествует по краю с супру-
гой. Сидеть дома скучно, и они колесят по Ставрополью, 
собирая в свою «копилку» впечатлений интересные ме-
ста. У них накопилось немало замечательных фотогра-
фий. Снимки сначала публиковали в своих группах в со-
циальных сетях и раскидывали по местным пабликам. 
Потом супруги пришли к выводу, что необходимо все 
собрать в одном месте и систематизировать.

— Это наше с женой увлечение. Она фотографирует, 
вместе делаем описание, — добавляет Андрей. — Сайт 
нам сделал знакомый, который сам предложил свои ус-
луги.

Туристская карта состоит из двух частей. Первая — 
это каталог. В нем содержится информация об интерес-
ных местах края. Все объекты разбиты по районам. К 
каждому из них прилагается описание, фотографии и ко-
ординаты. Вторая часть — электронная карта, на которой 
нанесены достопримечательности. Особенность сайта и 
приложения — координаты. Их человек может перенести 
в навигатор и с легкостью проложить маршрут.

Подход к созданию карты у супругов своеобразный. 
К примеру, насыщенные интересными местами Кавказ-
ские Минеральные Воды представлены на ней весьма 
скупо, а вот Георгиевский или Грачевский районы, где 
есть перспективные объекты показа, может похвастать-
ся в проекте Диканского множеством интересных лока-
ций. Все они собраны по субъективному принципу и от-
личаются нетривиальностью. Например, в Грачевском 
можно найти саванну с баобабом, а недалеко от Георги-
евска посетить государственный природный заказник 
«Сафонова дача», где произрастают занесенные в Крас-
ную книгу Ставрополья цветы и травы.

— Еще одна наша изюминка в том, что мы никогда не 
используем чужих фотографий. Нам рассказывают об 
удивительных местах нашего края, оставляют коорди-
наты, и мы выдвигаемся на место десантом путеше-
ственников-энтузиастов, после этого наносим новые 
объекты на туристскую карту Ставрополья, —  отметил 
Диканский.

Теперь о новых местах туристы могут рассказать и 
из самого приложения. Диканский также добавил, что 
для удобства пользователей на портале есть аудиогид. 
Озвучивают информационные справки Андрей вместе с 
женой — записывают они все в домашних условиях.

— Конечно, пополняем базу не так быстро, как хоте-
лось бы, но стараемся делать это регулярно. Попутно 
вычитываем старые тексты с описанием. Мы все делаем 
своими силами, хотя к нам обращались с предложения-
ми о коммерческом сотрудничестве. Но для нас важно, 
чтобы это и дальше оставалось хобби. Тем не менее про-
ект мы не бросаем, стараемся наполнять новыми дан-
ными и постепенно развивать, — отметил создатель 
StavTravel.

К слову, автор статьи попробовал проехать по досто-
примечательностям, отмеченным в приложении. Такие 
путешествия подойдут тем, кто уже хорошо знает кра-
соты Ставропольского края и побывал во всех городах-
курортах Кавказских Минеральных Вод. Будет интере-
сен StavTravel также тем, кто хочет неформального от-
дыха с погружением в природу и быт юга России. Боль-
шинство объектов, которые содержит приложение, да-
леки от туристских центров в регионе. Но если прое-
хаться по объекта, которые собрал Диканский, то мож-
но по-настоящему погрузиться в быт, культуру и исто-
рию Ставрополья.

Ставропольский край — уникальное место на турист-
ской карте России. Ставрополье имеет выгодное геогра-
фическое расположение и значительные туристские и 
рекреационные ресурсы. Несомненно, «жемчужиной» 
всего региона являются курорты Кавказских Мине-
ральных Вод (Ессентуки, Железноводск, Пятигорск, 
Кисловодск), отнесенные к категории уникальных бла-
годаря высокой курортно-рекреационной эффективно-
сти природных лечебных факторов. В городах-курортах 
расположены рекреационные и архитектурные соору-
жения начала XIX века, многочисленные памятники 
истории и культуры, питьевые галереи и бюветы, на 
территории курортных парков произрастают уникаль-
ные виды растительности. Парки во все времена явля-
лись природным фактором оздоровления и основной 
достопримечательностью курортов Кавказских Мине-
ральных Вод. 

ИНФРАСТРУКТУРА Курорты преображаются  
на глазах благодаря госпрограммам  
и курортному сбору

Кавминводская 
рапсодия

Дарья Лисицына, 
Ставропольский край

К
исловодск — лидер 
среди городов Кав-
минвод по курортно-
му сбору. С начала 
проведения экспе-
римента — мая 2018 
года — здесь собрали 
около 290 миллио-
нов рублей, которые 

потратили на благоустрой-
ство рекреационных террито-
рий и развитие туристской 
инфраструктуры. 

Кисловодский променад
Сделать в городе уже уда-

лось немало. Например, обно-
вить скверы Ксени Ге и Дми-
трия Тюленева, улицы архитек-
тора Ходжаева и Реброва, ме-
мориал «Журавли». Также по-
ступившие средства направле-
ны на проекты ремонта фасадов 
зданий начала XIX века: особ-
няка Тер-Погосова, где сейчас 
расположен Центр творческого 
развития детей, и Народного 
дома, где находится межнацио-
нальный просветительский 
центр «Дружба». 

— Ключевые моменты кон-
цепции сохранения историче-
ского центра Кисловодска — по-
вышение его туристической 
привлекательности, приведе-
ние в порядок объектов куль-
турного наследия, наполнение 
их новыми функциями, а также 
обеспечение доступа к ним там, 
где он ограничен. Это должно 
популяризировать познава-
тельный туризм, — отметил за-
меститель главы администра-
ции города Александр Данилов.

В Кисловодске уже полно-
стью завершено благоустрой-
ство пешеходной части улицы 
Герцена, которое проводилось 
на средства госпрограммы раз-
вития Северного Кавказа. Это 
позволило создать единый ту-
ристский трафик в историче-
ской части города. Отдыхаю-
щие могут прогуляться по ста-
ринным проулкам от Шаляпин-
ского спуска до главных про-
спектов курорта и далее к зна-
менитой Каскадной лестнице, 
попутно любуясь фонтанами, 
изящными мостиками и не-
большими скульптурами жи-
вотных и людей. 

В 2021-м в Кисловодске пла-
нируют начать реконструкцию 
парка культуры и отдыха. Про-
ектом здесь предусмотрены 
зоны активного отдыха и релак-
сации, бесплатные детские ат-
тракционы и инклюзивные 
площадки. Уже приступили к 
реновации Старого озера, рас-
положенного рядом с парком и 
занимающего 13,4 гектара. Они 
должны стать единым рекреа-
ционным пространством, ча-
стью которого будет велосипед-
ная и пешеходная инфраструк-
тура маршрута «Три ущелья — 
дорога нарзана» протяженно-
стью 14 километров. Полно-
стью работы планируется за-
вершить в ноябре следующего 
года.

Нельзя не сказать и о Нацио-
нальном парке «Кисловод-
ский», который стал наиболее 
посещаемой в стране особо ох-
раняемой природной террито-
рией федерального значения. В 
2019 году здесь побывали 1,5 
миллиона человек. Это самый 
крупный рукотворный парк 
мира. В нижней его части по-

строили детский деревянный 
городок «Лукоморье» с волно-
образным закольцованным 
терренкуром для любителей 
роликов, скейтов, самокатов. 

По аллеям Ессентуков
В Ессентуках в 2020 году 

значительную часть средств ку-
рортного сбора решили вло-
жить в благоустройство Лечеб-
ного парка, история которого 
началась в 1847 году. Условно 
он делится на три участка: 
Нижний, Верхний и Пантелей-
моновский. В 1902 году у источ-
ника №4 появился Голицын-
ский цветник — большая клумба 
с узорами и кустами роз. Позже 
он был разрушен, но недавно 
власти города приняли реше-
ние его восстановить. 

Лечебный парк за два года 
благодаря курортному сбору 
претерпел немало изменений. 
Работы начались в Верхней ча-
сти, где расположены Николаев-
ские ванны. Перед ними отре-
ставрировали фонтан и скуль-
птуры, облагородили прогулоч-
ные аллеи, установили светоди-
одное освещение. Проектиров-
щики сверялись с архивными 
фотографиями, чтобы все бесед-
ки, здания, архитектурные фор-
мы сохранили дух той эпохи.

В этом году работы проводят 
в северной части, которая имеет 
историческое название Панте-
леймоновская. Здесь обустраи-
вают две главные аллеи — Вок-
зальную и Генеральскую, более 
десятка дорожек, в том числе бе-
говую.

Недавно в Ессентуках побы-
вал министр экономического 
развития России Максим Решет-
ников. Ему представили проект 
обновления городского озера — 
рукотворного водоема, создан-
ного почти 60 лет назад. На его 
территории предлагается сде-
лать пешеходные дорожки, ве-
лотрассу с резиновым покрыти-
ем, детский городок с памп-
треком и скейт-площадкой. 

Ессентуки становятся удоб-
ными и для туристов с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Преподаватель Центра 
реабилитации молодых инва-
лидов Олег Копосов предложил 
оснастить объекты культурно-
го наследия QR-кодами. На 
средства полученного им гран-
та он подготовит около 40 спе-
циальных табличек.

— Его идея поможет горожа-
нам и нашим гостям узнать 
больше об истории Ессенту-
ков, — считает глава муници-
палитета Александр Некри-
стов. — Проект «QR-код — ты 
наш экскурсовод» дает воз-
можность слабовидящим мо-
ментально получить инфор-
мацию о памятниках. 

Пятигорск в цвету 
Город-цветник — так, безус-

ловно, можно назвать один из 
самых прославленных бальнео-
логических курортов страны 

Пятигорск. Недаром одним из 
его символов является парк 
Цветник, разбитый в XIX веке. 
На средства курортного сбора 
здесь обновили пешеходные ал-
леи, сделали многоуровневые 
клумбы, установили фонари, 
с ка м ь и  и  б р о н з о в ы е  а рт-
объекты, высадили деревья, ку-
старники и 166 тысяч цветов. 
Причем сорта подобрали с та-
ким расчетом, чтобы цветущие 
растения радовали глаза с ран-
ней весны до поздней осени. 

А недавно в городе вокруг 
бюветов источника №4 и источ-
ника №7 появился новый Игна-
тьевский сквер. Площадку пе-
ред бюветами отделали травер-
тином, а дорожки выложили 
природным камнем. После ре-
конструкции вернулся на свое 
историческое место любимый 
пятигорчанами и гостями фон-
тан «Счастливый улов». Обнов-
лен фонтан «Лягушки» в Нагор-
ном парке. 

Еще один любопытный про-
ект — восстановление части 
исторического трамвайного 
пути в Емануелевском парке. В 
начале прошлого века до Про-
вала ходил маленький бельгий-
ский трамвайчик. Парк благоу-
строили — здесь реконструиро-
вали терренкуры, лестницы, 

«Чертов мост», а также восста-
новили рельсовые пути с кру-
тым поворотом, которые повто-
ряют часть старинного трам-
вайного маршрута. 

Работы ведутся также в двух 
скверах — имени Толстого и Ла-
заревском. Здесь восстановят 
бордюры и лестницы из машук-
ского камня, заменят разру-
шенное покрытие терренкуров. 
В сквере имени Толстого выса-
дят туи, спиреи и ели, а в Лаза-
ревском — айву, барбарис, гиби-
скус, клен, липы, розы, туи, 
самшит. 

Продолжат благоустраивать 
Цветник. В Цветнике появилась 
танцплощадка с покрытием из 
природного машукского камня. 
В парке планируется восстано-
вить Шахматный павильон, ко-
торый повторит облик старой 
деревянной резной галереи-чи-
тальни. Его будут использо-
ваться для выставок, творче-
ских встреч, выступлений му-
зыкантов. 

— Создатели проекта тща-
тельно поработали над истори-
ческим материалом, использо-
вали фотографии из фондов на-
шего музея. Думаю, это показа-
тельный пример того, как имен-
но нужно подходить к делу, если 
речь идет об исторических объ-
ектах, — подчеркнул директор 
Пятигорского краеведческого 
музея Сергей Савенко.

Железноводск:  
сделано с умом

На средства курортного сбо-
ра в городе обновили Пушкин-
ский и Лермонтовский террен-
куры, причем на первой тропе 
установили каменные тумбы с 

названиями произведений по-
эта и скульптурами кота учено-
го, русалки, дядьки Черномора. 
В 2019-м в Железноводске 
продлили Каскадную лестницу, 
и после реконструкции эта до-
стопримечательность стала ви-
зитной карточкой Кавминвод. 
Здесь обустроили новые прогу-
лочные зоны, сделали фонтаны, 
а в здании со скважиной мине-
ральной воды №56 открыли 
бювет в виде книги. Сегодня же-
лезноводская Каскадная лест-
ница считается самой протя-
женной на юге России: ее длина 
— 860 метров. Опытные гиды 
познакомят туристов с истори-
ей достопримечательности, на-
чиная с 1930 года. А у современ-
ной ее части можно полюбо-
ваться на 10 тысяч экзотиче-
ских растений. 

Кроме того, в нижней части 
Курортного парка создали но-
вый Госпитальный терренкур, 
посвященный победе в Великой 
Отечественной войне. Здесь 
установили стелы с именами 
военных врачей, ведь Железно-
водск был городом-госпиталем. 

Не обошли вниманием три 
главных бювета — Лермонтов-
ский, Славяновский и Смир-
новский. Помимо обновления 
фасадов и ремонта внутренних 
помещений здесь решили заме-
нить трубы для подачи мине-
ральной воды и привести в по-
рядок чаши. 

В этом году преобразилось и 
Курортное озеро. В его центре 
установлен первый на Ставро-
полье фонтан, струя которого 
достигает высоты пятиэтажно-
го дома. На берегу появилась 
бронзовая скульптура самого 
большого на Кавминводах орла, 
размах крыльев которого пре-
вышает два метра. Работает ло-
дочная станция, так что отдыха-
ющие могут поплавать на лодке 
и катамаране. 

Уникальным решением для 
Железноводска стало создание 
цифровой туристической ин-
фраструктуры. Установлено 12 
специальных интерактивных 
панелей (смарт-киосков), с по-
мощью которых отдыхающие 
могут получить актуальную ин-
формацию о городских событи-
ях, достопримечательностях и 
туристических маршрутах. 
Создано мобильное приложе-
ние, оно, в том числе при помо-
щи push-уведомлений, заранее 
сообщает пользователю обо 
всех мероприятиях в Железно-
водске. 

— Приложение на смартфон 
можно скачать бесплатно. В 
нем есть информация об отелях 
и ресторанах города. Здесь так-
же можно купить билет на лю-
бое мероприятие, — сообщил 
глава администрации муници-
палитета Евгений Моисеев. 

Каскадная лестница в 
Железноводске после реконструк-
ции стала самой протяженной 
на юге страны.

А К Ц Е Н Т

Национальный парк «Кисловодский» 
стал одной из наиболее посещаемой 
в стране особо охраняемой природной 
территорией федерального значения

КУРОРТ Как в регионе развивают 
экологический туризм

Туда, где тропы
Арсений Костюхин

Ставропольский край попал в 
тройку самых востребованных 
направлений внутреннего ту-
ризма. Речь, конечно же, в пер-
вую очередь идет о городах-ку-
рортах Кавказских Минераль-
ных Вод. Ежегодно здесь растет 
поток туристов, проводятся ра-
боты по благоустройству и раз-
витию курортной инфраструк-
туры, а также реализуются про-
екты, направленные на повы-
шение транспортной доступно-
сти городов-курортов и ключе-
вых объектов показа. 

Поэтому в курортном регио-
не готовятся приступить к реа-
лизации проекта «Кавминвод-
ский велотерренкур». Новый 
туристский маршрут свяжет го-
рода Лермонтов, Минеральные 
Воды и Железноводск, сделает 
доступнее здешние достопри-
мечательности. 

Проект уже получил под-
держку у федеральных властей 
—  на него выделили региону бо-
лее 2,8 миллиарда рублей. 

По словам губернатора 
Ставрополья Владимира Вла-
димирова, единая сеть дорог 
для двухколесного транспорта 
может связать города Кавмин-
вод уже к 2023 году. Это при-
влечет новых туристов, а зна-
чит, даст дополнительные сред-
ства на развитие всего курорта.

— Сейчас идет активное об-
щественное обсуждение проек-
та, впереди — серия экспертиз. 
В зависимости от их итогов, а 
также мнения жителей КМВ па-
раметры терренкура могут 
быть скорректированы, — гово-
рит глава региона.

В рамках проекта Кавмин-
водского велотерренкура уде-
ляется особенное внимание 
сохранению природного ба-
ланса КМВ и рельефа участ-
ков, по которым будет прохо-
дить маршрут.

Не так давно сразу во всех 
трех городах — Минеральных 
Водах, Лермонтове и Железно-
водске — прошли общественные 
слушания. Было решено соз-
дать общественный экологиче-
ский совет, в который может 
войти любой желающий. 

По мнению экспертов, тур-
поток на Северный Кавказ 
растет каждый год, а новый 
терренкур станет самой про-
тяженной экологической ве-
лотропой в Европе — 75 кило-
метров. Строительство макси-
мально сохранит природный 
рельеф, а маршрут будет ком-
фортным для велосипедистов 
с любым уровнем спортивной 
подготовки. Кроме того, реа-
лизация проекта поможет 
улучшить инфраструктуру 
всего региона КМВ.

Так, в одном лишь Желез-
новодске, по данным админи-
страции, удастся полностью 
восстановить и реконструи-
ровать длинные терренкуры 
до горы Развалки, Каскадной 
лестницы и поселка Новотер-
ского, от «Западного» бювета 
до горы Железной и к санато-
рию «Русь». Здесь поставят 
новое освещение и приборы 
видеонаблюдения, приведут в 
порядок туристские домики, 
устроят новые места отдыха с  
кафе и павильонами для защи-
ты от дождя с розетками для 
телефонов, проведут бесплат-
ный Wi-Fi, а также восстано-
вят питьевые бюветы на всем 
пути.

Проект поддерживают и 
многие местные жители, кото-
рые также, как туристы, часто 
прогуливаются по терренку-
рам. Так житель города Лермон-
тов Антон Емельянов говорит, 
что часто отправляется с внука-
ми на прогулку по знаменито-
му Бештаугорскому кольцу — 
тропе вокруг горы Бештау, ко-
торая станет частью будущего 
проекта.

— После благоустройства 
здесь появятся хорошее покры-
тия, а главное — тропа не будет 
доступа для автомобилей. Мож-
но будет смело отправлять в 
долгую прогулку.

А вот Сергей Шейкин из Ми-
неральных Вод, который зани-
мается бегом на длинные дис-
танции, считает, что новый ве-
лотерренкур привлечет еще 
больше спортсменов на КМВ.

— И сейчас к нам приезжают 
сборные команды по легкой ат-
летике и отдельные бегуны. На 
Кавминводах отличные усло-
вия для тренировок. А так вот 
протяженная трасса для заня-
тий вдали от автомобильных 
дорог и населенных пунктов — 
это идеальные условия повы-

шения своих спортивных пока-
зателей. К тому же, судя по про-
екту, это отличное место для со-
ревнований.

Кстати, терренкуры, кото-
рыми славятся Кавказские Ми-
неральные Воды, используются 
для санаторно-курортного ле-
чения с дозированными физи-
ческими нагрузками в виде пе-
шеходных прогулок, восхожде-
ний в гористой местности по 
определенным, размеченным 
маршрутам. По мнению меди-
ков, это отлично развивает вы-
носливость, улучшает работу 
сердечно-сосудистой системы 
и органов дыхания, стимулиру-
ет обмен веществ, нервную ак-
тивность, а также тренирует 
мышцы конечностей, тулови-
ща. А самые известные и протя-
женные терренкуры России на-
ходятся именно на Кавминво-
дах. Так, в Кисловодске их об-
щая длина составляет более 30 
километров. Известны и тер-
ренкуры в Железноводске, са-
мый длинный из которых около 
восьми километров. Правда, 
последний раз их ремонтирова-
ли еще в советские годы. Имен-
но они и станут основой огром-
ного проекта.

Как говорит врач одного из 
санаториев на КМВ Анастасия 
Гарамова, терренкуры всегда 
использовались как один из 
лучших способов оздоровления 
курортников. А развитие таких 
троп только будет способство-
вать популярности этого на-
правления.

— Если велотерренкур прой-
дет по уже существующим 
маршрутам, то это обновит их. 
Каждое направление было соз-
дано в свое время с участием 
ведущих специалистов отрас-
ли. Для непосвященных — это 
просто живописные тропинки 
в лесу. Но для санаторно-ку-
рортной отрасли — инструмен-
ты оздоровления. У каждого 
терренкура выверенная протя-
женность и угол наклона, — го-
ворит специалист.

Но не только за лечебным 
отдыхом можно приезжать на 
Ставрополье. Интересно прове-
сти отпуск предлагают и фер-
меры. Агрохозяйства разрабо-
тали десятки маршрутов эколо-
гического отдыха, где можно 
сбежать от суеты, подышать чи-
стым воздухом, питаться фер-
мерскими продуктами, соби-
рать грибы, ходить на рыбалку 
и кататься на лошади.

Ставропольские фермеры 
стали чаще включать агроту-
ризм в свои бизнес-проекты. 
Например, оленья ферма в Ан-
дроповском районе. Грациоз-
ных животных около года назад 
привезли из Калининградской 
области. Ставропольский кли-
мат им пришелся по душе. 
Здесь не только будут разво-
дить оленей, это будет ранчо с 
гостиничным комплексом на 
территории и СПА-
комплексом, где туристам 
предложат пантовые ванны, 
как на Алтае.

Без внимания не остался и 
экологический труризм. Так, 
маршрут на горе Стрижамент, 
которая находится в несколь-
ких километрах от Ставропо-
ля, стал одним из самых попу-
лярных туристских объектов 
региона. Природа здесь почти 
не тронута человеком. О циви-
лизации напоминают лишь 
информационные стенды о 
местных животных и растени-
ях, вымощенная дорожка и 
различные арт-объекты. Ими 
оснастили ту часть заказника, 
по которой проходит экотро-
па — специальный маршрут 
для туристов.

Протяженность основного 
маршрута — 12 километров, и 
есть небольшой маршрут — 4,8 
километра. Тропа эта ком-
плексная, пройдя по ней, посе-
титель узнает историю этого 
объекта в период Великой Оте-
чественной войны. ЦИФРА

619
МИЛЛИОНОВ 

рублей курортного сбора по-

лучили на Ставрополье с нача-

ла эксперимента, стартовав-

шего в мае 2018 года.
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В Ставропольском крае существует 18 особоохраняемых природных 

территорий, где есть экологические туры. Кроме Стрижамента и Кав-

минвод, туристы могут отправиться к пещерному монастырю в недрах 

горы Брык, познакомиться с озером Тамбукан, где добывают уникаль-

ную лечебную грязь. Русский лес в окрестностях Ставрополя хранит в 

себе секреты травертиновых источников и древних захоронений. По 

озеру Кравцово передвигаются плавучие острова. И хотя Ставрополье 

находится у порога Кавказских гор, в некоторых местах открывается 

панорамный вид на Главный Кавказский хребет и Эльбрус.

Новый терренкур станет самой про-
тяженной экологической велотро-
пой в Европе — 75 километров.

Справка

Студенты одного из ставропольских вузов создадут серию 

аудиогидов по городам Северо-Кавказского федерально-

го округа. Уже готовы две аудиоэкскурсии, которые до-

ступны туристам.

— Пока мы записали две обзорные экскурсии по Ставро-

полю и Ессентукам. Рассказываем о самых интересных 

страницах из истории этих городов. Так, прогуливаясь 

вместе с нами по курортному парку Ессентуков, можно уз-

нать не только о самом парке, но и о людях, связанных с 

курортом, — говорит автор проекта Анастасия Пшеничная.

Вскоре команда студентов подготовит еще семь аудиоги-

дов на русском и английском языках. Среди направлений 

будут экскурсии по лермонтовским местам Пятигорска, 

Нальчику, Владикавказу и Куртатинскому ущелью в Север-

ной Осетии. Все материалы размещаются на международ-

ной платформе бесплатных мобильных аудиогидов. Проект 

«Аудиогиды по СКФО» в 2019 году стал обладателем гранта 

Северо-Кавказского молодежного форума «Машук».

Несомненно, «жемчужиной» всего региона являются курорты 
Кавказских Минеральных Вод.
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БИАТЛОН Россияне 
обновили свой антирекорд 
по количеству гонок кряду 
без пьедестала

Чужие медали

Сергей Сокольский

Третий этап Кубка мира-2020/2021 по биатлону стал 
историческим для сборной России. Увы, не в лучшем 
смысле этого слова. В австрийском Хохфильцене наши 
обновили свой антирекорд по количеству гонок под-
ряд без медалей. Предыдущий составлял 28 гонок 
и был установлен в сезоне 2019/2020 еще при прежнем 
президенте Союза биатлонистов России Владимире 
Драчеве. При нем же началась и новая антирекордная 
серия, которая к моменту окончания этапа в Хохфиль-
цене достигла уже 33 гонок.

Любопытный факт: предыдущая серия стартовала 
после побед Александра Логинова в декабре прошлого 
года и завершилась его же «золотом» в спринте на чем-
пионате мира-2020 в Антерсельве. Нынешняя безме-
дальная серия началась на том же чемпионате мира по-
сле «бронзы» в гонке преследования того же Логинова. 
То есть кроме логиновских успехов похвастать нашей 
команде особо и нечем. 

А в этом сезоне у лидера сборной России дела идут 
не очень. В Хохфильцене Александр стал 20-м в сприн-
те и 21-м в пасьюте. В спринте Логинов оказался абсо-
лютно лучшим среди россиян, в гонке преследования 
выше него поднялись Евгений Гараничев (14-й) и Мат-
вей Елисеев (19-й). По иронии судьбы, именно Логи-
нов, заехав на штрафной круг после последнего огне-
вого рубежа в эстафете, лишил наших самого реально-
го шанса прервать серию без медалей. В итоге, наши, 
как и неделю назад, четвертые. А выиграли шведы.

Ну а в личных гонках балом правят норвежцы 
и французы. Спринтерскую выиграл Йоханнес Дале, 
преследование — Кентен Фийон-Майе. В общем зачете 
все также лидирует другой норвежский Йоханнес Бе.

У женской сборной России в отличие от мужской 
явного лидера в команде и не было. Ждали, что эту 
ношу может взвалить на свои плечи Светлана Мироно-
ва, но отрезвляющими стали результаты спринта, где 
россиянка финишировала лишь с 73-м временем и не 
отобралась в пасьют. Лучшей из наших в спринтерской 
гонке оказалась Ульяна Кайшева (18-е место), в пре-
следовании — Наталья Казакевич (14-е). Увы, не оправ-
далась надежда и на эстафету: лишь восьмое место.

Пока нам остается радоваться за других. Спринт 
в Хохфильцене выиграла белоруска Динара Алимбеко-
ва. Она же стала второй в пасьюте, уступив первую 
строчку норвежке Марте Ройселан. Скандинавка воз-
главляет и общий зачет Кубка мира.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Большунов 
одержал первую победу 
на Кубке мира 2020/2021

Властвует 
в «разделке»

Илья Соболев

Сборная России по лыжным гонкам успешно выступи-
ла на втором этапе Кубка мира-2020/2021 в швейцар-
ском Давосе, завоевав золотую медаль, три серебря-
ных и две бронзовых.

После первого этапа в финской Руке ждать следую-
щего пришлось почти две недели. Такая пауза получи-
лась из-за того, что старты, которые должны был прой-
ти в норвежском Лиллехаммере 4—6 декабря, были от-
ложен на поздний срок. И изначально третий этап в Да-
восе стал вторым. 

К этому моменту 
Кубок мира понес 
серьезные потери 
в составе участни-
ков: из-за риска за-
разиться коронави-
русом с соревнова-
ний снялись сбор-
ные Норвегии во 
главе с Йоханнесом 
Клэбо, Швеции 
и Финляндии. Но 
и без них конкуренция в нынешних гонках запредель-
ная, что показал этап в Давосе. 

Тем приятней, что россияне по-прежнему в числе 
лидеров.У мужчин мы все привыкли к успехам Алек-
сандра Большунова, взявшего «бронзу» и «серебро» 
в Руке. В Давосе Саша выступил еще сильнее. Стал вто-
рым в спринте, уступив элитному сопернику в этой 
дисциплине итальянцу Федерико Пеллегрино, а вот 
в «разделке» на 15 километров коньком Большунову 
не было равных. Более того, второе и третье место 
тоже заняли наши лыжники: Андрей Мельниченко 
и Артем Мальцев, соответственно. А Большунов еще 
и вышел в лидеры общего зачета Кубка мира, опередив 
Клэбо.

Женский этап в Руке принес нам «серебро» Татьяны 
Сориной, а в Давосе выстрелили Наталья Непряева 
и Юлия Ступак. Первая взяла бронзовую медаль 
в спринте и в шаге остановилась от пьедестала по ито-
гам «разделки» на 10 км. Зато «серебро» на этой ди-
станции взяла Ступак, не так давно выступавшая под 
фамилией Белоруковой. Прошлый сезон Юля пропу-
стила по беременности, но, едва вернувшись на лыж-
ню, она снова показывает результат.  

ХОККЕЙ Главный тренер молодежной сборной России назвал состав команды 
на чемпионат мира

В Канаду с Профессором
Василиса Гончарова

Н
акануне тренерский 
штаб молодежной сбор-
ной России U-20 во главе 

с Игорем Ларионовым опреде-
лился с окончательным соста-
вом игроков для участия в моло-
дежном чемпионате мира.

Напомним, что первенство 
планеты пройдет в канадском 
Эдмонтоне. Наша молодежка от-
правится за океан 13 декабря, 
где проведет заключительную 
часть сбора и товарищеские по-
единки со словаками и канадца-
ми. А 26 декабря в 5.30 по мо-
сковскому времени стартует на 
ч е м п и о н ате  м и р а  м ат ч е м 
с США.

На групповой стадии наши 
парни также сыграют с чехами 
(28 декабря в 5.30), 30 декабря 
с Австрией (5.30) и 31 декабря 
против шведов (также в 5.30). 

Четвертьфинальные матчи 
турнира запланированы на 3 ян-
варя 2021 года, полуфиналь-

ные — на 5 января. Ну а финаль-
ный матч и поединок за бронзо-
вые медали пройдет 6 января.

По словам президента Феде-
рации хоккея России Владисла-
ва Третьяка, от команды дома 
ждут хорошего результата:

— Молодежный чемпионат 
мира будет большим событием, 
к турниру будет приковано при-
стальное внимание всех росси-
ян в праздники. Играть будут бу-
дущие звезды мирового хоккея. 
Мы усиленно готовились к тур-
ниру. По традиции перед выле-
том разговаривали с командой, 
обговорили нюансы и постави-
ли задачу. Пожелали команде 
успехов и вернуться с победой.

Главный тренер сборной Рос-
сии, прославленный хоккеист 
Профессор Игорь Ларионов со-
общил, что капитаном команды 
будет форвард питерского СКА 
Василий Подколзин:

— Василий в команде уже тре-
тий год, и мы знаем его челове-
ческие и лидерские качества, 

у нас большая вера в этого игро-
ка как в человека, который та-
щит команду вперед. Мы до-
вольный работой капитана на 
тренировочном сборе перед 
МЧМ, поэтому выбор был оче-
виден. По ассистентам опреде-
лимся позднее. Все игроки про-
ходят полный курс сбора и дают 
нам приятную головную боль по 
выбору ребят, которые отпра-
вятся на чемпионат мира.

Что касается наших перспек-
тив, то мы находимся в нелегкой 
ситуации, как и весь мир. Но от-
даем себе отчет в том, что моло-
дежный чемпионат мира — это 
единственный большой турнир, 
который пока состоится в этом 
году. И мы знаем, насколько се-
рьезный протокол будет в Эд-
монтоне и действует уже сейчас 
на сборе команды в Новогорске. 
Поэтому для нас этот сбор — ре-
петиция того, что будет в Кана-
де. Нужно спокойно это все пе-
ренести. Переживать не надо, 
мы ни в чем здесь не нуждаем-
ся. Главное, чтобы по ходу 
турнира мы не потеряли ни од-
ного парня, чтобы все были здо-
ровы и соблюдали предписан-
ные правила. Надеемся, что нам 
по силам будет показать самый 
лучший результат. Будем все 
работать для достижения 
успеха.

Состав сборной России 
на МЧМ-2020

Вратари: Ярослав Аскаров 
(СКА, Санкт-Петербург), Артур 
Ахтямов («Ак Барс», Казань), 
Всеволод Скотников (ЦСКА, 
Москва);

Защитники: Роман Бычков 
(«Локомотив», Ярославль), Ки-
рилл Кирсанов, Егор Шеховцов 
(оба — СКА, Санкт-Петербург), 
Артемий Князев («Ак Барс», Ка-
зань), Ян Кузнецов (Универси-
тет Коннектикута, NCAA), Ша-

кир Мухамадуллин («Салават 
Юлаев», Уфа), Даниил Чайка 
(ЦСКА, Москва), Семен Чистя-
ков («Авангард», Омск).

Нападающие: Михаил Абра-
мов («Викториавилл», QMJHL), 
Родион Амиров, Данил Башки-
ров (оба — «Салават Юлаев», 
Уфа), Егор Афанасьев (ЦСКА, 
Москва), Захар Бардаков («Ви-
тязь», Подольск), Арсений Гри-
цюк, Егор Чинахов (оба — «Аван-
гард», Омск), Максим Грошев, 
Василий Подколзин, Егор Спи-
ридонов, Марат Хуснутдинов 
(все — СКА, Санкт-Петербург), 
Василий Пономарев («Шавини-
ган», QMJHL), Илья Сафонов 
(«Ак Барс», Казань), Владислав 

Фирстов (Университет Кон-
нектикута, NCAA).  

ФУТБОЛ «Краснодар» победил «Локомотив» со счетом 5:0

Перешли на разгромы

Артур Нанян

Н
а выходных состоя-
лись матчи 18-го 
тура российской 
Премьер-лиги. В од-
ном из централь-
н ы х  п о е д и н к о в 
встречались два 
участника группо-
вого этапа Лиги 

чемпионов — «Краснодар» и «Ло-
комотив». Крупную победу 
одержали хозяева, разгромив-
шие москвичей со счетом 5:0.

Еще недавно «красно-зеле-
ные» шли наверху в таблице, бо-
ролись за попадание в плей-офф 
Лиги чемпионов. В то же время 
краснодарцы терпели неудачи, 
и, казалось, останутся вообще 
без еврокубков. Но всего за неде-
лю все круто поменялось: южане 
единственными из представите-
лей РПЛ остались в еврокубках, 
поднялись в Премьер-лиге, 
а «Локомотив» выступает все 
хуже и хуже.

В Краснодаре команда Марко 
Николича выглядела безнадеж-
но. Хотя определенный шанс из-
менить игру у гостей был, но Ан-
тон Миранчук не реализовал пе-
нальти при счете 2:0. А во втором 
тайме «быки» забили еще три 
мяча и добились заслуженной 
победы.

— Это праздник для наших бо-
лельщиков. При помощи замен 
мы смогли кардинально усилить 

игру. У соперника такой возмож-
ности не было. У нас впервые за 
много-много лет была полная за-
явка. Сейчас в моем распоряже-
нии есть обойма футболистов, 
каждый из которых может пре-
тендовать на место в составе. 
Рад, что выйти на поле могли по-
чти все, — сказал главный тренер 
«Краснодара» Мурад Мусаев 
в эфире телеканала «Матч Пре-
мьер».

Самой обсуждаемой игрой 
тура стал матч в Сочи, где клуб 
с одноименным названием побе-
дил «Спартак» со счетом 1:0.

Впрочем, сам поединок за-
помнился не столько голом Кри-
стиана Нобоа или чисто фут-
больными действиями, а сканда-
лами, произошедшими уже по-
сле финального свистка.

Все началось с интервью 
главного тренера «красно-бе-
лых» Доменико Тедеско. В эфире 
телеканала «Матч Премьер» 
специалист заявил, что его 
оскорбили в перерыве и что один 
из игроков «Сочи» ударил его ас-
систента Андреаса Хинкеля.

— Мне неприятно такое, мне 
это не нравится. В конце матча 
один из игроков «Сочи» ударил 
Хинкеля. «Такое не должно про-
исходить в нашем футболе, — 
сказал Тедеско. 

Позже выяснилось, что игро-
ком, предположительно ударив-
шим Хинкеля был Жоаозиньо. 
Впрочем, хавбек «Сочи» поспе-
шил опровергнуть эту информа-
цию. А один из тренеров южан 
Олег Фоменко и вовсе заявил, 
что конфликт после матча спро-
воцировал Тедеско.

— Насколько я знаю, Джанаев 
подошел пожать руку Тедеско, 
тот начал выражаться на него 
в нецензурной форме. Понятно, 
игра закончилась, эмоции. Мож-
но было пожать руки и разой-
тись, но тренер гостей повел 
себя неадекватно. Это спровоци-
ровал Тедеско, который был не-
доволен рядом эпизодов, — рас-
сказал Фоменко. 

В интернете появилась видео-
запись, на которой видно, как Те-
деско и голкипер «Сочи» Джана-
ев спорят после матча в подтри-

бунном помещении. А в переры-
ве Доменико поругался с трене-
ром вратарей хозяйской коман-
ды Дмитрием Бородиным. Как 
признался рулевой «Спартака», 
Бородин посоветовал ему вести 
себя прилично на чужой терри-
тории.

— Тренер вратарей «Сочи» 
Дмитрий Бородин позволил себе 
оскорбительные высказывания 
в  адрес Доменико Тедеско. 
В частности, Бородин указал на 
иную национальность нашего 
главного тренера и призвал его 
покинуть Россию. ФК «Спартак-
Москва» крайне возмущен пове-
дением представителя «Сочи» 
и считает подобные высказыва-
ния недопустимыми. В футболе 
нет места расизму и национа-
лизму! — говорится в сообщении 
на сайте «красно-белых». Какое 
наказание понесут виновники 
случившегося — станет известно 
после заседания Контрольно-
дисциплинарного комитета РФС 
(КДК).

Если же говорить о ситуации 
в турнирной таблице, то пораже-
ние в «Сочи» может дорого 
обойтись «Спартаку» в битве за 
чемпионство. Осечкой конку-
рента воспользовался «Зенит», 
обыгравший на своем поле сто-
личное «Динамо» — 3:1. 

Благодаря победе «сине-бе-
ло-голубые» оторвались от спар-
таковцев на три очка — 38 против 
35. К слову, в чемпионате России 

«Зенит» не проигрывает уже 
шесть встреч.

Тем временем сенсационно 
потерял очки в домашнем матче 
ЦСКА. Армейцы в большинстве 
вели 2:1 у «Урала» после удале-
ния Павла Погребняка, но уже 
на 90-й минуте гости сравняли 
счет усилиями Игоря Калинина. 
Как итог — 2:2 и «красно-синие» 
упустили возможность выйти 
на второе место.  

Краснодарцы набрали приличную 
форму и собираются вернуться 
на лидирующие позиции в РПЛ.

А К Ц Е Н Т

Краснодарцы выиграли два последних 
матча в чемпионате России 
с общим счетом 10:0

Кстати

Первый вице-президент Федерации хоккея России Роман Ротенберг 

рассказал в эфире канала «Матч ТВ» о возможном вакцинировании мо-

лодежной сборной вакциной «Спутник V».

«Мы изучаем самые современные технологии, в том числе и относи-

тельно вакцин. Но нет пока исследований, как эти вакцины влияют на 

профессионального спортсмена. Как она влияет на тело и психологию 

игрока. Мы знаем про вакцину, знаем про побочные эффекты и понима-

ем, что сейчас нельзя рисковать.

Все игроки и члены сборной постоянно тестировались в клубах пра-

ктически ежедневно. И сейчас в сборной все постоянно тестируются. 

И у нас нет никаких проблем с коронавирусом. У нас все спокойно, 

мы продолжаем готовиться к чемпионату мира», — отметил господин 

Ротенберг.

В 15-километровой «разделке» ближайшему конкуренту 
Александр Большунов привез полминуты.

НОВОСТИ

Ферстаппен 
выиграл 
последнюю 
гонку сезона 
«Формулы-1»

РАЗОГНАЛСЯ 
НА ФИНИШЕ
Илья Соболев

Голландец Макс Ферстаппен, 
выступающий за «Ред Булл», 
выиграл последнюю гонку се-
зона-2020 «Формулы-1», со-
стоявшуюся в Абу-Даби. Ему 
удалось опередить обоих гон-
щиков «Мерседеса», финна 
Валттери Боттаса и британца 
Льюиса Хэмилтона, занявших 
второе и третье места соответ-
ственно.

Для Ферстаппена — это вто-
рая победа в нынешнем сезоне. 
Первая была одержана на Гран-
при 70-летия в Великобрита-
нии. Смысл успеха в Абу-Даби 
для Макса скорее психологиче-
ского свойства. На итоговое по-
ложение голландца в общем за-
чете победа не повлияла: Фер-
стаппен с 214 очками остался 
там третьим. Первым досрочно 
стал Хэмилтон (314), вторым — 
Боттас (223).

Наш Даниил Квят на «Альфа 
Таури» после блестящей квали-
фикации, в которой он показал 
седьмое время, в самой гонке 
в Абу-Даби выступил не так 
ярко, финишировав 11-м. В об-
щем зачете с 32 баллами Квят за-
нял 14-е место. Велика вероят-
ность, что это был последний се-
зон Даниила в «Формуле-1».  

На ЧЕ-2020 
по гандболу 
наши девушки 
претендуют 
на полуфинал

ЖДЕМ МАТЧА 
С ДАНИЕЙ
Владимир Ильин

На проходящем в Дании чемпи-
онате Европы среди женских 
команд россиянки имеют от-
личные шансы на попадание 
в полуфинал. 

Наша сборная, руководимая 
испанским специалистом Амб-
росом Мартином, вышла во 
второй этап со стопроцентным 
результатом по итогам старто-
вой стадии благодаря победам 
над Испанией и Швецией.

В новой шестерке «I» Россия 
сначала с минимальным пере-
весом взяла верх над Черного-
рией (24:23), в следующем туре 
сыграла вничью (28:28) с дей-
ствующим обладателем конти-
нентального титула Францией. 
В этой встрече по пять раз отли-
чились взятием ворот сопер-
ниц Владлена Бобровникова, 
Юлия Манагарова и Антонина 
Скоробогатченко, реализовав-
шая все свои броски с игры.

Теперь у подопечных Марти-
на впереди решающий матч 
этапа против родоначальниц 
гандбола датчанок. Игра состо-
ится 15 декабря.  

Главой бокса
в мире стал 
россиянин

КРЕМЛЕВСКИЕ 
ПЕРЧАТКИ
Илья Трисвятский

Выборы президента Междуна-
родной ассоциации бокса 
(АИБА) в онлайн-формате вы-
играл представитель России, 
глава вида спорта в нашей стра-
не Умар Кремлев. 

В острой конкурентной 
борьбе 38-лений Кремлев побе-
дил четырех своих зарубежных 
соперников — азербайджанца 
Сулеймана Микаилова, голлан-
дца Бориса ван дер Форста, ма-
рокканца Мохамеда Мустахса-
на и представителя Объединен-
ных Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
Анаса эль-Отаиба. 

Таким образом, Кремлев 
на данный момент стал третьим 
россиянином, возглавляющим 
мировую федерацию по олим-
пийскому виду спорта, после 
Алишера Уманова (фехтование) 
и Владимира Лисина (пулевая 
и стендовая стрельба). 

На своей новой должности 
Кремлеву предстоит решить 
множество проблем. Прежде 
всего это финансовые обяза-
тельства перед партнерами 
и восстановление доверия 
к АИБА у Международного 
олимпийского комитета.  

После Давоса 
Большунов
вышел в лидеры 
общего зачета 
Кубка мира

Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6438
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Форвард
Василий Подколзин 

будет капитаном 
сборной России 
на молодежном

чемпионате мира 
в Канаде.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 18 11 5 2 40–14 38

«Спартак» 18 10 5 3 32–18 35

ЦСКА 18 10 4 4 32–16 34

«Ростов» 18 10 2 6 23–17 32

«Динамо» 18 9 3 6 24–19 30

«Сочи» 18 8 6 4 26–22 30

«Локомотив» 18 8 4 6 19–22 28

«Краснодар» 18 8 3 7 24–25 27

«Рубин» 18 8 3 7 24–25 27

«Ахмат» 18 7 4 7 19–21 25

«Химки» 18 6 4 8 21–28 22

«Урал» 18 4 8 6 15–22 20

«Арсенал» 18 3 5 10 17–29 14

«Уфа» 18 3 4 11 14–30 13

«Тамбов» 18 3 3 12 12–28 12

«Ротор» 18 2 5 11 8–30 11
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